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СДАТЬ И ЗАБЫТЬ: 
ПОЧЕМУ Я НИКОГДА  

НЕ ПОЛЮБЛЮ ЕГЭ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Евгения БАСОВСКАЯ, 

заведующая 
кафедрой 

медиаречи РГГУ 
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В среду жители Кемерова проща-
лись с погибшими на пожаре в «Зимней 
вишне». С теми, кого удалось опознать. 
Одних — по мочке уха, других — по ро-
димому пятну… 

По долгу службы журналисты при-
сутствовали на похоронах. Снимали 

траур на камеру и беспомощно разво-
дили руками, когда родственница одной 
погибшей девочки начинала взывать к 
ним: «Вы же все знаете! Почему они? По-
чему их заперли? Они же совсем малень-
кие! Почему?! Пожалуйста, скажите!»

А потом мы плакали по чужому горю. 

В сторонке, чтобы никто не заметил. 
Хотя, какое же, к черту, это чужое горе?! 
За несколько дней, проведенных в Ке-
мерове, люди, которые хоронили детей, 
стали уже и для нас родными.
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«СКАЖИТЕ, ЧТО МНЕ ДЕЛАТЬ ЗАВТРА?!»

ГУБЕРНАТОР ТУЛЕЕВ — ЭТО ПРИГОВОР

Елена КОРОТКОВА,
редактор отдела  

стран СНГ

ЗЛОБА ДНЯ

ЦЕЛЫХ ПЯТЬ 
МИЛЛИОНОВ 

ЗА СГОРЕВШЕГО 
РЕБЕНКА

Три дня жители Кемерова ждали обращения 
главы региона по поводу трагедии, потрясшей не 
только город, но весь мир. Дождались. В среду гу-
бернатор Аман Тулеев, как он выразился, выждав 
время, чтобы все успокоились, сказал свое слово. 
И слово это было суровым и обличающим. «Про 
трагедию вы все знаете. И вокруг нее определенные 
силы целенаправленно пытаются стравить людей. 
Пытаются на чужом горе нажиться и, соответственно, 
страшно просто раскачивают ситуацию», — сказал 
губернатор. Слов было много — на целых 10 ми-
нут — про украинских пранкеров, про телефонных 
злодеев, что минируют шахты. Особо сосредоточил 
внимание губернатор на 5 миллионах рублей, ко-
торые несчастные родители получат за сгоревших 
детей. «Деньги уже начали поступать», — убеждал 
Тулеев. «Видите, власть работает. Про вас не забы-
ли» — читалось в подстрочнике. Но главных слов, 
простых человеческих — «простите» и «приношу 
соболезнования», — люди так и не услышали. Те 
люди, которые 21 год назад доверили ему область. 
А теперь практически молят президента Путина об 
отставке своего бессменного лидера. 

Сменяемость власти — тема у политологов 
популярная. Аргументов «за» и «против» «хозяина 
области» у оппонентов достаточно. Но, как говорится, 
лучше один раз увидеть. Живой пример — Кемеров-
ская область, где 21 год назад был избран «герой 
90-х». Избранный как защитник прав трудящихся, 
теперь он не снизошел до простого сочувствия жи-
телям даже в разгар страшной трагедии. 

В том ли дело, что Аман Гумирович пожилой, 
больной человек, который уже не справляется с си-
туацией, передоверив управление областью своим 
14 заместителям, каждый из которых имеет свой 
интерес? Или в том, что «народный трибун», завла-
девший сердцами людей в ельцинские времена, со 
временем осознал себя настолько незаменимым, 
что его потенциальные избиратели — жители об-
ласти — стали для него не целью, а средством? 
Или еще хуже — обузой, которая мешает «достойно 
править»? Но губернатор Тулеев стал приговором 
системе, позволившей ему 21 
год бронзоветь в должности 
до состояния мало что уже по-
нимающего памятника....
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЧУДЕСНОЕ СПАСЕНИЕ 
СИРОТЫ

Сережа Москаленко еще не знает,  
что потерял всю семью

В среду в Кемерове начали хоронить погибших во время пожара в 
торговом центре «Зимняя вишня». На прощание с супружеской парой 
Москаленко — Олесей, Женей — и их четырехлетней дочкой Ксюшей 
пришли больше ста человек.

Не смог попрощаться с родителями только 11-летний Сережа — он 
до сих пор находится в реанимации. Напомним, мальчика спас отец: 
он вытолкнул ребенка в окно торгового центра, а сам погиб. За судьбой 
подростка, в одночасье оставшегося сиротой, следит вся страна. Есть 
ли у него родственники? Смогут ли они взять ребенка под опеку?

Об этом «МК» поговорил с дядей мальчика Вячеславом Лавровым.
Читайте 2-ю стр.

Каждый новый день расследования пожара в «Зимней вишне» 
порождает новые вопросы. От главных — был ли поджигатель, кто 
запер дверь в зрительный зал, почему отключили сигнализацию? 
— до второстепенных, но не менее важных. Как вообще позволили 
работать торговому центру, который при пожаре за считаные минуты 
превратился в крематорий для несчастных людей?

«МК» выяснил подробности вопиющих нарушений, допущенных 
при открытии и эксплуатации ТЦ. Если расследовать дело всерьез 
(а мы надеемся, что сотрудники СКР так и поступят), одной скамьи 
подсудимых не хватит для всех, кто вольно или невольно способ-
ствовал страшной катастрофе.
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В Кемерове прошли похороны детей, погибших в «Зимней вишне»

НИ ВИНЫ, НИ СОВЕСТИ
Никто из арестованных за пожар в ТЦ  

не извинился перед родными погибших
Вчера в Кемерове со второй по-

пытки арестовали подозреваемых в 
причастности к пожару в ТЦ «Зимняя 
вишня».

Суд определил меру пресечения 
обвиняемым: генеральному директо-
ру, которая не проследила за работой 
персонала, охраннику, который про-
молчал про сломанную систему опо-
вещения, техническому директору, 
который вообще был не в курсе, что 
происходило в ТЦ.

Все причастные к трагедии вы-
двигали свои версии случившего-
ся. Объединяло их одно: никто не 
признал вины. Не извинился перед 
погибшими. 

Сцена первая. 
Гендиректор Надежда 
Судденок: «Не хочу быть 
жертвой»
У Надежды заметно увеличились мешки 

под глазами — результат бессонной ночи. 
Женщина забилась в угол клетки, точно за-
травленный зверь. Смотрела исподлобья. 
До прихода судьи журналисты устроили ей 
допрос. Судденок четко отвечала на все 
вопросы. 

— Я не чувствую своей вины, я ничего 
противозаконного не делала, я рядовой со-
трудник, только и всего, ни за что не отвечала, 
— тараторила Судденок. — Не знала, что сиг-
нализация не исправна. Не хочу быть жертвой, 
я не виновата в том, в чем меня обвиняют. Я 
простой человек. Сейчас жалею, что согласи-
лась работать в этой компании и оформить на 
себя документы (напомним, по документам 
женщина является гендиректором и бенефи-
циаром ТЦ «Зимняя вишня». — Авт.).
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ГНИЛАЯ  
«ЗИМНЯЯ ВИШНЯ»

Кто подготовил трагедию в торговом центре

ap

Ир
ИН

А 
БО

Бр
О

ВА

СО
Ц

Се
ТИ

УШЕЛ 
ЛЕГЕНДАРНЫЙ 
ОЛЕГ АНОФРИЕВ
Любимый всеми самый 
главный «бременский 
музыкант»

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

Надежда  
Судденок.

Сережа  (слева) 
во время пожара 

потерял всю 
семью.

ВРЕДНЫХ МИКРОБОВ ПОТОПЯТ В ЖЕНСКОМ МОЛОКЕ 
Женское молоко скоро ста-

нет доступно даже взрослым. 
Точнее, речь идет не о самом 
молоке, а выделенном из него 
антибактериальном компо-
ненте лактоферрине. Пер-
выми в мире его научились 
получать в промышленных 
масштабах ученые из рос-
сийского Института биологии 
гена РАН.

Как ранее сообщал «МК», 
для того чтобы получать 
женское молоко в больших 
количествах, понадобилось 
внедрить ген лактоферрина 
человека в ДНК молочного 
животного. Ученые под руко-
водством ведущего научно-
го сотрудника ИБГ РАН Игоря 
Гольдмана занялись этим в 
России еще 10 лет назад. На-
чинали с лабораторных мы-
шей, в течение нескольких лет 
вводили им различные генные 
конструкции с лактоферри-
ном. И лишь когда поняли, 
что белок из молока мышей 

полностью соответствует лак-
тоферрину грудного молока, 
— перешли к более крупным 
животным — козам. 

Теперь ученые уже могут 
похвастаться первыми поло-
жительными результатами, 
которых нет ни у кого в мире. 
Так, в Псковской области 
появилось первое стадо коз, 
которые дают по 3–5 граммов 
человеческого лактоферрина 
на литр. Это аналогично выхо-
ду чудо-белка из «оригиналь-
ного» молока, полученного от 
самой кормящей женщины. 
Но от женщины ученые ни-
когда не смогли бы получить 
молоко в таких количествах, 
как от стада коз-продуцентов. 
К тому же это запрещено 
СанПИНом в связи с риском 
заражения инфекционными 
заболеваниями. 

  Поскольку молоко надо 
было как-то перерабатывать, 
выделяя из него полезный бе-
лок, создали специальную 

опытно-промышленную ли-
нию по выделению лакто-
феррина человека из молока 
коз-продуцентов на молочном 
заводе в Великом Новгороде. 
Оказалось, что лактоферрин 
способен бороться с сотней 
известных патогенных ми-
кроорганизмов, в том чис-
ле и антибиотикустойчивых 
форм, не трогая при этом, 
как уже раньше говорилось, 
полезные лактобактерии 
желудочно-кишечного трак-
та. Первым делом на основе 
биоаналога лактоферрина 
человека был создан опола-
скиватель, который успешно 
прошел испытания в Первом 
московском медицинском 
университете им. Сеченова. 
Затем его успешно применя-
ли в клинике дерматологии 
и гинекологии. В Институте 
иммунологии выяснили, что 
лактоферрин способен так-
же повышать естественный 
иммунитет.

В ДОЛИНЕ ЛИХОБОРКИ СТАНЕТ КОМФОРТНО  
И УТКАМ, И СПОРТСМЕНАМ

Площадка для наблюде-
ния за уточками и скейт-парк 
появятся в долине реки Лихо-
борки в Головинском районе 
Москвы. Тендер на благоу-
стройство территории пло-
щадью около 29 га появился 
на портале госзакупок, стар-
товая цена контракта — 276 
млн рублей.

Как сообщили «МК» в пре-
фектуре САО, реконструкция 
и озеленение коснутся земель 
вдоль Кронштадтского буль-
вара, от улицы Онежской до 
Нарвской улицы и Лихобор-
ской набережной. Сейчас 
данный участок выглядит как 
неухоженная зеленая площад-
ка под ЛЭП с естественными 
берегами вокруг речки. Но 
уже летом здесь развернется 
строительство.

Власти города планиру-
ют разбить территорию на 
несколько зон: прогулоч-
ную, зону отдыха и детские 
и спортивные площадки. В 

небольшом сквере появятся 
сеть тропинок и велодорож-
ка вдоль симпатичной аллеи 
протяженностью больше 2,5 
км. Дорожки к реке «оденут» в 
деревянные настилы, которые 
приведут к берегу с площад-
кой для наблюдения за утками 
и другими водоплавающими 
(для них на воде построят до-
мики). 

Для спортивных москвичей 
у реки появятся несколько 
воркаутов, часть из которых 
будет находиться под навесом 

от дождя, скейт-парк и поле 
для фристайл-футбола. Дет-
ские площадки планируют 
сделать из дерева и других 
экологичных материалов.  

Отдельно стоит отметить 
восстановление березовой 
аллеи. Деревья здесь были 
высажены студентами мо-
сковских вузов в 80-х, но после 
за ними не ухаживали, и мно-
гие погибли. Между березами 
проложат дорожку из разноц-
ветной тротуарной плитки и 
поставят памятный знак.

ХАРАССМЕНТ ДОКАТИЛСЯ  
ДО МОСКОВСКИХ ЗАВОДОВ 

Первое заявление по ха-
рассменту довелось рассма-
тривать московским полицей-
ским — с жалобой на своего 
шефа обратилась сотрудница 
электромеханического заво-
да. Стражи порядка, опросив 
всех женщин предприятия, за-
ключили, что нарушения сек-
суальной неприкосновенно-
сти, скорее всего, не было.

Как стало известно «МК», 
40-летняя инженер завода (у 
женщины есть муж и 11-летний 
ребенок) написала заявление 
на босса, начальника одного 
из бюро, в конце января. Со 
слов дамы, 64-летний же-
натый руководитель (у него 
трое детей и двое внуков), с 
которым она делила один ка-
бинет на протяжении пяти лет, 
внезапно воспылал сексуаль-
ными чувствами и попытался 
грубо изнасиловать ее на ра-
бочем месте. Мужчина якобы 
схватил ее за плечи, прижал 
к шкафу и принялся спускать 
свои штаны, однако жертва 
дала отпор, ударив в интим-
ное место.

Не потерпев подобного 
отношения, инженер отпра-
вилась в отделение полиции 
— писать на обидчика заяв-
ление. Она указала причину 

домогательств — возможно, 
шеф подобным образом вы-
нуждал уволиться по соб-
ственному желанию. С осени 
прошлого года мужчина посто-
янно делал замечания насчет 
работы и чинил всякие пре-
пятствия в профессиональной 
деятельности — например, 
однажды на глазах подчи-
ненной вырубил компьютер. 
Сотрудница жаловалась на 
обидчика вышестоящему ру-
ководству, там проверяли ее 
качество работы, и ни одна 
претензия начальника бюро 
не подтвердилась. Женщина 
предполагает, что, отчаяв-
шись отстранить подчиненную 
от дел, шеф решил заняться 
домогательством, рассчиты-
вая, что подобного отношения 
она долго не выдержит.

Следователи основательно 
подошли к проверке обраще-
ния — по очереди побеседова-
ли с каждой из сотрудниц за-
вода на предмет сексуальных 
домогательств, но подтверж-
дений слов заявительницы не 
нашли. Тем не менее инже-
нера и ее шефа рассадили по 
разным кабинетам. Теперь, по 
словам дамы, бывший руково-
дитель ведет себя корректно и 
здоровается при встрече.

ЯДОВИТЫЙ ЦВЕТОК ОКАЗАЛСЯ 
ПЛОХИМ ЛЕКАРСТВОМ ОТ РАКА

От отравления якобы це-
лебными травами едва не 
умерла 18-летняя москвичка. 
Девушка принимала настойку 
из растения аконита, пытаясь 
самостоятельно исцелиться 
от рака. Причем этот метод 
однажды уже давал сбой — 
барышня оказывалась в реа-
нимации. 

Как стало известно «МК», 
студентка первого курса 
одного из транспортных ву-
зов по имени Анна уже боль-
ше года борется с раком 
лимфатической системы, 
прошла несколько курсов ле-
чения, химиотерапию. Сей-
час болезнь вошла в стадию 
ремиссии, но девушка очень 
боится рецидива, поэтому 
пытается излечиться всеми 
возможными способами. 
Так, летом прошлого года 
она нашла несколько ста-
тей в Интернете о том, что 
хорошим гомеопатическим 
средством от онкологии мо-
жет послужить настойка из 
корней аконита — ядовитого 
растения, произрастающе-
го на Дальнем Востоке и в 
Сибири. Заказав лекарство, 
она начала принимать его 
по инструкции, выложенной 
на одном из сайтов, и уже 
через пару недель угодила 
с отравлением на больнич-
ную койку. Но, несмотря на 
уговоры родителей и сестры-
близняшки, выйдя из госпи-
таля, студентка продолжила 
курс. Новое отравление едва 
не отправило несчастную на 
тот свет — вечером 25 марта 
больная поступила в реани-
мацию в НИИ Склифосов-
ского с сильнейшим отрав-
лением. Состояние больной 

удалось стабилизировать, и 
в ближайшие дни ее плани-
руют перевести в обычную 
палату. 

По словам специалистов, 
применение ядовитых рас-
тений в гомеопатических 
целях — явление частое. Но 
для положительного эффекта 
необходим жесткий контроль 
врача.

— Во-первых, в принципе 
удивительно, что она смогла 
купить такую настойку в Ин-
тернете, — говорит гомеопат 
Елена Нагорная-Фрай. — Ако-
нит входит в список растений, 
которые подлежат учету, и 
просто так приобрести его 
сложно. Обычно его принима-
ют для повышения давления 
или при страхах. Но все эти 
настойки сильно разбавлены. 
То есть после приема двух-
трех капель ничего страшно-
го не случится. Если пожевать 
само растение — тоже. Что же 
касается рака, то терапевти-
ческий эффект невозможно 
предсказать на 100 процен-
тов. Это скорее спекуляция 
на чувствах людей. 

ПОЛИЦИЯ НАШЛА ПРИЗНАКИ 
НЕЗАКОННОГО МИССИОНЕРСТВА 
ПРИ СВЕТЕ РИТУАЛЬНЫХ СВЕЧЕЙ
Ревностное соблюдение 

религиозных традиций едва 
не закончилось выдворе-
нием из России шестерых 
граждан Израиля, которые 
на рабочем месте зажигали 
ритуальные свечи.  

Как выяснил «МК», инци-
дент произошел в декабре 
2017 года. С 12-го по 20-е 
число приверженцы иу-
даизма отмечали один их 
главных своих праздников 
— Хануку, или праздник све-
та. В этот день в главном 
сакральном месте, Вели-
ком Иерусалимском хра-
ме, люди зажигают свечи 
как символ освобождения 
иудеев из-под сирийского 
гнета. Сотрудники полиции 
обнаружили офис на ули-
це Мясницкой, в котором 
трудились в основном ве-
рующие израильтяне (они 
занимались продажей пе-
чатной продукции, в част-
ности книг). Коллеги носили 
национальный еврейский 
головной убор — кипу — и 
регулярно вместе молились 
и зажигали ритуальные све-
чи. Однако стражи поряд-
ка сочли это незаконным 

миссионерством. В отно-
шении иностранцев воз-
будили административное 
дело по п. 5 ст. 5.26 КоАП. 
За несанкционированные 
религиозные действия им 
грозило административное 
выдворение за пределы РФ 
и запрет въезжать в страну 
в течение пяти лет. Именно 
такого наказания требовала 
для иудеев прокуратура. 

Защита обвиняемых на-
стаивала на отсутствии со-
бытия правонарушения.  

— Мы считаем, что дело 
шито белыми нитками, пол-
ный абсурд, а надзорное 
ведомство лишь выполня-
ло указание сверху — «не-
щадно бороться с экстре-
мизмом», даже не обратив 
внимание, что у людей ра-
бочие контракты, — пояснил 
«МК» адвокат Константин 
Андреев. 

Но все закончилось от-
носительно благополучно 
для мигрантов. Мещанский 
суд оштрафовал шестерых 
граждан Израиля на 50 ты-
сяч рублей каждого, сооб-
щила «МК» пресс-секретарь 
суда Юлия Котомина.

РОССИЯНЕ СТАЛИ МЕНЬШЕ ПИТЬ  
ИЗ-ЗА НЕХВАТКИ ДЕНЕГ 

За последние пять лет в 
России значительно снизи-
лось потребление алкоголя, 
выяснили исследователи 
из Института социального 
анализа и прогнозирования 
РАНХиГС. В 2017 году через 
розничные торговые сети 
было продано на 43% мень-
ше водки, чем в 2012-м, а 
продажи пива упали на 33% 
по сравнению с объемами 
пятилетней давности. Ис-
следователи связывают 
снижение потребления 
алкоголя с экономическим 
спадом 2014–2016 годов, 

сопровождавшимся паде-
нием реальных доходов 
населения. При том, что 
цены на спиртное росли: 
только за последний год 
они повысились на 2,5%. В 
то же время глава Центра 
исследований федераль-
ного и региональных рынков 
алкоголя (ЦИФРРА) Вадим 
Дробиз убежден, что на 
самом деле употреблять 
спиртное жители страны 
меньше не стали: вместо 
легальной продукции, кото-
рая учитывается Росстатом, 
россияне пьют контрафакт. 

«Суррогаты продаются в 
2–4 раза дешевле в неле-
гальной рознице, и за по-
следние 5–10 произошел 
огромный переток потреби-
телей на такую продукцию. 
Хотя небольшое снижение 
потребления алкоголя все 
же фиксируется — в основ-
ном за счет рынка пива: его 
стали меньше пить, потому 
что в результате демогра-
фической ямы сократилось 
количество молодежи — 
основных потребителей 
пенного», — говорит Дро-
биз.

telegram:@mk_srochno

Объемы продаж 
алкоголя 
в млн декалитров:
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Судья начала процесс с показаний 
свидетеля Сергея Сочинского, 
сотрудника парка аттракционов в 
ТЦ «Зимняя вишня». Мы приводим 

некоторые фрагменты из допроса свидетеля: 
— Я работал в ТЦ «Зимняя вишня» с 15 фев-

раля. Меня трудоустраивала Надежда Судденок. 
Никакой инструктаж со мной она не проводила, 
санитарную книжку не требовала. В ТЦ я работал 
на 4-м этаже, следил за двумя комнатами: одна 
— с батутами, другая — канатная, где находи-
лась еще яма с поролоновыми кубиками. То, что 
в ТЦ были проблемы с пожарной сигнализацией, 
я знал. Ее часто клинило. Например, 10 марта 
сигнализация сработала. Я хотел выбежать на 
улицу, начать эвакуацию, меня остановили: «Не 
дергайся, все нормально, это глюк». В тот день 
сигнализация работала на протяжении 4 часов. 
Женский голос «Покиньте заведение» раздражал 
всех. Потом сигнализацию отключили.

В день трагедии я пришел на работу в пол-
день. Со мной трудились еще два инструктора. 
В яме находились три ребенка. Пожар начался 
именно там, кубики вспыхнули мгновенно. Дети 
тут ни при чем. Во всяком случае, никто из них 
не курил, спички не зажигал. Нагревательными 
приборами мы тоже не пользовались. Правда, 
над той ямой находились все коммуникации, 
провода. Огнетушителей в ТЦ не было. Мы с 
напарниками вытащили детей из ямы и стали 
эвакуировать остальных посетителей. Через 
несколько секунд пошло сильное задымление. 
Детей мы вывели из своих комнат.

Я спустился на первый этаж, где сидел 
охранник. Перед ним находились мониторы всех 
этажей. Картинки с 4-го этажа были черными. 
Либо все уже было в дыму и не видно, либо он 
просто их выключил. Я ему сказал про пожар. Он 
никак не отреагировал. Потом начал нажимать 
кнопки, но ничего не работало. Я снова поднялся 
на 4-й этаж. Надел противогаз. Увидел в окне 
мужчину, он висел на подоконнике. Бросился 
к нему, протянул руку, попросил слезть. Он 
был в шоковом состоянии, плохо соображал. 
Наотрез отказался уходить с нами. Остался 
висеть на подоконнике. А потом, наверное, 
прыгнул вниз».

Судденок подвергнет сомнениям слова 
свидетеля: «Я понимаю, что его обработали. Это 
дело рук моей непосредственной начальницы 
Юлии Богдановой. Она может влиять на сотруд-
ников, тем более что проходит по делу только в 
качестве свидетеля. А я простой человек. Даже 
денег не заработала. Все мои сбережения на 
карточке — это 6 тысяч рублей». 

Позже адвокат назовет зарплату Судденок 
— чуть больше 50 тысяч рублей. 

Суд арестовал подозреваемую на два меся-
ца. Судденок заплакала: «Я еще верила в справед-
ливость. Я не готова сидеть ни морально, никак. 
Буду обжаловать решение судьи». 

Перед уходом «МК» задал ей несколько 
вопросов. 

— Вы связывались с контролерами, ко-
торые отвечали за кинозалы?

— Да, это были две женщины. После пожара 
я им позвонила. Спросила, всех ли посетителей 
они эвакуировали. Они ответили, что все живы 
и здоровы. 

— Вы ранее боролись с безбилетниками 
в кинотеатрах, может, поэтому закрывали 
двери?

— Нет, у нас не было такой проблемы никогда. 
И дверь мы не запирали. 

Журналистов удалили из зала. Около клетки 
остановился мужчина. 

— Принеси мне одежду, я ведь даже не со-
брала вещи. Не думала, что меня оставят здесь… 
— всхлипнула Судденок.

Сцена вторая. Охранник Сергей 
Антюшин: «Я знал, что система 
оповещения не работает  
уже три года»
Сергей Антюшин — сотрудник ЧОП «Центр 

защиты», тот самый, который, по словам свиде-
теля, смотрел на монитор во время пожара и не 
отреагировал на происшествие.

Антюшин не сразу заговорил с журналиста-
ми. Долго молчал, пока ему кто-то не посоветовал: 
«Все ваши остальные коллеги сваливают вину на 
вас, вам лучше поговорить».

Подсудимый согласился с доводами. 
— Система оповещения не работала уже 

очень давно. Не месяц. Не два. Кажется, это было 
с самого открытия ТЦ. Года три точно она была 
неисправна. 

— Вам не приходило в голову заявить 
об этом руководству? — поинтересовались 
журналисты. 

— Кто бы меня стал слушать? Да и так все 
знали.

— Что вы делали, когда начался 
пожар?

— Я сидел на первом этаже, следил за мони-
торами. Увидел пожар. Позвонил «112», связался 
с охраной на 4-м этаже и выбежал. 

— Вы спасали людей?
— Я стал кричать: «Пожар!» 
— Вы кого-то эвакуировали?
— Я же находился на первом этаже. На 

четвертом был другой охранник, он эвакуиро-
вал. Я остался внизу, показывал людям, куда 
надо выходить. 

— В чем причина трагедии?
— В неисправности системы оповещения.
— Кто за это отвечает?
— Технический директор Соболев. Моя 

обязанность — позвонить «112» и эвакуировать 
людей. 

— Вы ранее работали в полиции. Почему 
уволились?

— Я не хочу говорить на эту болезненную 
для меня тему. 

— Когда уже вовсю полыхал пожар, что 
вы делали?

— Я вышел на улицу и поехал домой. 
— Если вы знали о проблемах в ТЦ, по-

чему не уволились?
— Хоть какая-то работа была. Я не собирался 

увольняться. 
Затем слово взял следователь: «У нас до-

статочно оснований обвинять Антюшина. Сви-
детель заявляет, что он не следил за системой 
пожаротушения, не смотрел на мониторы, выклю-
чил систему оповещения за 15 минут до начала 
пожара, вовремя не вызвал «112», не принимал 
участия в эвакуации».

Адвокат подсудимого опровергла слова сле-
дователя. Заявила, что вину пытаются свалить на 
«удобного» человека.

Обвиняемого отправили в СИЗО на 2 
месяца. 

Судья (обращаясь к Антюшину):
— Вы согласны с решением суда? 
Крик из зала: «Я не согласен!» Это был отец 

чоповца Игорь. Мы пообщались с мужчиной по 
окончании процесса.

— В сгоревшем торговом центре сын зара-
батывал всего 18 тысяч рублей. В нашем городе у 
всех такие маленькие зарплаты, — начал разговор 
мужчина. — Почему не увольнялся? В Кемерове 
сложно найти работу. Если уж устроился, даже 
за маленькие деньги, надо держаться за место. 
Когда все случилось, я находился в гостях. Мне 
позвонил сын, я сразу сорвался и поехал домой. 
Сергей был в подавленном состоянии: «Пред-
ставляешь, папа, люди погибли». На следующий 
день его арестовали. Я знаю, на допросе на него 
давили. 

— Вы считаете, он невиновен? 
— На скамье подсудимых должны находиться 

другие люди. 
— Он вам рассказывал о своей работе?
— Нет, никогда. Знаю только, что там была 

дикая нехватка сотрудников.
— Он мог не включить кнопку оповеще-

ния, потому что растерялся?
— Это не входит в компетенцию охран-

ника. Сигнализация должна срабатывать 
автоматически.

Сцена третья. Технический 
директор Георгий Соболев: 
«Я пребываю в тяжелом 
состоянии»
— Я не знал о неполадках системы оповеще-

ния. Мне никто не докладывал, — говорил Собо-
лев. — Я был в отпуске с 3 по 18 марта. 19-го вышел 
на работу. Ранее я сам проводил с сотрудниками 
пожарный инструктаж. Поэтому, когда случился 
пожар, я кинулся помогать пожарным: доставал 
«рукава», эвакуировал людей, помогал спасти 
женщину, застрявшую в лифте… Честно говоря, 
мне сложно дать оценку всему происходящему. 
Я пребываю в тяжелом психоэмоциональном 
состоянии. 

Георгия Соболева, как и его коллегу Иго-
ря Полозиненеко, ответственного за пожар-
ную безопасность в ТЦ, отправили в СИЗО 
на 2 месяца.

Ирина БОБРОВА, Кемерово.

Кузбасс — сложный регион, ко-
торый держится на добывающей 
промышленности. Понятно, что 
без хороших отношений с вла-

дельцами металлургических холдингов и уголь-
ных компаний губернатору такого региона ни-
как не обойтись. Но Тулеев среди прочих глав 
регионов выделялся тем, что умел соблюдать 
баланс: не давил бизнес, но требовал от него 
социальной ответственности. Олигархи, рабо-
тавшие в регионе, должны были перечислять 
средства на социальные проекты, модерни-
зировать шахты, ввести систему компенсаций 
для шахтеров. Поэтому его высокий рейтинг в 
регионе и двукратная победа на выборах с ре-
зультатами в 94,5% голосов (1997 год) и 93,5% 
(2001 год) ни у кого не вызывали сомнения, а 
лишь уважение. И этот ореол народной любви 
впоследствии помог Тулееву пережить и мед-
ведевскую чистку региональных «зубров», и 
маячившую отставку 2015 года. 

Вот только чем дольше правил «хозяин 
области», тем меньше нуждался в реальной 
поддержке своих избирателей. Во времена укре-
пления вертикали и назначения губернаторов 
это стало и вовсе не нужно: важнее было иметь 
хорошие связи в Москве и добрые отношения 
с местными элитами. А несменяемый лидер 
быстро перестроился. Сегодня Амана Тулеева 
называют губернатором-олигархом. О бизнесе 
его сына, ведающего «Сибуправтодором» и 
финансово-кредитными структурами региона, 
не знает в области только ленивый. Да и ближай-
шее окружение губернатора сейчас представля-
ют люди, которым мало интересны собственно 
жители региона. Люди лишь средняя душевая 
единица для расчетов налоговой базы и прочих 
показателей. Это видно из реплик, которые 
отпускали заместители губернатора в адрес 
страдающих людей на площади. 

У этих чиновников своих проблем хватает. 
Скажем, первый заместитель Тулеева Владимир 
Чернов, который считал провокаторов в толпе 
перед администрацией, сейчас всячески стара-
ется избежать обвинений в своей причастности к 
делу бывших заместителей губернатора Алексея 
Иванова и Александра Данильченко, которым 
вменяют в вину вымогательство акций разреза 
«Инской». К тому же следователи подозревают 
Чернова в умышленном банкротстве шахты 
«Анжерская-Южная». Примерно месяц назад 
первый зам даже написал Тулееву заявление об 
уходе по собственному желанию. Но губернатор 

его пока не подписал. До страданий ли людских 
Чернову сейчас. 

У замгубернатора Сергея Цивилева, что 
обвинял в пиаре Игоря Вострикова, потеряв-
шего в пожаре всю семью, ситуация немного 
другая. Его прочат на место Амана Тулеева, 
который по состоянию здоровья может поки-
нуть пост. Ради маячащей должности главы 
региона Цивилев оставил прибыльный бизнес: 
он был руководителем и совладельцем уголь-
ной компании «Колмар», 30% акций которой 
принадлежат «Волга Груп» Геннадия Тимченко. 
У человека такие перспективы открываются, а 
тут родственники погибших со своим пожаром 
«пиарятся»...

Эти управленцы не готовы жертвовать 
своим душевным спокойствием ради какого-
то электората. В ответ на требования митин-
гующих наказать виновных губернатор Тулеев 
отправил в отставку двух свои подчиненных: 
заместителя губернатора Алексея Зеленина и 
начальника Департамента внутренней политики 
Нину Лопатину. Это люди, которые в отличие от 
других замов не ведают ни потребительскими 
услугами, ни социальной политикой, зато от-
вечают за информационную безопасность. В 
свое время именно их Тулеев обвинял в том, 
что они не слишком активно опровергали слухи 
о его смерти. И сейчас, видимо, много лишней 
информации в прессу утекло. Так что это боль-
ше похоже на сведение личных счетов, чем на 
реальный поиск виновных. 

Если бы Тулеев ушел из губернаторов после 
двух сроков, ему, наверное, сейчас поставили 
в Кемерове памятник, а старики с уважением 

говорили: «При Амане Гумировиче такого не 
было». Но Тулеев двадцатиоднолетней выдержки 
объявлял трехдневный траур в области в свет-
лой рубашке. Видимо, в местном бутике Brione 
черных не нашлось.

Елена КОРОТКОВА.

Мы познакомились в Беслане в том 
опрокинутом в боль сентябре 2004-го. 
Сестры Элла Кесаева и Эмма Тагае-
ва потеряли во время захвата школы 
террористами всех близких — двух 
погодков-мальчишек, 16-летнего Ала-
на и 14-летнего Аслана, детей Эммы. 
Мужа Эммы Руслана убили самым пер-
вым из заложников, когда он попытал-
ся помешать боевикам.

Зарина, дочь Эллы, к счастью, спаслась.
Элла совсем не удивилась, когда я ей 

позвонила. 
— Здравствуй, Катя, конечно, помню. «МК» 

был первой газетой, которая тогда приехала 
к нам. Мы вам очень благодарны за это. Что я 
могу сказать: наша трагедия так ничему никого 
и не научила. Кемерово уже назвали вторым 
Бесланом. Это правда. Мы оказались никому 
не нужны, выброшены. Годовщины перестали 
отмечать, иногда приходит сентябрь, и если нет 
юбилея, то ни одного упоминания в СМИ. 

Первые несколько лет многие из наших 
ушли вслед за детьми. Не самоубийства, нет, 
сердце не выдерживало. Особенно у мужчин. 
Скажу одно: родители сожженных заживо де-
тей Кемерова не должны забывать и прощать. 
Это будет придавать им силы. Нужно требо-
вать справедливого и беспристрастного рас-
следования. В данной ситуации, думаю, это 
возможно.

— Это поможет пережить потерю?
— Ничто не поможет. Но людям необходимо 

сплотиться. Быть вместе со своими близкими, 
с теми, кто тоже пострадал. В наше время не 
было кризисных психологов, не было никого. Нас 
никто не спасал. Мы просто собирались вместе 
и с раннего утра до поздней ночи говорили, го-
ворили, говорили... Хлопотали, собирали доку-
менты, решали необходимые организационные 
вопросы. Это позволяло забыться. Пережить 
день, ночь, шаг за шагом... 14 лет. 

— Я помню вашу традицию «поминаль-
ных пятниц», немного похожую на наши 9 
дней, 40 дней. Временные рубежи, помо-
гающие принять горе. Наши предки не на-
прасно это придумали, наверное.

— Мы молились. Я молилась. Только об-
ращение к Богу дало со временем терпение и 
смирение. Нет, мы смирились не с тем, как по-
ступили с нами власти. Но мы смирились с тем, 
что раз это произошло, то было нужно для чего-то. 
Нельзя роптать против воли Бога. Наши дети ушли 
на небо чистыми, невинными душами. 

— Как ваша сестра Эмма? Она же оста-
лась совсем одна.

— Эмма усыновила новорожденного маль-
чика. Сейчас ему уже пять лет. Все слава Богу. 

Моя Зарина окончила медицинский в Санкт-
Петербурге, вышла замуж, внучке Амине уже 
два годика.

— А сколько было бы Алану и Аслану, 
вашим племянникам?

— 30 и 28. Совсем взрослые. Я верю в бес-
смертие души, и ожидание встречи с родными 
скрашивает мои дни. Иногда говорю с мальчишка-
ми про себя. Уверена, что они тоже меня слышат. 
И от этого становится немного легче.

Екатерина САЖНЕВА.

СЕГО ДНЯ: ТРАГЕДИЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   29 марта 2018 года
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Вы видели, как прощаются с анге-
лами? Это когда рядом стоят два 
крошечных гробика, заваленных 
игрушками: белый — для девочки, 

темный — для мальчика. А над ними нависает 
толпа взрослых людей с криками: «Простите 
нас, дети!..»

В храме Святой Троицы отпевали семью 
Агарковых: 8-летнего Костю, его 10-летнюю се-
стру Машу и их бабушку 68-летнюю Надежду 
Васильевну. Все они задохнулись в дыму. 

— Вы зачем снимаете? Для газеты? Я смо-
трю, все нас снимают… Надо — значит, надо, — 
вздыхает рядом мужчина. — От моих деток ведь 
совсем ничего не осталось — вы это знаете? Я их 
по ботиночкам опознал. Вот и посмотрели они 
мультик про зайца…

Поднимаю глаза. Это отец Кости и Маши. 
Кажется, он даже не со мной говорит. Сам с 
собой.

— Скажите, а вот мне завтра что делать? 
Все эти дни я был очень занят, надеялся, ждал, 
собирал документы, — не останавливается муж-
чина. — А вот сегодня похороню их. И все? Что 
дальше? Проснусь и пойду на работу? Мимо 
школы пойду, где учились мои дети, мимо их 
бывшего детсада, мимо детской площадки… А 
потом наступит вечер. И как мне его проводить? 
Главное — не понятно, зачем теперь все это? 
Смысл?! Мы ведь теперь с женой сироты. Никого 
у нас не осталось…

Матери девочки рядом не видно. Оборачи-
ваюсь. Женщина лежит под гробом. Затем ползет 
к другому гробу. Не поднимает головы. Не под-
нимается сама. Ей помогают встать.

— Воды, принесите воды! — кричат сотруд-
ники МЧС.

Женщина делает глоток. Бумажный стакан-
чик опрокидывается. Ее поднимают под руки. 
Ноги не держат. Всем телом наваливается на 
гроб. Стонет.

Рядом, на низенькой скамейке, качается 
родственница. Пожилая дама в черном уже в 
десятый раз твердит одно и то же о погибшей 
девочке каждому, кто присаживается с ней: 
«Кого же я теперь буду уму-разуму учить, с кем 
же мы будем играть, болтать?.. Машенька была 
отличницей. Гимнасточка моя, тростиночка… 
Прости нас».

К белому гробу подходит еще одна род-
ственница погибших. Обнимает крышку. Гроб 
такой маленький, что женщина полностью за-
крывает его: «Машенька моя, прости меня, доча, 
моя спортсменочка…»

Эхом по храму раздается крик: «Как всех их 
сразу обнять?! К какому гробу подойти, чтобы 
никого не обидеть?..» 

У темного гробика — народ. В нем лежит 
Костя. «Наш самый маленький. Он так стихи читал, 
такие люди приезжали его слушать… Все удив-
лялись, какие концерты устраивал! Дай я тебе 
ножки поцелую, которые сожгли…» Женщина с 
черной повязкой на голове целует гроб.

Вот тебе и суровый, спокойный Кемерово, 
без эмоций и слез, как казалось еще совсем 
недавно. Люди держались до последнего. Кре-
пились. Пока не увидели гробы. И тогда пришло 
понимание: «Вот и все».

Выходим на улицу. Рядом — три автобуса. 
На двух — портреты погибших детей. Фотогра-
фии сделаны школьным фотографом. Мальчик 
и девочка в одинаковых жилетках, галстуках. 

И у каждого — приписка внизу: «отличник», 
«отличница»…

В автобусы заносят игрушки. 
Отец садится в машину с белым гробом. 

Мать — с темным. 
Траурную процессию провожают сотни 

людей.
Погибших в «Зимней вишне» хоронили на 

разных кладбищах, отпевали тоже в разных 
местах.

В Знаменском кафедральном соборе отпева-
ли 37-летнюю учительницу Татьяну Дарсалия. На 
прощание собрались все ученики погибшей.

— Мы до сих пор не понимаем, почему она 
не спаслась, — утирает рукавом слезы тетя по-
гибшей. — Ее ведь нашли около самой двери 

кинотеатра, уже на выходе. Зал, где находилась 
она, не был заперт. Представляете, Таня практи-
чески не обгорела. Мы и хороним ее в открытом 
гробу. Почему же она не выбежала? Ее 14-летняя 
дочка успела ведь выйти, а Таня — нет. Наверное, 
вернулась, чтобы спасти других людей?..

Супруг Татьяны попросил журналистов не 
ехать на похороны. 

— Уже было много сказано — теперь 
надо нам всем помолчать, — обронил один из 
присутствующих. 

Когда я уходила из храма, то заметила ро-
скошный венок «От губернатора». 

Хотя всем было понятно, что этот венок здесь 
абсолютно лишний.

Ирина БОБРОВА, Кемерово.

«СКАЖИТЕ, ЧТО МНЕ 
ДЕЛАТЬ ЗАВТРА?!»
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ЦЕЛЫХ ПЯТЬ 
МИЛЛИОНОВ 
ЗА СГОРЕВШЕГО 
РЕБЕНКА

— Вячеслав, как сейчас себя 
чувствует Сережа? 
— Его вывели из комы, но из реани-
мации в обычную палату пока еще 

не перевели. Сереже уже значительно лучше. 
Сегодня он даже поел, потихонечку ходит по 
палате. Дважды в день, утром и вечером, к нему 
приезжает бабушка.

— Он помнит, что с ним произошло? 
— В общих чертах. Например, вчера врачи 

у него спросили о последнем воспоминании. «Я 
летел», — ответил Сережа.

— Это Сережа рассказал о том, что в окно 
его вытолкнул отец и тем самым спас ему 
жизнь?

— Нет, об этом поступке Жени рассказали 
очевидцы. Как я понял, в момент возгорания Женя 
с Сережей были в игровой комнате: они любили 
резаться в аэрохоккей, часто в этот торговый 
центр приходили. А Олеся с Ксюшей пошли по-
купать шапку. Женя вытолкнул сына в окно, а 
потом побежал в другое крыло, чтобы спасти 
супругу с дочкой. К сожалению, добраться до них 
он не успел. До магазина, где они были, огонь не 
дошел. Думаю, Олеся с Ксюшей задохнулись от 
угарного газа, ведь на их телах не было ожогов, 
одежда не была повреждена… 

— Сережа знает, что его родителей и 
младшей сестренки больше нет? 

— Об этом мы его не спрашивали.
— Кто-то из родных сможет взять маль-

чика под опеку? 
— Конечно. Скорее всего, это сделаем мы с 

супругой. Либо бабушка — Олесина мама.
Вячеслав рассказал, что все расходы по по-

хоронам взяла на себя администрация города. 
Впрочем, без проблем не обошлось.

— Нам до последнего не отдавали тело Жени. 
Мы даже думали, что придется переносить похо-
роны. Так получилось, что изначально мама Жени 

написала заявление на опознание по ДНК. Но 
потом она смогла опознать сына по ногам. Дело 
в том, что у него были специфические пальцы 
стоп. Кроме того, незадолго до трагедии Женя 
выпрыгнул из грузовой машины и порвал мышцу 
на ноге, она была перевязана эластичным бинтом. 
По этим признакам мама его и опознала. Но так 
как ранее она написала заявление на проведение 
ДНК-экспертизы, тело нам отдавать не хотели.

Кроме того, Вячеслав рассказал, что родным 
Москаленко до сих пор не отдают машину, на 
которой семья приехала в торговый центр. 

— На парковке она осталась единствен-
ная. Всем автомобили отдали, а нам — нет. Этот 
микроавтобус мы с Женей за месяц до трагедии 
покупали у частного лица. Оформить ее в соб-
ственность Женя не успел. Сейчас машина до сих 
пор числится на первом собственнике, поэтому 
нам ее не отдают: мол, к машине вы не имеете 
отношения. Мы прошли уже много кабинетов 
— везде нас отфутболивают. Мы боимся, что 
хозяйка, на которую оформлена машина, может 
сказать, что ничего никому не продавала, и за-
брать микроавтобус себе…

Евгений Москаленко работал водителем 
грузовой машины — развозил щебень, песок, 
уголь. У него были планы открыть свой бизнес по 
перевозке, работать, что называется, на себя.

— Женя не так давно купил грузовик. Взял его 
в кредит, подумал, что, работая на себя, быстро 
сможет выплатить долг, — говорит Вячеслав. 

— А Олеся была домохозяйкой? 
— Нет, она работала в супермаркете.
— Проходила информация, что с 

родных погибших берут подписки о 
неразглашении…

— С нашей семьи таких подписок не брали. 
Но у меня есть знакомый, который в этом пожаре 
тоже потерял ребенка. И когда он приехал в морг 
забирать тело, ему предложили подписать рас-
писку. Он, понятное дело, ничего не подписывал, 
был сильно возмущен таким предложением. Вся 
страна должна знать, по чьей халатности погибло 
столько людей…

Анастасия ГНЕДИНСКАЯ.

КАК ПЕРЕЖИТЬ ТО, ЧТО ПЕРЕЖИТЬ НЕВОЗМОЖНО
Бесланские матери восприняли трагедию в Кемерове  
как свою собственную

ЧУДЕСНОЕ 
СПАСЕНИЕ 
СИРОТЫ
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 «Что мы оставим детям? Хочу оставить им часть своего сердца, 
ума, своего понимания, что Кузнецкая земля — это живой 
организм, и относиться к ней надо с любовью…» 

Аман Тулеев, из автобиографической книги «Преодоление»,  
2009 год.

«Сегодня там где-то человек 200. Это вообще 
не родственники погибших. Это вообще те, кто 
постоянно бузотерит. Мы работаем с ними и 
говорим: «Нельзя, это святотатство, когда горе, 
а ты пытаешься на этом решить какие-то свои 
проблемы».

Аман Тулеев на встрече с президентом 
Владимиром Путиным, 27 марта 2018 года.

«Вы пиаритесь на трагедии».
Замгубернатора Кемеровской 

области Сергей ЦИВИЛЕВ на митинге 
26.03.2018 — отцу троих погибших 

детей Игорю Вострикову. 

«По оценкам, предварительно 
процентов 25–30 — это те люди, 
которые пришли посочувствовать, 
сопереживать. Но немало 
присутствовало и людей, мы 
делаем выводы, что это четко 
спланированная акция, которая 
была направлена на дискредитацию 
в целом структур власти».

Первый заместитель губернатора 
Владимир ЧЕРНОВ о митинге 

27.03.2018.

НИ ВИНЫ, НИ СОВЕСТИ

Охранник Сергей Антюшин.
Технический директор 
Георгий Соболев.

Аман Тулеев образца 
1990-го года.
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Родственники погибших в кемеров-
ском торгово-развлекательном центре 
«Зимняя вишня» уверены, что запертых 
в одном из кинозалов детей можно было 
спасти. Их возмутило, что прибывшие на 
место пожарные расчеты не поспешили 
на помощь детям, а начали «действовать 
по инструкции». 
Оценить действия пожарных мы попро-
сили одного из опытных специалистов 
столичного Пожарно-спасательного 
центра по пожаротушению и аварийно-
спасательным работам. 

— В каком обмундировании и с каким обо-
рудованием пожарные должны приезжать на 
подобный крупный пожар?

— Естественно, в боевой одежде, которая 
сшита из термостойкого материала и обработа-
на пропиткой от высоких температур. «Боевка» 
бывает разного уровня защиты. У пожарных с 
собой дыхательный аппарат. Баллоны они несут 
за спиной, на плечах. Расход воздуха зависит от 
нагрузки. Если приходится бежать, тащить на 
себе пострадавшего, выполнять какие-то сложные 
работы, запаса воздуха хватает на 30 минут. Так-
же у нас всегда с собой аварийно-спасательные 
инструменты. 

— Родственники погибших возмущались, 
что пожарные, прибывшие на место, очень 
долго, целых 20 минут, надевали маски...

— По правилам пожарные, прежде чем на-
деть маску, должны протестировать свой аппарат. 
Они берут с собой оборудование, чтобы самим не 
сгореть и не попасть в какую-то ловушку. Нужно 
предусмотреть все, что положено по охране труда 
и по боевому уставу, и только после этого идти. 
Обывателю всегда кажется, что пожарные мед-
ленно едут. Цистерна приезжает, мы выливаем 
воду, а людям кажется, что мы приехали без воды. 
А этого априори быть не может. 

— Родственники погибших уверяли, что 
пожарные не пошли прямиком к кинотеатру, 
а «начали действовать по инструкции» совсем 
в другом направлении… 

— Я понимаю претензии родителей, которые 
потеряли своих детей. Любое пожарное отделе-
ние, прибывшее на пожар, первым делом спасает 
людей. На это направлены все силы. Или — спа-
сение людей осуществляется с одновременным 
тушением. Если, конечно достаточно сил и средств. 
Тут надо учитывать: когда подали первый ствол, 
какую информацию передали в ходе разведки, 
какие силы они запросили.

— Несчастные родители услышали от 
пожарных: «Большое задымление, мы пройти 
не можем. Там 600 градусов». 

— При задымлении пожарные могут пройти в 
дыхательных аппаратах. Вопрос в другом: откуда 
они узнали, что там температура 600 градусов? 
Только если у них с собой был тепловизор, ко-
торый показывает температуру. Но в том, что у 
этого гарнизона был тепловизор, если честно, я 
сомневаюсь. 

— Что представляет собой тепловизион-
ная камера и какую функцию она выполняет 
при тушении пожаров? 

— Это прибор в виде видеокамеры. Он реаги-
рует на разницу температур. Принцип его работы 
— в улавливании инфракрасного (теплового) излу-
чения, которое испускает любой нагретый объект. 
Смотришь на экран и все видишь и в темноте, и при 
сильном задымлении, в частности — как холодная 
вода идет по рукавам, лежащего или идущего че-
ловека, источник возгорания, охваченную огнем 
площадь… В Москве стараются, чтобы на отделе-
ние был один тепловизор. Если бы у них были — то 
они быстрее бы людей нашли. В дыму видно все. 
Я спускался в метро во время пожара — ничего не 
было видно, а используя тепловизор, я получал 
полную картинку. Что касается фонариков, то при 
большом задымлении они бесполезны. 

— Вам приходилось тушить подобный 
пожар?

— И не раз. Последний случай — когда в июле 
2017 года загорелся торгово-развлекательный 
центр «РИО» на Дмитровском шоссе. Площадь воз-
горания там составила 1000 квадратных метров. 
Пожару был присвоен четвертый ранг сложности 
из пяти возможных. В здании находилось 3 тысячи 
человек. Все были эвакуированы, но на втором 
этаже задымленного здания были заблокированы 
четыре человека. Они закрылись в холодильной 
камере и по мобильному телефону корректиро-
вали наше продвижение. Мы смогли пройти — к 
тому времени они уже были без сознания, но мы 
их вытащили, все остались живы. 

— В ТРЦ «Зимняя вишня» люди оказа-
лись заперты в кинозале. Пожарные могли 
взломать дверь? 

— У них бывают с собой бензорезы. Но опять 
же — если пожарные зашли глубоко в задымленную 
зону, при нехватке воздуха двигатель бензоре-
за работать не будет. Есть еще гидравлический 
инструмент. 

— Если бы пожарным все-таки удалось 
дойти до кинотеатра и взломать дверь, смогли 
бы они вывести находящихся там людей из 
здания? 

— Там было плотное задымление. У нас есть 
так называемые «самоспасатели» — маски с бал-
лончиком, где имеется запас воздуха на 20 минут. 
Надев на людей «самоспасатели», можно было бы 

их провести через задымленную зону. Но потре-
бовалось бы не менее 40 таких индивидуальных 
средств. Как я понял, именно столько людей было 
в том кинозале. Были ли они в наличии?

Второе и главное. Как говорят пожарные, там 
была высокая температура. Это на бойцах защит-
ная одежда, а люди — раздетые. Они не смогли бы 
выйти из здания живыми. К тому времени они были 
отрезаны огнем и высокой температурой.

— Был какой-то другой выход для их 
спасения? 

— Надо было ломать наружную стену, ставить 
подъемные механизмы. Когда горел «РИО», мы так 
и поступили. Демонтировали облицовку здания на 
цокольном этаже, где был очаг возгорания. Для 
этого нужны гидравлический долбежник, кувалды, 
пневмоинструменты. В этом случае в Кемерове 
нужно было привлечь службы города, как строи-
тельные, так и ремонтные бригады… 

— Люди, оказавшись в огненной ловушке, 
в отчаянии прыгали из окон. Их ловились про-
стые люди, растянув брезент. А у пожарных на 
этот счет есть какие-то приспособления? 

— Куски брезента — это прошлый век. У по-
жарных их нет. В этом случае подаются автолест-
ницы. Проходит испытание такое приспособление, 
как «куб жизни». Он бывает как пневматический, 
так и ручной. Это приспособление типа надувного 
батута. На него можно прыгать не выше чем с 
третьего этажа. Есть также спасательный проре-
зиненный рукав, который цепляется за край крыши 
здания или оконный проем. В Москве эти средства 
спасения есть, но они достаточно дорогие. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Некоторые мои коллеги, работающие со 
старшеклассниками в профильных классах 
школ или на подготовительных курсах, говорят, 
что начинают любить ЕГЭ по русскому языку. 
Ведь никогда прежде не было так удобно на-
таскивать детей перед экзаменами. Вопросы 
— более или менее одинаковые. Правильный 
ответ на каждый из них — всегда один. Сочине-
ние проверяется по четко сформулированным 
критериям, все оценивается в баллах — сиди 
себе, суммируй. 

И с учениками стало на удивление легко 
объясняться. Не спрашивай, почему именно 
такая оценка, — смотри критерии на сайте. А 
с меня и взятки гладки. Особенно же радостно, 
что не приходится больше отбиваться от школь-
ников, а иногда и от родителей, изводивших 
нас раньше вопросами о том, зачем, например, 
Тане, собирающейся в медицинский, или Пете, 
поступающему в инженерный вуз, вникать, что 
там в словосочетании — согласование, управ-
ление или примыкание. Больше им таких тон-
костей точно знать не надо. Все это осталось, 
как страшный сон, в 8–9-м классах. Теперь у 
нас ничего лишнего — сплошной ЕГЭ. 

Но лично мне никак не удается порадовать-
ся отказу от так называемых «лишних» тем. Ведь 
желательно, чтобы и медик Таня, и инженер 
Петя, и все остальные были людьми грамотны-
ми. Чтобы числительные склоняли как следует и 
запятые ставили перед «то есть», а не после. Но 
чтобы всему этому научить, нужен хотя бы мини-
мальный терминологический аппарат. И никому 
вроде бы не нужные согласование, управление 
и примыкание очень даже пригождаются, когда 
говоришь с учениками о правилах склонения 
количественных числительных. Они у нас, в 
русском языке, очень привередливые и в ис-
ходной форме существительным управляют, а в 
косвенных падежах — с ним согласуются. Но для 
человека, прошедшего через ЕГЭ, последнее 
сообщение — просто информационный шум. 
И тот, кто с облегчением забыл сразу после 
9-го класса, что такое сложное предложение и 
как оно устроено, вряд ли будет удовлетворен 
моим объяснением того, почему не надо ставить 
вторую запятую после «то есть»: не следует 
возводить между двумя дачными участками 
два забора — правильно будет ограничиться 
одним. Но аналогия с участками и забором 
понятна только тому, кто представляет себе 
устройство сложного предложения и даже 
умеет строить его схему.

Да и правильна ли вообще идея освобож-
дения от «лишних» знаний? Не странно ли, что 
такие понятия, как, например, модальность или 
альтернативный вопрос, приходится объяснять, 
опираясь на школьный курс английского языка? 
Как будто в русском ничего этого нет — только 
несколько отдельно взятых правил орфографии 
и пунктуации, не включенных ни в какую общую 
систему…

«Но зато теперь, — говорят энтузиасты 
ЕГЭ, — тестовые задания по русскому языку 
включают в себя элементы речеведения. А это 
гораздо ближе к интересам среднестатистиче-
ского абитуриента, чем ваши грамматические 
абстракции». Ну да, ну да… «Найдите пред-
ложение, которое связано с предыдущим при 
помощи союза, указательного местоимения и 
лексического повтора». Кто бы объяснил мне, 
почему виды грамматической связи в слово-
сочетании знать не надо, а средства связи 
предложений в тексте — обязательно! И как при 
общем пренебрежении к системе частей речи 
научить школьника опознавать конкретно указа-
тельное местоимение. И главное — не является 
ли поиск предложения, связанного с предыду-
щим именно так (и не дай бог как-нибудь по-
другому!), значительно более начетническим 
видом деятельности, чем забытое нынче по-
строение схемы сложного предложения?

Впрочем, мне могут возразить: никто не 
мешает хорошему учителю давать старше-
классникам грамматику в прежнем объеме. И 
никакая форма экзамена не способна поме-
шать человеку стать образованным. С первым 
тезисом я в целом согласна, хотя и понимаю, 
как трудно учителю требовать от учеников чего-
либо сверх «джентльменского набора» ЕГЭ. А 
вот насчет второго у меня остаются сомне-
ния. Причем дело не столько в тестовой части, 

сколько в венчающем ЕГЭ по русскому языку 
сочинении-эссе. 

Помнится, когда-то, в другом веке и дру-
гой жизни, я была решительной противницей 
классического «литературного» сочинения. 
Ну, того, что про «типичных представителей» 
и «образ лишнего человека». Раздражала его 
заидеологизированность, пугала готовность 
школьников заучивать и воспроизводить ни-
чего для них лично не значащие «правильные» 
формулировки типа «Евгений Онегин» — эн-
циклопедия русской жизни». Но тогдашний 
детский конформизм, как оказалось, ни в какое 
сравнение не шел с пугающим догматизмом 
современных старшеклассников. 

Школа много лет учит их, что надо писать 
сочинение, собираемое, как фигурка из деталей 
конструктора: «В предложенном для анализа 
тексте ставится проблема…», «Главная мысль 
писателя состоит в том, что…», «Нельзя не со-
гласиться с автором…», «В подтверждение 
своих слов могу привести два примера из ху-
дожественной литературы…» Приблизительно 
так же должны бы были, по-моему, писать со-
чинения деревянные солдаты Урфина Джюса 
из сказки Волкова.

В результате умные, веселые, раскованные 
современные юноши и девушки ко всему этому 
экзамену относятся как к бреду. Потому что их 
заставляют высказывать «свою точку зрения» 
по вопросам, по которым у них чаще всего нет 
никакой точки зрения. Повторяющийся из года в 
год набор «проблем»: защита природы, любовь 
к малой родине, смысл писательского труда и 
так далее — находится за пределами интере-
сов большей части сегодняшних школьников. 
И примеры они почти всегда приводят не из 
прочитанного (по крайней мере — прочитанного 
добровольно), а из трех-четырех произведе-
ний, навязанных и досконально разобранных 
школьной учительницей, педагогом на курсах 
или дорогим-предорогим репетитором. И как 
их родители делали вид, что анализируют образ 
Онегина, так они притворяются, будто вдумыва-
ются в смысл предложенного текста и размыш-
ляют над авторской идеей. Годы летят, а мы все 
играем в те же игры, ставка в которых — оценка 
в аттестате и поступление в институт. 

На ранних этапах внедрения системы ЕГЭ 
общественность была обеспокоена тем, что тек-
сты, предлагавшиеся школьникам для анализа, 
часто были написаны неизвестно кем. Теперь 
эта проблема решена. Среди авторов включен-
ных в материалы ЕГЭ фрагментов — Гоголь и 
Толстой, Пастернак и Солженицын, Бердяев и 
Франк. Но — о ужас! — представленная в виде 
специально подобранных и отредактированных 
отрывков, русская литература вместе с филосо-
фией и публицистикой начала выглядеть одно-
образно назидательной, мучительно скучной и, 
главное, какой-то безнадежно одинаковой.

Ладно, понятно: в составление тестов и 
подбор текстов для эссе вложены огромные 
деньги. Эту странную, но в целом работаю-
щую систему обслуживает огромный аппарат, 
состоящий из методистов, педагогов, чинов-
ников и даже тех же дорогущих репетиторов. 
Удивительно ли, что в начале 2000-х остано-
вить триумфальное шествие ЕГЭ по стране 
не смогли ни школьные учителя, ни вузовские 
преподаватели, ни родители, которым затея 
изначально не нравилась. Сейчас же и вовсе 
поздно кидаться под этот паровоз.

Что же остается делать нам, патриархально 
и наивно любящим русский язык? Важнее всего, 
по-моему, объяснить ученикам, что экзамен 
— это одно, а жизнь языка, его законы, наука 
о нем — совершенно другое. Что изучение 
грамматики — не отмененная добрыми людьми 
каторга, а увлекательнейшее занятие. Что со-
чинения можно и нужно писать на интересные 
темы и в свободной форме, ни в коем слу-
чае не считая слова и абзацы. Что экзаменом 
жизнь, слава богу, не заканчивается, и после 
него надо как раз начинать с удовольствием 
читать хорошие тексты. Ну а ЕГЭ, условно на-
зываемый экзаменом по русскому языку, а на 
самом деле представляющий собой хорошо 
организованную проверку лояльности, надо 
просто сдать. Сдать и забыть. Как когда-то 
бабушки и дедушки сдали и забыли историю 
КПСС и политэкономию социализма.  

СДАТЬ И ЗАБЫТЬ: ПОЧЕМУ  
Я НИКОГДА НЕ ПОЛЮБЛЮ ЕГЭ
Нужна ли школьникам свобода от «лишних» знаний

 Проверка пожарных дверей в супер-
маркетах и кинозалах становится 
новой нормой для москвичей. От того, 
как работает противопожарная си-
стема, теперь зависит — идти в кино с 
семьей или не идти. Но это «пассивная» 
безопасность, а есть еще и «активная», 
поэтому магазины пожарной техники 
выполняют годовой план уже в марте, а 
ТСЖ собираются восстанавливать спи-
ленные жильцами пожарные лестницы.

Точно так же почти 20 лет назад, в 1999 
году, когда в Печатниках и на Каширке взорвали 
жилые дома, жители столицы спешно собрались 
в домовые дружины и начали патрулирование 
подъездов. Конечно, это продолжалось недолго, 
но полезные практики (например, обращать 
внимание на подозрительные грузы и людей) 
остались. Так, наверное, будет и сейчас — ка-
тастрофа в Кемерове с кровью и на запредель-
ном нерве заставила нас задуматься, как не 
пострадать от пожара.

Сам себе инспектор
В предыдущем номере «МК» мы начали 

серию народных проверок пожарных систем 
торгово-развлекательных центров столицы. 
Взяли несколько произвольных — и весьма 
известных — ТРЦ и просто проверили: открыты 
ли в них пожарные двери, над которыми горят 
зеленые табло «ВЫХОД». Оказалось — открыты 
далеко не везде. 28 марта корреспондент «МК» 
еще раз проверил торговый центр, где накануне 
бдительные граждане заметили запертые на 
велосипедный замок (!) пожарные двери. 

За сутки после народной проверки ситуа-
ция улучшилась: никаких велосипедных замков 
на эвакуационных дверях уже нет, пожарные 
выходы открыты. Возможно, подействовало и 
то, что вслед за гражданами и прессой пришли 
специалисты пожарного надзора: в коридо-
рах ТРЦ шла инспекция. Будем, как говорится, 
наблюдать. 

— Учения у нас проводятся регулярно, раз 
в неделю, — рассказал «МК» Алексей, сотрудник 
охраны центра. — В случае если поступает «код 
тысяча» — условный сигнал о пожаре, — все, 
что заперто, обязательно будет отпираться. 
Мы уйдем не раньше, чем помещения будут 
пусты.

Многие уже говорят, что кинозалы в торго-
вых центрах — это зло и очень опасно по срав-
нению со специализированными кинотеатрами. 
Что ж, с аналогичной проверкой мы посетили 

один из известнейших отдельно стоящих ки-
ноцентров города. В нем около двух десятков 
залов разного размера, которые расположены 
вдоль сложной сети коридоров на нескольких 
этажах. ЧП, как сообщили «МК» сотрудники 
касс, здесь не помнят. Возможно, проводка в 
киноцентре и правда содержится в образцовом 
порядке. Но что касается эвакуации, то, кажет-
ся, в киноцентре далеко не все благополучно. 
Запасных пожарных выходов здесь не видно, а 
во многих кинозалах (малой вместимости) нет 
даже обычного второго выхода. 

— После Кемерова мне очень неуютно в 
закрытых помещениях, — признается посе-
тительница киноцентра Анна Арбатова. — Я и 
раньше-то думала, как отсюда выбираться, ведь 
окон нет, ничего нет! Не дай бог что — только 
молиться. 

Потрясение от пожара в «Зимней вишне», 
возможно, спасет от гибели некоторые кинотеа-
тры советской постройки: сейчас их, ставших 
нерентабельными в 2000-е годы, сносят или 
реконструируют в подобные «Вишне» торгово-
развлекательные центры.

— У нас несколько лет закрыт кинотеатр 
«Баку», — рассказал «МК» Андрей Раков из райо-
на Аэропорт. — На его месте должны построить 
многоэтажный ТРЦ, где кино и детский центр, 
как в Кемерове, сделают на самом верху. Это 
нам надо? Мы будем требовать пересмотреть 
проект — оставить нам кинотеатр в исходном 
виде!

Эвакуироваться из кинотеатров совет-
ской постройки действительно просто: двери 
находятся прямо на уровне земли и выводят 
непосредственно на улицу. Другой вопрос — 
смогут ли москвичи переориентироваться с мо-
дели «пойти за покупками и заодно посмотреть 
фильм» на старую — «в кино как на праздник». 

Здесь жили голуби
По соответствующему хэштегу #пожарный 

выход в социальных сетях уже появились посты 
с результатами народной проверки офисных 
зданий, гостиниц, жилых домов. Чаще всего на 
фотографиях видно, что пожарные лестницы 
очень давно не проверялись и практически 
неработоспособны. И это еще одна больная 
тема для москвичей.

— У нас между балконами есть пожарная 
лестница, но она завалена мусором, а на неко-
торых этажах ее просто срезали, — рассказы-
вает москвич Анри Исраелян. — Интереса ради 
попробовал поднять люк, ведущий на нижний 

этаж, — не смог: прикипело все за много лет. 
А если бы и смог, далеко не ушел бы.

— У нас пожарная лестница была, но когда 
мы с соседями отделывали балкон, ее зашили 
досками, — говорит жительница Хорошевского 
района Ольга Лубоцкая. — Так теперь там и 
живут голуби. А если посмотреть снаружи, то 
видно, что у нас у единственных эта лестница 
вообще осталась. Все просто срезали ее и раз-
делили площадь пополам между балконами.

По пожарным нормативам, лестница снару-
жи дома — ведущая через балконы вниз по воз-
духу, без задымления — должна быть у домов, в 
которых 9 и более этажей. И она там обычно есть 
— только выведена из эксплуатации в результате 
боязни квартирных воров и элементарной лени. 
Восстанавливать эти лестницы будет трудно 
— против окажется большинство жильцов, го-
ворит председатель правления московского 
ТСЖ «Тюльпан» Наталья Семенова. Аргументом 
на общем собрании может послужить разве 
что предписание пожарной инспекции. Но на 
балконах ее, как правило, не проводят (а вот в 
тамбурах — да, и предписания очистить их от 
хлама выносятся регулярно).

— Теперь будем бороться, надо восста-
навливать систему, — говорит Наталья Семе-
нова. — Хотя смета, конечно, будет аховая — в 
миллион, думаю, вряд ли уложимся.

Огнетушители в дефиците
— У нас за понедельник, 26 марта, в три 

раза выросли продажи огнетушителей, — 
рассказал «МК» Назим Тагиев, консультант 
интернет-магазина пожарной техники. — А что 
касается так называемых самоспасов — вере-
вочных конструкций, помогающих спуститься 
из окна здания, — то их заказывают десятками. 
Еще один предмет первой необходимости при 
пожаре — так называемая кошма: это покрывало 
из негорючей ткани (от асбеста до кевлара), 
которым можно закрыть горящую сковороду 
с маслом и даже человека, на котором заго-
релась одежда. 

Особенно часто самоспасы и огнетушители 
заказывают люди, живущие в высотных домах 
(выше 17 этажей). Дело в том, что тушить пожар в 
зданиях такой высоты большинство московских 
пожарных расчетов технически не способны. 
Техника, которой под силу работать на такой 
высоте, штучная (вертолеты и несколько единиц 
особо высотных подъемников). Поэтому жители 
высоток на нее и не рассчитывают. 

Антон РАЗМАХНИН.

Горожане раскупают огнетушители и проверяют пожарные лестницы в домах
МОСКВИЧИ НАЧАЛИ «ГНАТЬ ПЕНУ»В ЧЕМ ОШИБЛИСЬ ПОЖАРНЫЕ?

Московские огнеборцы оценили работу кемеровских коллег

c 1-й стр.
Печально известный торговый 
центр был возведен на месте Ке-
меровского кондитерского комби-
ната. Это был бизнес-проект, план 

которого сделал проектировщик Анатолий Попов. 
По заказу компании «ККК» он подготовил чертежи 
и расчеты в две очереди. Первая — реконструкция 
двух существующих зданий (на них были запла-
нированы наращивание этажей, ремонт и усиле-
ние несущих балок). Вторая — возведение во 
дворе старого комбината нового строения. Все 
вместе по проекту объединялось в торговый 
центр, на первом этаже которого должна была 
располагаться парковка, на втором — лазерный 
кегельбан, на третьем — зал бильярда, а на чет-
вертом — три кинозала, бассейн и хоккейная 
коробка. 

Однако экс-глава Кемерова Валерий Ермаков 
и его тогдашний заместитель по строительству 
Андрей Калинин, чья подпись стоит на разре-
шении о вводе объекта в эксплуатацию, в один 
голос заявляют: четвертый этаж предназначался 
для тренажерно-оздоровительного комплекса, а 
никак не для кинотеатра. 

— Не помню ни одного конфликта, связан-
ного с «Зимней вишней», — пояснил «МК» Ер-
маков. — В любом случае всю разрешительную 
документацию на работу таких объектов под-
писывает не мэр, а его заместитель. При этом 
он не отправляет на объект никаких комиссий, а 
смотрит только на подготовленные ими заключе-
ния. Вместе с тем у нас были конфликты с двумя 
другими торговыми центрами. Они пытались 
работать без необходимых бумаг. Одному из них 
мы отключили электричество, а у дверей второго 
в день открытия выставили полицию, которая не 
пускала туда покупателей. Таким образом мы 
смогли заставить предпринимателей соблюсти 
закон, хотя, с позволения губернатора Амана 
Тулеева, сами немножко нарушили его.

А вот что сообщил компетентным органам 
Калинин:

— В нормативном плане существуют суще-
ственные различия. Если, например, спортзал 
рассчитан на 50 человек, то кинотеатр, как теперь 
известно, был рассчитан на 300. Существуют же 
СНиПы! Однако в законодательстве существуют 
пробелы. В России нет надзорной организации, 
которая отслеживает внутренние перепланиров-
ки. По логике, это должно быть возложено на от-
делы потребительского рынка, но законодателем 
это нигде не прописано.

По словам Калинина, субъект должен само-
стоятельно извещать компетентные органы и 
разрешать вопросы безопасности. 

Что же получается? Если бы перепланировку 
вовремя углядели — глядишь, и закрыли бы кино-
театр! Однако проект был благополучно согласо-
ван в Комитете строительного контроля городской 
администрации. Все представленные документы 
удовлетворили ответственных. Их всего четы-
ре: подтверждение прав на земельный участок, 
градостроительный план земельного участка 
(для выявления пересечений с городскими ком-
муникациями — например, нельзя производить 
капитальное строительство на участке, где про-
ложен газопровод), проект и экспертиза по нему 
(в данном случае проводилась государственная 
экспертиза при администрации Кемеровской об-
ласти). Разрешение на реконструкцию (именно 
этим словом были обозначены все строительные 
работы по возведению будущего ТЦ) 23 сентября 
2013 года подписала председатель Комитета 
строительного контроля Светлана Морозова.

«Зимнюю вишню» отстроили очень быстро. 
Уже в марте 2014 года Госстройнадзор Кеме-
ровской области (объекты более 1500 кв. м и 
выше 2-го этажа контролирует областная ин-
станция) предоставил заключение за подписью 
инспектора, начальника отдела и руководителя 
инспекции в администрацию города. 18 марта 
2014 года было выдано разрешение на ввод в 
эксплуатацию здания за подписью Андрея Ка-
линина. Далее собственник здания поставил 
его на кадастровый учет и должен был получить 
пожарный паспорт объекта.

— На практике при выявлении изменений 
пожнадзор обязывает собственника пройти экс-
пертизу ИПЛ (испытательная пожарная лабо-
ратория), — подчеркивает Калинин. — Они же 
проверяли здание, выписывали предписания…

Итак, в биографии «Зимней вишни» оста-
ется два вопроса. Первый: действительно ли 
собственник слукавил, указав в документах на 
перепланировку один профиль помещений чет-
вертого этажа, а фактически подменив трена-
жерные залы кинозалами? И второй: заметили 
ли переориентацию сотрудники пожнадзора при 
проверке в 2016 году?

■ ■ ■
Что же произошло с охранной сигнализа-

цией? Почему посетители ТЦ так и не услышали 
спасительного воя сирены?

Как сообщил «МК» источник в следствии, 
в здании была установлена самая распростра-
ненная отечественная система «Орион». Из 
допроса двух сотрудников информационно-

технологического отдела Сергея Карева и Мак-
сима Сихова следует, что в первые дни обслу-
живание программного обеспечения пытались 
возложить на их отдел. Однако руководитель 
отдела Павел Кашкаров снял этот вопрос раз и на-
всегда. Айтишник заявил, что пожарной охраной 
должна заниматься аттестованная организация. 
Так подрядчиком «Зимней вишни» стала компания 
«Системный интегратор».

Со слов компьютерщиков, которые отвечали, 
в частности, за обслуживание видеонаблюдения, 
руководство явно экономило на безопасности. 
А именно: с первых дней было установлено про-
граммное обеспечение, которое по камерам 
определяло количество посетителей в каждом 
помещении и общий трафик гостей. Однако через 
некоторое время администрация ТЦ отказалась 
от программы, сославшись на стоимость ее об-
служивания. А с самого начала года руководитель 
заявила (кто именно это был — арестованная 
гендиректор Надежда Судденок или пока еще 
не задержанная исполнительный директор Юлия 
Богданова, еще устанавливается), что планирует 
с апреля вообще отказаться от системы видео-
наблюдения. Непонятно, чем руководствовались 
управляющие ТЦ. Напомним, что 23 марта на 
почту ЧОПа поступило письмо о расторжении 
договора. Очень похоже, что владельцы просто 
поступились безопасностью во благо выгоды.

О других нарушениях пожарной безопас-
ности в один голос говорили и Карев, и Сихов. В 
частности, подходы к шкафам с оборудованием 
были нередко завалены хламом — картонными 
коробками и др. Компьютерщики не раз жало-
вались на это техническому директору Георгию 
Соболеву. Отключение электроэнергии также 
стало нормой, из-за чего камеры часто выходили 
из строя.

Ранее «МК» приводил детали допроса охран-
ника старшего смены Сергея Антюшина и ответ-
ственного за объект от ЧОПа Евгения Гумирова. 
Стражи заявили, что в 16.03 на разделе пожарной 
сигнализации поступила информация о возго-
рании на 4-м этаже. После того как загорелась 
тревожная лампочка, Антюшин позвонил Гумирову 
и отправил убедиться, что тревога не ложная, 
своего коллегу, патрулировавшего 4-й этаж. 
Охранник по рации подтвердил, что возгорание 
— в детском центре, и Антюшин пытался включить 
общее оповещение, но раздался сильный хлопок, 
и здание было обесточено. Включить тревогу не 
удалось. А ранее, по их словам, неоднократно 
срабатывали ложные тревоги, после чего опо-
вещение было отключено.

Чтобы разобраться в ситуации, мы обрати-
лись к эксперту в сфере пожарной безопас-
ности Александру Глущенко. 

— В этих словах сразу бросаются в глаза два 
серьезнейших нарушения и возникает несколько 
вопросов. Во-первых, главное и основное — «Ори-
он» устроен так, что все системы срабатывают 
автоматически. 

— Расскажите, что вообще собой пред-
ставляет система?

— Система представляет собой компью-
тер. По всему помещению расставлены датчики, 
соединенные в раздел. Когда происходит пожар, 
срабатывает датчик, который сразу отобража-
ется в разделе (в данном случае — в служебном 
помещении, где находился Антюшин). Далее 
алгоритм запрограммирован! Это обязатель-
но включение общего оповещения, включение 
системы дымоудаления, включение системы 
водяного пожаротушения, разблокировка аварий-
ных выходов. Повторюсь, все должно сработать 

автоматически.
— На оперативном совещании с участием 

Владимира Путина председатель СК Алек-
сандр Бастрыкин заявил, что сигнализация 
была отключена, а охранник заявляет, что сиг-
нал все-таки поступал. Может быть, речь идет 
о том, что было отключено оповещение?

— Скорее всего здесь было именно так. На 
практике такое бывает. В систему водяного по-
жаротушения не заливают воду, чтобы при ложном 
срабатывании имуществу не был причинен ущерб. 
По тем же причинам отключают оповещение. 

— А каким образом и кто может нарушить 
эту цепочку?

— Это делается на программном уровне, и 
сделать это может только специалист. Сомнева-
юсь, что это под силу охраннику. Наоборот, ему 
могли сказать, что так надо. Это могли сделать 
люди, ответственные за обслуживание, мог быть 
для этого приглашен сторонний специалист — и 
такие умельцы, которые специализируются на 
«настройке» сигнализаций, имеются. 

— Какое еще нарушение вы заметили и 
о каких вопросах идет речь?

— Охранник был обязан позвонить «01». А 
вопрос у меня — к системе дымоудаления. По 
сути это мощные вентиляторы, которые выво-
дят продукты горения на крышу. Зачем ее было 
отключать? Эта система, как я понял, не срабо-
тала. А эвакуационные выходы? Раз они были 
действительно заблокированы, то тоже непо-
нятно, чем руководствовались те, кто отключал 
эти две системы. 

— Рассмотрим версию охранника о том, 
что здание было обесточено. Эти слова име-
ют право на жизнь?

— Нет, нет и еще раз нет. При установке и в 
ходе проверок обязательным условием должен 
быть резервный источник энергии. Система после 
отключения основной подачи электричества по 
правилам должна функционировать 24 часа и 1 час 
в режиме тревоги. Сотрудники, которые отвечают 
за это, обязаны проверять один раз в месяц, а 
служба эксплуатации здания — ЕЖЕДНЕВНО. 

■ ■ ■
Следствие уже установило личности двух 

билетерш, обслуживавших кинозалы в момент 
возникновения пожара. Наталья Наймушина и 
Олеся Богатенко пояснили журналистам, что у 
них и в мыслях не было блокировать двери кино-
залов. Наймушина сама забежала в зал №1, где 
показывали «Тихоокеанский рубеж-2», и крикну-
ла: «Пожар, спасайтесь!» Это подтверждают и 
свидетели. Кстати, из самого большого зала №1 
спаслись все зрители.

В кинозале №2, где шел «Шерлок Гномс», 
зрители закрыли дверь сами. Они попытались 
выйти, но за дверью уже было черным-черно. О 
том, что произошло дальше, известно со слов 
Михаила Трусова — он чудом спасся, но потерял 
двух дочерей, Веронику и Василису. Мужчины 
действовали, как многих из нас учили на уро-
ках ОБЖ: заперли дверь, обложили ее мокрыми 
тряпками и стали терпеливо ждать пожарных. 
Терпеливо — и, увы, напрасно. Когда жар и дым 
стали невыносимыми, зрители выбили дверь за-
пасного выхода. Но спастись смогли немногие. 
Так что и со вторым залом ситуация ясна: если 
билетер и попыталась открыть дверь, у нее это 
могло не получиться.

А вот почему зрители не смогли покинуть 3-й 
зал, где показывали «Кролика Питера», — большой 
вопрос. Некоторые кемеровчане рассказали, 
что бывали случаи, когда дверь в этот зал за-
крывали на ключ. Причем сами билетерши — их 
приходилось искать опоздавшим на сеанс, чтобы 
попасть внутрь. Кроме того, тяжелую дверь иногда 
заклинивало. И в этом случае вина сотрудницы 
кинотеатра, которая напрочь отрицает сам факт 
запирания дверей, практически очевидна. 

Лев СПЕРАНСКИЙ,  
Артур АВАКОВ.

ГНИЛАЯ «ЗИМНЯЯ ВИШНЯ»
Когда открывали «Зимнюю вишню», никто не задался вопросом, почему на последнем этаже не тренажерный зал, а кинозалы.

Бывший мэр Кемерова Валерий 
Ермаков: «Я ничего не подписывал».

Рабочее место Серегея Антюшина.

Предварительная экспертиза 
подтверждает, что причиной пожара 
в «Зимней вишне» стал поджог. 
Вероятнее всего, очаг возгорания 
находился в игровой зоне, возле 
детского бассейна с кубиками. По 
проводам и канатам огонь быстро 
распространился. Эти данные 
подтверждают версию одного из 
сотрудников «Зимней вишни», о 
которой мы рассказывали вчера.
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СРОЧНО В НОМЕР

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Наследный принц Саудовской Аравии 
Мухаммед бен Сальман ошеломил не-
фтяной рынок, заявив, что Эр-Рияд 
ведет переговоры с Москвой о прод-
лении соглашения по ограничению до-
бычи «черного золота» еще на 10–20 
лет. Большинство экспертов были уве-
рены, что после истечения срока дей-
ствия этого документа в конце 2018 
года участники ОПЕК+ откажутся от 
его пролонгации. Объединение усилий 
России и Саудовской Аравии может 
спровоцировать рост нефтяных цен с 
$70 до $80 за баррель.

Детали перехода от меморандума сро-
ком на один к модели, предусматривающей 
ограничение добычи на 10–20 лет, по словам 
Мухаммеда бен Сальмана, пока не прорабо-
таны, но предварительная договоренность 
уже существует. При продлении действую-
щего соглашения в конце ноября 2017 года 
Эр-Рияд настаивал как минимум на двухлетней 
пролонгации. Теперь, судя по всему, сроки 
существенно возросли. Впрочем, говорить о 
какой-либо конкретике слишком рано. В со-
глашении на обозначенный период, отмечает 
старший аналитик «Альпари» Роман Ткачук, 
могут быть прописаны лишь основные прин-
ципы сотрудничества.

Свое заявление наследный принц сделал не 
случайно. В начале февраля нефтяные котиров-
ки провалились с $70 до $62 за баррель. С на-
ступлением весны возобновился сезонный рост 
спроса на топливо, и «черное золото» вернуло 
себе утраченные позиции. Однако сохранится 
ли подобная тенденция в ближайшем будущем, 
пока не ясно. Тем более что одновременно с 
возобновлением роста нефтяных цен акти-
визировались американские производители 
сланцевого сырья. В конце марта США вышли 
на исторический максимум производства — 
10,4 млн «бочек» в сутки и обогнали по этому 
показателю Саудовскую Аравию.

Дополнительные баррели из США способ-
ны разрушить положительную конъюнктуру на 
глобальном нефтяном рынке. Эр-Рияд этому 
старается сопротивляться, так как дешевая 

нефть уже привела к существенному дефициту 
бюджета Саудовской Аравии. В этом году коро-
левство собирается приватизировать 5% акций 
национальной добывающей корпорации Saudi 
Aramco и заработать на этом не менее $100 
млрд. Откат котировок к уровню в $60 может 
помешать планам саудитов.

Впрочем, и для Москвы, как отмечает фи-
нансовый аналитик FxPro Александр Купцикевич, 
создание единого фронта с Эр-Риядом окажет-
ся достаточно гибким и эффективным союзом. 
Длительное соглашение позволит ценам «чер-
ного золота» быть выше, чем в условиях отсут-
ствия квот, что выгодно нашему бюджету.

В долгосрочной перспективе, по мнению 
эксперта, ОПЕК+ придется решить непростую 
задачу — неформальной коалиции произво-
дителей нефти надо будет рассчитывать кво-
ты на добычу таким образом, чтобы не отдать 
американцам свободную долю рынка. Акти-
визация сланцевых компаний происходит при 
котировках нефти вблизи $70. Причем они не 
только наращивают добычу, но и вкладыва-
ют значительные инвестиции в производство, 
снижая таким образом издержки на извлечение 
углеводородов.

В этом отношении у Саудовской Аравии 
и России остается преимущество. Себестои-
мость добычи нефти в обеих странах составляет 
$10–20 за баррель, тогда как стоимость добычи 
американского сланца в зависимости от место-
рождения может достигать $50. Еще один плюс 
традиционного сырья — стабильность в отноше-
нии прогнозов относительно дальнейшего уров-
ня себестоимости. «В свою очередь сланцевая 
добыча — молодая и малоизученная технология. 
Не исключено, что после извлечения наиболее 
доступной сланцевой нефти дебет скважин 
резко упадет и дальнейшее производство либо 
потребует дополнительных инвестaиций, либо 
окажется нерентабельным», — отмечает Ткачук.

В любом случае уровень цен будет зави-
сеть главным образом от спроса со стороны 
потребителей. В настоящее время эксперты 
считают самым актуальным коридор в $50–80 
за баррель. По мнению Купцикевича, процесс 
балансировки рынка заметно удлинился из-
за роста добычи в США, но не развернулся 
полностью. Поддержать котировки на нынешнем 
уровне и дать стимул для дальнейшего роста 
способен Китай, рост спроса в котором в тече-
ние ближайшего десятилетия будет составлять 
1–1,5% в год.

Николай МАКЕЕВ.

Эр-Рияд предложил 
Москве ограничить 
добычу нефти  
на 10–20 лет

НЕФТЬ ЗА БУГРОМ
Специалисты сегодня широко обсуж-
дают видеоролик, выложенный в Сети 
исследовательской лабораторией ВВС 
США (AFRL), под названием «ВВС 2030 
— призыв к действию». В американ-
ском «призыве» выражается стремле-
ние ответить на «вызовы национальной 
безопасности», под которыми — тут нет 
никаких сомнений — подразумеваются 
«агрессивные планы России». 
Каким супероружием ВВС США плани-
руют обзавестись к 2030 году для «за-
щиты национальной безопасности» и 
каким может быть наш ответ, разбирал-
ся «МК».

Судя по видео AFRL, действия американ-
ских ВВС ведутся одновременно в разных ча-
стях земного шара, но при этом управляются 
из единого центра. Причем в бою согласованно 
применяются как истребители F-35, так и ударные 
беспилотники. 

На видео истребитель летит в окружении 
нескольких БПЛА, один из которых уничтожает 
ракетный комплекс на территории противника. 
В другом сюжете робот выталкивает из военного 
самолета-транспортника что-то типа кассетной 
бомбы, из нее вылетает целая стая дронов. Сле-
дующий сюжет — точечный удар крылатой раке-
той по вражескому городу. Напоследок боевой 
лазер воздушного базирования сбивает самолет 
противника. 

Ни у кого никаких ассоциаций не возникает? 
Лично у меня кое-какие параллели, связанные с 
недавней презентацией российских оружейных 
новинок нашим президентом, все-таки рождают-
ся. Хотя и отдаленные. У AFRL и картинка пожиже, 
и эффект от нее пониже. 

Национальная безопасность США, о которой 
так беспокоятся в AFRL, явно под угрозой, так как 
никаких принципиально новых тактических или 
стратегических решений для войн будущего ис-
следователи США не предлагают. Даже не очень 
понятно: что эти исследователи, собственно, 
исследовали?

Послание президента Путина Федераль-
ному собранию и конкретно ту его часть, где он 
говорил и о боевых лазерах, и крылатых ракетах? 
А может, многочисленные интервью представи-
телей российской «оборонки», в которых тоже 
не раз говорилось о том, как будут действовать 
наши новейшие авиационные комплексы, которые 
появятся у нас к 2030 году? 

Напомню, речь идет о создании как пило-
тируемого, так и их беспилотного варианта. Что 
касается тактики их применения, то действовать 
они будут в группе, или, как говорят, в «стае», где 
пилотируемый одноместный или двухместный 
самолет — это командный пункт для нескольких 
десятков беспилотников. Примерно так уже се-
годня, правда, пока лишь в пилотируемой версии, 

применяется МиГ-31БМ.
Беспилотник в такой «стае» — это аппарат с 

мощным искусственным интеллектом, способ-
ный выполнять сложнейшие задачи, на которые 
не способен человек в силу физиологических 
ограничений. Конструкторы говорят, что макси-
мальная расчетная скорость новинки в пять раз 
превзойдет скорость звука (5 Махов), а крейсер-
ская, без форсажа, будет не ниже 2 Махов. Также 
решается задача мобильной передачи управ-
ления. Допустим, если одну «стаю» аппаратов 
противник основательно потрепал, то другая, 
действующая от нее за тысячу километров, может 
взять управление боем обеих групп на себя. Или 
поделиться своими аппаратами. А когда машины 
имеют гиперзвуковую скорость и возможность 
выхода в ближний космос, сделать это можно 
будет очень быстро.

Об оружии, которое разрабатывается у нас 
для будущих машин, рассказывалось тоже не-
мало. В частности, советник замгендиректора 
одного из радиоэлектронных концернов Влади-
мир Михеев говорил, что на вооружении истреби-
теля 6-го поколения наряду с другими системами 
будут электромагнитные пушки СВЧ-диапазона, 
которые смогут буквально сжигать электронику 
самолетов противника. По его словам, новые 
машины получат сверхдальние гиперзвуковые 
ракеты, которые будут работать по принципу 
«свободной охоты и коллективной ответствен-
ности». То есть когда ракеты самостоятельно 
способны выбрать главные и второстепенные 
цели, распределив их между собой.

Что касается боевых российских лазеров, то 
эта тема уже давно обсуждается в западных СМИ. 
Так, британская Daily Mail писала, что русские 
оснастят свои истребители мощными лазерными 

установками, которые прямыми лучами будут 
выжигать «глаза» ракетам противника, разрушая 
их головки самонаведения.

Выходит, не соврали англичане. Что 1 марта 
подтвердило и Послание Путина. Ну а то, что 
наши новые самолеты оснастят системой по-
давления радиоэлектронной борьбы — здесь 
мы давно впереди планеты всей, — и говорить 
не приходится.

Короче, пока американская AFRL снимает 
видеоролики с призывами к действию, русский 
«Васька слушает, да ест». И понимает: некогда 
популярный лозунг — «Догнать и перегнать Аме-
рику» — в области «оборонки» для нас больше не 
актуален. Скорее актуален вопрос: так кто кого 
теперь догоняет? 

Ольга БОЖЬЕВА.

Иск в суд о признании Анны Мексичевой 
недееспособной подан от имени... ее 
четырехлетнего сына Кирилла. Понятно, 
что маленький ребенок не может быть 
заявителем. От лица мальчика выступа-
ет его отец Кирилл Сергеевич Тихонков, 
законный представитель.
Для богатых экс-мужей все средства в 
борьбе за наследников хороши. Как пра-
вило, закон на стороне матери, но только 
на бумаге. А на деле современным нуво-
ришам все сходит с рук. При большом 
желании надоедливую мать можно под-
вести под уголовную статью или вовсе 
объявить сумасшедшей. 
Именно в такой ситуации оказалась мо-
сквичка Анна Мексичева.

Напротив меня сидит красивая, интелли-
гентная, знающая себе цену молодая женщина. 
Перед ней — увесистая папка, набитая копиями 
судебных решений и экспертиз. Это то, во что 
превратилась ее жизнь. 

Анне — 28. На психбольную она не похожа. 
Наоборот. Типичная отличница: за спиной — язы-
ковая школа с золотой медалью и вуз с красным 
дипломом. Она федеральный гражданский слу-
жащий, в ее обязанности входит законопроектная 
деятельность. Однако Анна не в первый раз вынуж-
дена доказывать, что она не страдает психическим 
заболеванием. 

…С Кириллом Тихонковым она по-
знакомилась на работе. Да и где еще де-
вушка из скромной семьи могла встретить 
банковского топ-менеджера, оказавшегося 
единственным сыном Сергея Марсовича 
Тихонкова, возглавлявшего в конце 90-х 
секретариат вице-премьера Правительства 
России Кулика, бывшего руководителя аппа-
рата Комитета Госдумы по аграрным вопро-
сам? Ее, в то время студентку четвертого курса 
Московской государственной юридической 
академии имени Кутафина, порекомендовала 
знакомая семьи, которая впоследствии стала 
крестной маленького Кирилла.

Служебный роман начался не сразу. Поч-
ти год начальник и его подчиненная почти не 
пересекались. Но когда Анна защитила ди-
плом юриста и собралась подыскивать новую 
работу, Кирилл Сергеевич, на тот момент ру-
ководитель отдела управления Департамента 
лицензирования банковской деятельности Банка 
России, предложил молодой сотруднице место в 
фирме своих знакомых, и начал оказывать знаки 
внимания.

Анну смущала разница в возрасте — 15 лет. К 
тому же ее избранник был женат. От первого брака 
у него уже росла дочь, от второго — две. 

— Он говорил, что у него разводная ситуация, 
и с женой он не живет. Как потом выяснилось, 
что развелся он, когда нашему ребенку было два 
месяца. Я была очень наивная и верила всему, что 
он говорил. Меня это, конечно, не обеляет, надо 
было сказать: «Разберись сначала со своими от-
ношениями в семье!» Но я просто по-настоящему 
влюбилась в первый раз в жизни. До Кирилла у 
меня никого не было, — говорит Анна.

Красивых ухаживаний она вспомнить не мо-
жет. В Париж и в Милан богатый поклонник ее не 
возил, бриллиантов и соболиных шуб не дарил. 
А на новогоднем корпоративе произошла такая 
омерзительная ситуация, что Анна выбежала в 
слезах. На следующий день она положила на стол 
заявление об уходе по собственному желанию.

— Он его порвал и начал обрывать мне теле-
фон. Говорил: «Не могу без тебя». Мы стали жить 
вместе. Сразу познакомил со своими родителями. 
Я даже не поняла, что это были смотрины, — вспо-
минает Анна. — Встретили меня хорошо. Странно 
было только, что он не знакомился с моими ро-
дителями. Они увидели друг друга, когда у меня 
родился ребенок. Валентина Ивановна, свекровь, 
развеивала мои сомнения: «Ты не обижайся. Он 
просто обжегся в прежних отношениях и не хочет 
спешить». Моя семья мой выбор не одобрила: 
человек не нашего круга, с большим багажом за 
плечами и намного старше. Но я собрала чемодан 
и ушла. Папа со мной не разговаривал год…

Вскоре Анна забеременела. Не ходила — ле-
тала! Кирилл Сергеевич тоже сиял от счастья. Все 
изменилось, когда выяснилось, что Анна серьезно 
больна. На 23-й неделе беременности ей сделали 
плановую электрокардиограмму. 

— Врач сказал: «Что-то мне не нравится твое 
сердце. Вот направление на УЗИ». Из кабинета 
кардиолога я вышла с диагнозом «врожденный 
порок сердца, дефект межпредсердной пере-
городки». Она практически отсутствовала — там 
зияла огромная дыра. В консультации на меня 
смотрели как на ихтиандра. Спрашивали: «Как 
вы будете рожать?!» Я забрала обменную карту 
и больше туда не ходила. Сообщила о диагнозе 
Кириллу. «Если бы я знал, что ты такая больная, 

не связывался бы!» — по словам Анны, заявил  
гражданский муж. Для меня это был шок. Если 
бы у него что-то случилось, я отдала бы и почку, и 
сердце — лишь бы он жил, — ей и сейчас эти вос-
поминания даются нелегко. — Позже он оплатил 
мою операцию в Германии, за что я ему очень 
благодарна. Оперировали на открытом сердце. 
Он потом часто повторял: «Я подарил тебе жизнь 
и теперь все буду решать сам».

Когда родился мальчик, акушерка даже по-
шутила: «Мама, похоже, в процессе зачатия не 
участвовала. Вылитый папа!» А свекровь и вовсе 
прослезилась: «У меня дежавю. 36 лет назад был 
точно такой же мальчик». Ребенка назвали в честь 
папы Кириллом.

— Из роддома меня встречал муж в сопро-
вождении четырех охранников на бронированных 
машинах, — рассказывает Анна. — Я даже не могла 
поговорить с ним наедине, потому что всегда 
присутствовали посторонние. Он привез меня 
на съемную квартиру, где уже ждала няня. Меня 
это неприятно поразило. Я заикнулась, что мы не 

обговаривали этот момент, но он сразу пресек: 
«Тебя это не касается!» Недели через полторы 
мы переехали в загородный дом в  Дмитровском 
районе Московской области, где на нескольких 
гектарах земли расположена усадьба Тихонковых 
с оленями.

Вся территория — под наблюдением. Не уча-
сток, а неприступная крепость. Анна, по ее выраже-
нию, оказалась в клетке, которую, правда, трудно 
назвать золотой. После родов она поправилась, и 
всю одежду ей покупала мама, собственные сбере-
жения тоже растаяли как дым. Зато на охранников 
муж не скупился. Всю домашнюю работу молодая 
мать делала сама: готовила, стирала, гладила и 
занималась ребенком. Ключей от дома у Анны 
не было. Ее родители могли приехать только с 
разрешения гражданского мужа. То же самое 
касалось подруг. Да они и сами не очень рвались 
в гости из-за гнетущей атмосферы практически 
режимного объекта.

В январе 2015 года Кирилл переехал к ро-
дителям, в соседний дом. Некоторое время Анна 
еще создавала видимость семьи. Муж приходил 
завтракать, надевал свежую рубашку, брал еду 
в контейнерах на работу. Анна даже завязывала 
ему шнурки.

— Он мог возвращаться из Москвы в три-
четыре утра и до часу спал. Мог и вовсе не прие-
хать. Стало понятно, что у него появлялись другие 
женщины, а ко мне, уверена, он всегда относился 
как к биоматериалу. Не хочется всего вспоминать! 
Однажды я не выдержала: «Так жить невозможно! 
Давай я с сыном вернусь в Москву, а ты будешь 
приезжать, когда захочешь». Этот вариант его 
не устроил. Ведь от таких, как Кирилл Тихонков, 
не уходят…

Она возненавидела этот дом. Начиналось 
строительство при первой жене, завершилось 

при второй, а въехала туда Анна. «Теперь 
прекрасно знаю: на чужом несчастье 
счастье не построишь. Мне винить не-
кого», — она безжалостна к себе.

В тот день, 27 октября 2015 года, 
ничто не предвещало беды. Молодая 
мама гуляла с сыном на детской площадке 
перед домом, пока не появился Кирилл 
Сергеевич. Анна ушла в дом доваривать 
обед, оставив ребенка на отца. Через чет-
верть часа он явился один. 

— Я спросила: «Где Кирюша?» — он 
ответил, что сын с дедушкой сажает сосны. 

Разговор, как это часто бывало в последнее 
время, перерос в конфликт. Пытаюсь выйти из 
дома — охранник блокирует дверь. Выскальзываю 
через другой выход, чтобы зайти к родителям 
мужа, — три охранника преградили путь: «Вас 
велено не пускать!» Звоню Кириллу и его родите-
лям, но никто не берет трубку. Меня выставили в 
резиновых сапогах, пуховике и в трусах. В руках 
— свидетельство о рождении ребенка, паспорт 
и телефон…

Она вызвала полицию из Икши. Наряд за-
фиксировал факт ее удержания на территории. 
Полицейские предложили Анне поехать в отде-
ление и написать заявление. 

— Затем я попросила отвезти меня назад. 
«Зачем вам? — спросили полицейские. — Не по-
нимаете, что происходит?» — «Там мой ребенок!» 
Приехала: ворота настежь! Слышу крики: «Анна 
Сергеевна, подождите! — там начальник охраны, 
Домаев Валерий Глебович, и с ним два человека, 
один в белом халате. — Мы из психиатрической 
клиники. Вы опасны, вас надо оградить от обще-
ства!» Я побежала к дому — опять звонить в по-
лицию и всем друзьям. Полицейские вернулись 
и всех забрали в отделение. Они не позволили 
эскулапам из частной психиатрической клиники 
меня госпитализировать. 

В ту ночь она не сомкнула глаз. Утром побе-
жала к нотариусу и заверила копию свидетельства 
о рождении сына, затем помчалась в аэропорт 
«Шереметьево» и наложила запрет на выезд ре-
бенка за пределы РФ.

— Я даже не знала, где находится Кирюша. 
У меня теплилась надежда, что у Кирилла Сер-
геевича что-то произошло, какие-то проблемы с 
бизнесом, хотя ясно было, что это не так. Затем я 
обратилась в Следственный комитет. Сотрудники 
выехали в Дмитровский район, где мой свекор 
вручил им исковое заявление от 28 октября 2015 
года в Никулинский суд об определении место-
жительства ребенка с отцом. Клиника уже успе-
ла выдать заключение, что у меня аффективный 
бредовый синдром. Я через день моталась за 
город, пыталась прорваться к ребенку, но меня 
не пускали. Обращалась во все инстанции. Мне 
говорили: «Ты молодая, еще родишь», «Так тебе и 
надо — незачем было с богатым связываться!» 

Суд первой инстанции Анна проиграла: ре-
бенка оставили с отцом. Московский городской 
суд отменил это решение и обязал отца передать 
сына на воспитание матери. С тех пор было уже 

шесть попыток исполнить решение суда, но только 
воз и ныне там. Ответчик к приставам не является, 
берет больничный лист. У Анны накопилась целая 
папка решений, которые вступили в законную силу, 
но исполнить их, получается, невозможно!

Где находится ребенок, не знает никто. Ско-
рее всего, как полагает мама, в Смоленской об-
ласти. Потому что у  Тихонкова там прекрасная 
усадьба. А он сейчас позиционируется в качестве 
предпринимателя и муниципального депутата 
Новодугинского района Смоленской области. В 
совет депутатов он избирался от «Единой России», 
однако членом этой партии вроде как не являет-
ся. К слову, Тихонкову было присвоено звание 
«Почетный гражданин Новодугинского района». 
Показательно, что зампредседателя Госдумы, 
секретарь генсовета «Единой России» Сергей Не-
веров направил запрос в областную прокуратуру с 
просьбой разобраться в том, соответствовало ли 
закону решение о присвоении такого звания. Со-
вет депутатов признал свое решение утратившим 
силу и такого почета лишил.

Возможно, ребенок живет где-то еще. Страна-
то у нас большая. И даже если судебные приставы 
нападут на след малыша, забрать его они вряд 
ли смогут. Скорей всего, их, как и маму, просто 
выставят за ворота.

Два с половиной года мать маленького Ки-
рюши бьется за сына. И в этой войне она готова 
на все. А в том, что это настоящая война, причем 
без правил, сомневаться не приходится. 

— Моему адвокату резали шины, главный 
охранник моего теперь бывшего мужа Домаев по-
дает в суд бесконечные заявления на мою семью, 
строчит заявления в ПНД, что мы все шизоф-
реники. Мне какие-то лица постоянно звонят с 
угрозами, пишут клеветнические письма на работу, 
— свидетельствует Анна. 

Когда ее бывший супруг ходатайствовал в 
суде об ограничении ее родительских прав по при-
чине психического заболевания, Анна прошла до-
бровольное освидетельствование в Федеральном 
государственном бюджетном учреждении «Нацио-
нальный медицинский исследовательский центр 
психиатрии и наркологии имени В.П.Сербского». 
В консультативном заключении черным по белому 
написано, что «на момент добровольного ком-
плексного психолого-психиатрического освиде-
тельствования от 21.10.2016 г. у Мексичевой Анны 
Сергеевны признаков психического расстройства 
не выявляется».

— На суде опять прозвучало, что он бы с ра-
достью отдал мне ребенка, но я же психически 
больна! Поэтому я решила пойти на освидетель-
ствование, чтобы поставить наконец точку в этом 
вопросе, хотя в моем районном ПНД не осталось, 
наверное, ни одного врача, который меня бы не 
исследовал, — говорит она. — Они жаловались 
мне, что устали уже отписываться от заявлений 
моего бывшего гражданского мужа…

Весной 2017 года Следственный комитет 
подмосковного Дмитрова возбудил уголовное 
дело по 330-й статье УК РФ («Самоуправство») за 
неисполнение решения суда, предписывающего 
вернуть малолетнего сына его матери. Естествен-
но, всплыл главный козырь Кирилла Сергеевича, 
что Анна Мексичева страдает душевным забо-
леванием, и отдавать ей ребенка просто опасно. 
Следователь принял соломоново решение: назна-
чил обоим родителям судебно-психиатрическую 
экспертизу в Центре имени Сербского. Анна опять 
отправилась доказывать свою вменяемость, в то 
время как ее бывший муж, похоже, эту экспертизу 
так и не прошел.

Изучаю заключение комплексной судебной 
психолого-психиатрической комиссии экспертов 
№858/а от 20 июля 2017 года, подписанное четырь-
мя специалистами — психиатрами и психологом. 
В подробном исследовании, занявшем 15 страниц, 
изучены все нюансы личности потерпевшей. Итог: 
Анна Мексичева «до, а также в период совершения 
в отношении нее противоправных действий каким-
либо психическим расстройством не страдала и не 
страдает таковым в настоящее время». Психолог 
отмечает такие черты Анны, как эмоциональность, 
наличие активной позиции, высокую мотивацию, 

настойчивость в достижении поставленных целей, 
упорство в отстаивании своей позиции, что уравно-
вешивается развитым самоконтролем, ориента-
цией, избеганием конфликтных ситуаций.

Казалось бы, на этом в истории с психиа-
трией можно было бы поставить жирную точку. 
Все-таки Центр имени Сербского — признанный 
флагман в вопросах судебно-психиатрической 
экспертизы, имеющий колоссальный опыт. Куда 
уж выше обращаться?

Однако бывший супруг Анны не успокаивает-
ся. Он буквально одержим идеей, что она страдает 
душевным заболеванием. Как результат — новое 
ходатайство в суд, то самое, где заявителем зна-
чится ребенок Кирилл. 

Читаю определение, вынесенное 26 февраля 
2018 года Никулинским районным судом города 
Москвы, где тоже черным по белому написано, 
что ходатайство заявителя о признании недее-
способной матери, Мексичевой А.С., подлежит 
удовлетворению. Суд принял решение, что «для 
полного и всестороннего рассмотрения дела 
по существу необходимо назначить и провести 
амбулаторную судебную психиатрическую экс-
пертизу». Расходы возложены на заявителя, то 
есть отца ребенка, а поручено сие производство 
экспертам ООО «Институт психического здоровья 
и аддиктологии».

Я нисколько не сомневаюсь в компетентно-
сти экспертов данного общества с ограниченной 
ответственностью. Тем более что институт имеет 
лицензию на проведение подобных экспертиз. К 
слову, в разделе «Наши цены» указано, что такая 
услуга обойдется заказчику в сумму от 20 тысяч 
рублей. По-божески, в общем. Но почему неиз-
вестное ООO должно подтверждать или опро-
вергать заключение специалистов института с 
мировым именем?

Но сколько можно доказывать, что ты не вер-
блюд? Каждые полгода, месяц, день? Наверное, 
от бесконечных освидетельствований можно и 
по-настоящему свихнуться… Возможно,  на это 
и рассчитывает противная сторона. 

…На видео, снятом судебными приставами 
в июле 2017 года, разыгрывается сцена, которая 
могла бы стать кульминацией фильма о семейной 
драме. Женщина-пристав показывает четырех-
летнему Кириллу фотографии матери: «Рядом с 
тобой что за женщина?» «Я не знаю, — отвечает 
малыш. — Кто это, дедуля?» «Это твоя мама», — 
доносится голос пристава.

Половину своей короткой жизни мальчик не 
видел мать. Конечно, он ее забыл. Ведь семья отца 
давно вычеркнула Анну из жизни ее сына: как в 
пословице, с глаз долой — из сердца вон! 

— Мне бы хоть через щелочку посмотреть 
на сына! — у Анны от волнения пропадает голос. 
— Все, что собирала для него: бирочку из род-
дома, дневник с записями, первые пинеточки, 
крестильный набор, — у меня ничего нет. А теперь 
маленький Кирюша меня не помнит. Что еще хочет 
мой бывший муж? Он уже превратил мою жизнь 
в руины…

Елена СВЕТЛОВА. 

БАРРЕЛЮ ДАЛИ НОВЫЙ СРОК

Муниципальный депутат 
объявил мать своего 
ребенка сумасшедшей 

Комментарий адвоката  
Марины КАЩЕНКО:

— Наше законодательство во главу угла 
ставит интересы детей, потому что любое си-
ловое решение в этой ситуации было бы трав-
матичным для ребенка. При этом жертвами 
оказываются родители, а в последнее время 
все чаще матери. В данном случае мать под-
вергается постоянным испытаниям судебными 
тяжбами и даже сомнениям в ее психическом 
здоровье. Конечно, существует система мер 
принуждения — это санкции, которые наклады-
ваются в случае невыполнения решений судов 
по детям. Но они не защищают интересы роди-
теля, живущего отдельно от ребенка. Взыскание 
в виде штрафа — это очень скромная сумма. 
Для олигарха — комариный укус. Неисполнение 
решение суда может завершиться арестом 
до 15 суток, но на практике я таких случаев не 
встречала ни разу. 

ЖУЛИКИ ПРОЯВИЛИ 
КРЕАТИВНОСТЬ, ПРОДАВ 

ПЕНСИОНЕРКЕ ТРУСЫ  
ЗА 30 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Очередной действенный способ добрать-
ся до сбережений  пенсионеров, похоже, 
нашли предприимчивые мошенники. Ви-
димо, решив, что БАДами и фильтрами для 
воды уже никого не соблазнишь, жулики 
продали 73-летней женщине в подмосков-
ном Пущине трусы с начесом за... 30 тысяч 
рублей.

Как стало известно «МК», воодушевлен-
ная пенсионерка сразу же после «выгодного 
приобретения» позвонила своей 50-лет-
ней дочери, чтобы поделиться радостью. 
Она сообщила женщине, что в ее квартиру 
только что позвонили торговцы женским 
бельем. У них началась весенняя распрода-
жа, и по акции перекупщики предложили ей 
вторые трусы в подарок. «Я отдам их тебе», 
— радостно пообещала старушка своей до-
чери, впавшей в шоковое состояние. Днем 
позже полюбоваться на счастливое при-
обретение к бабушке приехала вся семья. 
Попытки объяснить пенсионерке, что она 
попалась на крючок обманщиков, оказались 
безуспешными. Бабуля расстроилась лишь 
из-за того, что ее родные усомнились в ее 
способности ясно мыслить и трезво рас-
суждать. Она даже обиделась на фразу 
«шерстяные панталоны», объяснив родне, 
что это изделие — не панталоны, а трусы, 
выполненные в ретро-стиле с добавлением 
гипоаллергенной мериносовой шерсти. В 
холодную погоду такое белье надевается 
поверх обычных хлопковых трусов и спасает 
от переохлаждения. 

ЗАПРЕТ НА РЫБАЛКУ 
ВВЕДУТ НА 9 ДНЕЙ 

РАНЬШЕ 
Закидывать удочки во время весеннего 

нереста в водоемы «рыбохозяйственного 
значения» Московской области в этом году 
будет запрещено с 1 апреля по 10 июня 
включительно. Такие правила установлены 
новым приказом Минсельхоза России.

Как стало известно «МК», на этот раз за-
претные сроки добычи водных биоресурсов 
перенесены на начало апреля — в прошлом 
году запрет начал действовать только с 
10-го числа. Это связано с ранней весной — 
хотя простому обывателю она еще не видна, 
специалисты утверждают, что в воде уже 
давно забурлила жизнь. Кстати, запрет рас-
пространяется лишь на некоторые орудия 
вылова, включая сети и электроудочку. Те 
рыболовы, кто предпочитает ловить попла-
вочной или донной удочкой с берега, могут 
продолжать предаваться своему любимо-
му занятию даже в запретные периоды, 
главное — не забредать в так называемые 
места нереста (список этих мест указан в 
правилах рыболовства). Кроме того, осо-
бый запрет наложен на рыбалку в водоемах-
охладителях Шатурской и Электрогорской 
ГРЭС. Туда нельзя наведываться с 22 марта 
по 1 июня. Штраф за рыбалку в запретный 
период может достигать 300 тысяч рублей. 
Наказание за рыбалку сетями или с при-
менением взрывчатки составит около 100 
тысяч рублей.

ГАЗОВИК, ВИНОВНАЯ  
В СМЕРТИ ЖЕНщИНЫ,  

НА СУДЕ ПРИКРЫВАЛАСЬ 
САЛФЕТКОЙ 

Доисторический способ проверки вен-
тиляций и дымоходов привел на скамью 
подсудимых бывшего начальника газовой 
службы Зарайского района Подмосковья 
Зою Анисимову. Как лицо, ответственное 
за исправность вентиляционных каналов и 
дымоходов в домах микрорайона «Квартал 
Южный», она оказалась виновата в смерти 
пожилой женщины, отравившейся окисью 
углерода.

Как стало известно «МК», на днях Зарай-
ский суд вынес обвинительный приговор 
гражданке Анисимовой, признав ее косвен-
ную вину в гибели человека. Как установило 
следствие, 25 ноября 2016 года в одном 
из домов «Квартала Южного» задохнулась 
ядовитым газом 68-летняя женщина. Это 
произошло во время работы газового про-
точного водонагревателя. По всей види-
мости, пенсионерка включила прибор и 
прилегла отдохнуть. А пока она спала, в 
квартире скопились продукты горения. 
Как показала экспертиза, в системе ды-
моудаления этой квартиры за долгие годы 
собрался строительный мусор, образовав 
межэтажный засор, поэтому в дымоходе 
полностью пропала тяга. 

Обвиняемая признала свою вину частич-
но. Она заявила, что прибор, проверяющий 
силу тяги, их управляющая компания при-
обрела только в марте 2017 года. А до этого 
специалисты пользовались старым дедов-
ским методом — горящей спичкой и листком 
бумаги. По уверению Анисимовой, если тяга 
есть, пламя и дымок всегда наклоняются к 
вентиляции, а бумажная салфетка притяги-
вается к отверстию. Однако этот старинный 
способ, как оказалось, не оправдал себя. 
А подсудимая, в свою очередь, не обеспе-
чила качественное предоставление услуг 
газовой службы. 

Зарайский городской суд признал кос-
венную вину подсудимой в случившейся 
трагедии и оштрафовал ее на 100 тысяч 
рублей. 

У МОЛОДОЖЕНОВ 
ПОЯВИТСЯ НОВОЕ 
МЕСТО ДЛЯ ФОТО

Покачаться в гамаке, стать частью карти-
ны или забраться в многогранник смогут в 
скором времени новобрачные, пожелавшие 
связать себя узами Гименея в загсе подмо-
сковного Пушкино. Городские архитекторы 
разобьют возле дворца бракосочетаний 
сквер молодоженов с необычными арт-
объектами для свадебных фотосессий.

Как стало известно «МК», сообщество 
искусствоведов города намерено преоб-
разить унылое пространство возле храма 
брачащихся и даже обновить его мрачный 
фасад. На суд жителей Пушкино специали-
сты вынесли четыре варианта оформления 
облика здания, тропинку со сценарием для 
фотосъемки и площадку-амфитеатр. Вдоль 
тропинки должны расположиться ориги-
нальные ландшафтные элементы: шар, 
многогранник, гамак, фоторама. Здесь 
появятся также беседка и ленточная скамья. 
Кроме того, для фотосессий решено вы-
строить многофункциональную площадку-
амфитеатр, которая создаст интересный 
задний план: молодожены вместе со своей 
«свитой» смогут позировать у извивающих-
ся колонн на фоне исписанной любовными 
признаниями стены.

НЕ НАПУГАЛИ
ВВС США ответили 
на новое российское 
оружие... 
видеороликом

Робот выталкивает из самолета что-
то типа кассетной бомбы (снизу),  
из нее вылетает стая дронов (сверху).
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В Московском государственном уни-
верситете продолжается серия встреч 

студентов с легендами российского 
футбола в рамках приближающего-
ся чемпионата мира. Как известно, 

студенты МГУ — большие футбольные 
фанаты, и на этот раз им выпала удача 

лично пообщаться с главным тренером 
«Локомотива» Юрием Семиным и на-

падающим столичного клуба и сборной 
Португалии Антонио Эдером, забив-

шим решающий гол в финале чемпио-
ната Европы 2016 года.

Перед началом встречи со студентами 
Юрий Павлович и Эдер в не по погоде распах-
нутой куртке поднялись на смотровую площадку 
высотки Московского университета. Вид с нее 
открывался захватывающий — на «Лужники» 
и смотровую площадку Воробьевых гор, где 
расположится официальная фан-зона ФИФА 
— место, где болельщики и туристы со всех 
стран мира смогут смотреть матчи мундиаля. 
По сути, приезд легендарного тренера в главный 
университет страны и стал возможен благодаря 
плотному включению МГУ в проведение чемпио-
ната мира по футболу. А студенты, в свою оче-
редь, смогут не только стать частью большого 
спортивного праздника, но и познакомиться с 
легендами российского футбола. 

…27 марта над Москвой внезапно зарядил 
совсем не весенний снег, и вид с балкона 24-
го этажа главного корпуса университета стал 
еще более захватывающим. Юрий Павлович 
приехал в МГУ впервые и своего восхищения 
открывающейся панорамой столицы скрыть 
не мог. «Я впервые нахожусь в Московском 
университете: огромные впечатления от его 
масштабов и красоты», — сказал легендарный 
тренер. Португальский нападающий был бо-
лее сдержан — все-таки русский язык он знает 
не в совершенстве. Но перекинуться парой 
слов с пришедшими на встречу студентами-
болельщиками (ребята, кстати, подготовились и 
повязали шарфики с символикой «Локомотива») 
ему все-таки удалось.

— Как вам наш снег в марте? — спросили 
ребята, глядя на футболиста. Эдер заулыбался 
(не первый раз, видимо, слышит такой вопрос) и 
ответил, что заснеженная Москва ему по душе. 
Еще бы!

После любования видами города Юрий Пав-
лович и Эдер отправились в Шуваловский корпус 
МГУ, где их уже ждала огромная, переполненная 

студентами аудитория. Кроме МГУшников ред-
ким шансом пообщаться с легендарным трене-
ром и уже не менее легендарным футболистом 
приехали студенты находящегося неподалеку 
Российского университета дружбы народов и 
Владимирского государственного универси-
тета. По специально организованному видео-
мосту задать свои вопросы смогли ребята из 
Южного, Уральского, Сибирского федеральных 
университетов и учащиеся Севастопольского 
филиала МГУ. Видно было, что студенты отлич-
но разбираются в российском и европейском 
футболе. Естественно, большинство вопросов 
было о команде железнодорожников.

— «Золотой» «Локомотив»-2004 похож на 
«Локомотив»-2018? — спросил тренера один 
из студентов. 

— Нынешний чемпионат еще не закончен. 

Но есть одно общее — команда, команда в боль-
шом понимании этого слова. Я имею в виду 
единство: наши футболисты работают друг за 
друга. Поэтому и есть определенный успех. Но 
до чемпионства у нас еще восемь туров…

А после Юрий Павлович признался: «Ло-
комотив» — это мой дом. Я здесь заканчивал 
играть, мне доверили здесь работу, которую 
мы хорошо выполняли. Душа лежит в «Локомо-
тиве» — это самое главное. И хочу продолжать 
работать только здесь».

Семин рассказал о своем спортивном опы-
те, поездке в Новую Зеландию, руководстве 
национальной сборной и, конечно, поделился 
мнением об игре сборной России на предстоя-
щем чемпионате мира:

— Очень важно, как наши ребята подго-
товятся на финальном сборе перед турниром. 

Помните сборную Хиддинка перед Евро-2008? 
Тогда было примерно то же самое, но команда 
очень здорово провела именно последний под-
готовительный этап, была прекрасно готова 
физически и заняла в итоге третье место. Мы 
все надеемся, что и сейчас сборная России 
хорошо выступит.

У португальского нападающего студенты 
спрашивали о блестящем решающем голе, при-
несшем победу сборной Португалии на чем-
пионате Европы по футболу 2016 года. «Это 
лучший момент моей жизни, — признался Эдер. 
— Перед тем как я вышел на поле, просто сказал 
своему тренеру: «Я забью гол». И у меня это 
получилось».

Спросили его и об МГУ: понравился ли? Не 
хочет ли Эдер вернуться сюда уже студентом? И 
знаете, футболист сказал, что был бы не против 
поучиться в главном вузе страны.

На встречу пришел и ректор столичного 
университета Виктор Садовничий. Он поделился 
с ребятами историями из своей футбольной 
юности и признался, что скоро в МГУ может 
нагрянуть футбольный кумир миллионов. 

— Футбол — игра удивительная, она раз-
вивает и мысль, и физические силы, — сказал 
ректор. — Все любят футбол, нет человека, 
который не любит футбол. И наши ребята тоже 
очень интересуются футболом. Конечно, мой 
кумир — это Пеле. И я рад, что скоро его увижу. 
Есть надежда, что Пеле приедет в МГУ. Я помню 
один матч — это 1965 год, я был в «Лужниках», 
сидел на трибунах и видел виртуозную игру 
Пеле.

— Все мы живем футболом и с нетерпением 
ждем, когда уже начнется чемпионат мира, — 
признался Анатолий Барин, студент 2-го курса 
магистратуры геологического факультета, один 

из организаторов Студенческого футбольного 
фестиваля. — Московский государственный 
университет, мы все гордимся тем, что чем-
пионат мира пройдет в нашей стране. Футбол 
любят миллионы, это одна из лучших игр с мячом 
на планете.

Анатолий рассказал, что и сами студенты 
МГУ решили провести целый футбольный фе-
стиваль, приуроченный к чемпионату мира. А 
после этого — Суперкубок, на который будут 
приглашены дружественные вузы. «У нас за-
планированы киберспортивный фестиваль и 
соревнование по игре FIFA, — продолжает сту-
дент. — Финалом станет церемония закрытия 
Суперкубка по всем видам активностей — по 
игре в футбол, по игре FIFA. 6 апреля в Шува-
ловском корпусе будет проходить полуфинал 
чемпионата МГУ, встретятся четыре команды 
— Высшая школа бизнеса против факультета 
государственного управления и мехмат против 
факультета журналистики. Эти четыре команды 
разыграют пьедестал. На встрече с Семиным 
наши встречи не заканчиваются, мы только начи-
наем разогреваться, до чемпионата еще много 
времени, и у нас много мыслей и возможностей, 

которые мы будем реализовывать».
Чемпионат мира для студентов МГУ — осо-

бое событие. И фан-зона, которая откроется 
прямо под окнами главного здания, — подарок 
для всех болельщиков. 

— Это по сути еще один фестиваль — фе-
стиваль болельщиков, который будет проходить 
поблизости от стадиона, — говорит Анатолий 
Барин. — Туда смогут прийти люди и подпитать-
ся положительными эмоциями перед матчем, 
потом сесть на фуникулер и буквально за пару 
минут добраться до главного стадиона страны, 
где уже будут смотреть сами матчи. Чемпионат 
мира будет совсем рядом с нами — эту воз-
можность нужно использовать на 100%. Я сам 
играю в футбол, живу футболом…

Встреча длилась час, и если бы не занятость 
большого гостя, студенты не разошлись бы до 
самого вечера. Традиционно в конце Семин и 
Эдер подарили ребятам особенные подарки 
— футболки и мячи со своими автографами. 
А те, кому заветного автографа не осталось, 
еще долго мучили тренера в коридоре Шува-
ловского корпуса.

Анна СЕРГЕЕВА.

Футболист Эдер признался, 
что не против поучиться  
в главном вузе страны

ЗНАМЕНИТЫЙ ТРЕНЕР ЮРИЙ СЕМИН 
УДИВИЛСЯ ПОДГОТОВКЕ СТУДЕНТОВ МГУ
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Прошедшие 27 и 28 марта итоговые 
коллегии Минфина и Минэкономразви-
тия приоткрыли завесу над тем, какие 
реформы готовятся на правительствен-
ной «кухне» после выборов. Судя по 
выступлениям чиновников, россиян 
в очередной раз попытаются заста-
вить копить на старость — на сей раз в 
добровольно-принудительном порядке, 
поскольку государству позарез нужны 
«длинные деньги».

Чиновники чуть более активно, хотя и не 
до конца внятно, стали анонсировать рефор-
мы, которые необходимы, чтобы достичь целей, 
озвученных Владимиром Путиным в Послании 
Федеральному собранию. На коллегиях ключе-
вых ведомств экономического блока — Минфина 
и Минэка, где присутствовал Дмитрий Медведев, 
было заявлено, что для достижения темпов роста 
экономики выше среднемировых необходимо 
увеличить объем инвестиций. Их доля в ВВП 
страны должна достичь 27–30%, а пропорция 
— сместиться в сторону внебюджетных источ-
ников. Привлекать деньги в финансовую систему 
предлагается самыми разными способами. На 
коллегии Минэка чиновники активно пиарили два 
больших проекта, предназначенных для круп-
ных инвесторов, — это «фабрика» проектного 
финансирования и инфраструктурная ипотека. 
В свою очередь в Минфине задумались, как по-
лучить «длинные деньги» из более надежного 
и стабильного источника, а именно — системы 
пенсионных накоплений.

Глава ведомства Антон Силуанов предложил 
вернуться к идее индивидуального пенсионного 
капитала (ИПК), которая активно обсуждалась 
в недрах экономического блока в 2016 году, но 
была отложена в связи с выборами. По словам 
министра, новая система пенсионных накопле-
ний позволит обеспечить граждан дополнитель-
ными доходами, а государство — «длинными 
деньгами» для долгосрочных инвестиций. «За 
счет индивидуального пенсионного капитала 
пенсии могут быть увеличены на 10–20 про-
центных пунктов от заработной платы, а допол-
нительный инвестиционный ресурс в экономике 
пополнится на 1,5% ВВП. Выгодно всем», — под-
черкнул Силуанов.

Чиновники уверяют, что в отличие от преж-
них накоплений, которые пошли в «топку» эконо-
мического кризиса, ИПК нельзя будет заморо-
зить по решению правительства, так как он будет 
частной собственностью граждан. Фактически 
это аналог ежемесячно пополняемого банков-
ского вклада, только квазидобровольный: если 
человек не захочет отчислять 6% своей зарплаты 
в систему ИПК, ему нужно будет написать со-
ответствующее заявление. Поначалу же всех 
работников подключат к накоплению пенсион-
ного капитала автоматически, чтобы обеспечить 
максимальную вовлеченность.

В 2016 году добровольно-принудительное 
внедрение ИПК вызвало протест социального 
блока правительства, поэтому подготовленный 
законопроект не смог покинуть недра прави-
тельства. Но теперь, по мнению Минфина и ЦБ, 
пришла пора возобновить обсуждение. Силуанов 

подчеркнул, что в замечаниях коллег нет «ничего 
неустранимого». Г-жа Набиуллина добавила, что 
«надо пройти дискуссию и принять решение». 
Новый вариант законопроекта об ИПК, как было 
заявлено в кулуарах коллегии, может быть под-
готовлен за 1,5 месяца и направлен в Госдуму в 
весеннюю, в крайнем случае — осеннюю сессию. 
Это позволит запустить механизм ИПК уже с 
будущего года. 

О грядущей налоговой реформе на кол-
легиях рассказывали еще более туманно, что 
неудивительно: тема, как любят говорить в 
Кремле, чувствительная. Предложений много, 
все они пока находятся в стадии обсуждения, 
окончательное решение по «настройке» будет 
принимать президент. (Кстати, в среду Путин 
провел первое после выборов совещание по 
экономическим вопросам, посвященное реа-
лизации целей, заявленных в Послании.) Антон 
Силуанов как мантру повторял, что общий уро-
вень налоговой нагрузки на бизнес не изменится, 
но она станет более справедливой. «Налоговые 
новации предусматривают увеличение прибыли 
компаний, рост инвестиций и повышение произ-
водительности труда. Финансовые возможности 
предприятий вырастут на 1% ВВП», — пообещал 
Силуанов, не раскрывая деталей. Об изменениях 
налогообложения физлиц чиновники на колле-
гиях предпочли вообще ничего не говорить. 
Минфин с Минэком, как известно, не поддер-
живают предложение повысить ставку НДФЛ с 

13 по 15%. Однако, по всей видимости, эта идея 
помощника президента Андрея Белоусова уже 
стала базовой. По крайней мере, вице-премьер 
Аркадий Дворкович уже объявил, что повышение 
ставки не приведет «к глобальному уходу от на-
логов и бегству людей из страны». 

Глава Счетной палаты Татьяна Голикова в 
свою очередь предложила отказаться от про-
житочного минимума и вместо него перейти к 
показателю минимального потребительского 
бюджета, которым пользуются многие страны. 
«Осуществить переход будет очень сложно, но 
это залог победы над бедностью в нашей стра-
не», — подчеркнула она, отметив, что на новом 
показателе должна базироваться вся адресная 
система соцзащиты. В отличие от прожиточного 
минимума минимальный потреббюджет характе-
ризуется более высокими нормами потребления 
и включает расширенный спектр платных услуг. 
Условно говоря, вместо одного мужского костю-
ма на 5 лет новый показатель предусматривает 
два костюма на три года. А также учитывает за-
траты на платную медицину, правовые услуги, 
культурную жизнь и поездки в отпуск. Иными 
словами, минимальный потребительский бюд-
жет больше соответствует представлениям о 
достойной жизни, нежели прожиточный мини-
мум. Но есть и другая сторона медали: в случае 
перехода на новый показатель будет введено 
понятие так называемой «сверхнормативной 
собственности», наличие которой лишит права 
на адресную помощь владельцев загородных 
домов (в том числе дач), подсобных хозяйств, 
новых автомобилей, маломерных судов и т.д. 

Елена ЕГОРОВА.

В руки журналистов попала презен-
тация, которая была показана пред-
ставителям иностранных государств в 
посольстве Великобритании в Москве. 
Именно после этого брифинга, со-
стоявшегося 22 марта, десятки стран 
приняли решение выслать российских 
дипломатов. Презентация из шести 
слайдов была нацелена на то, чтобы 
представить «убедительные доказа-
тельства» вины России в отравлении 
Сергея Скрипаля.

«У России длинные щупальца», — под-
черкнула на брифинге в Белом доме пресс-
секретарь Госдепа Хизер Нойерт. «Да, она — как 
чудовище из морских глубин», — добавила она 
позже, отвечая на вопрос журналиста. 

К британской презентации тоже есть много 
вопросов, главный из которых — она не со-
держит абсолютно никаких новых или неопро-
вержимых фактов. Но тем не менее именно в 
ней Россия из государства, которое «с большой 
долей вероятности» ответственно за отравле-
ние Сергея Скрипаля, переквалифицирована в 
«виновное без малейшего сомнения».

Совершенно непонятно, как на основе тако-
го «документа» союзники Великобритании из 25 
стран и НАТО могли пойти на такой серьезный 
шаг, как высылка в общей сложности 150 рос-
сийских дипломатов со своей территории.

Как сообщает «Коммерсант», презентация 
британцев содержала всего шесть слайдов. 
Первый из них был вводным и состоял только 
из заглавия: «Инцидент в Солсбери». 

Слайд №2. Хронология событий. От от-
равления в Солсбери до высылки 23 российских 
дипломатов. Основной упор был сделан на то, 
что Лондон предоставил Москве время на объ-
яснения и не получил их. Упомянуто и о том, что 
Тереза Мэй направила запрос в Организацию 
по запрещению химического оружия (ОЗХО) 
14 марта, и ее специалисты прибыли на место 
происшествия 19 марта.

Под «временем для объяснений» имеется в 
виду 24-часовой ультиматум, объявленный Те-
резой Мэй 12 марта, в формулировках которого 
Москву уже обвинили и поставили в положение 
оправдывающейся. Также совершенно непо-
нятно, почему специалистов ОЗХО пригласили 
только через 10 дней после инцидента. И почему 
бы для усиления своей аргументации не до-
ждаться выводов этой самой ОЗХО? Ведь одного 
факта прибытия международных специалистов в 
Солсбери явно недостаточно для подкрепления 
безоговорочных утверждений. 

Слайд №3. Выводы британской лабо-
ратории «Портон Даун» (именно их должна 
проверить ОЗХО) о том, что при покушении на 
убийство Скрипаля был использован нервно-
паралитический агент группы «Новичок», ко-
торый «разрабатывается только Россией». 
«У нас нет сомнений в том, что Россия несет 
ответственность, — говорится в докладе. — 
Ни одна страна, кроме России, не сочетает в 
себе способность (производить данное от-
равляющее вещество. — «МК»), намерение и 
мотив. Не существует другого правдоподобного 
объяснения».

Выводы о существовании советского «Но-
вичка» по сути основаны на книге уехавшего в 
США советского ученого Вила Мирзаянова. В 
ней он приводит формулы вещества, которое 
и стало известно как «Новичок». По мнению Ан-
тона Уткина, эти формулы совсем не сложные, 
и любой опытный химик, специализирующийся 
на химии фосфорорганических веществ, может 
синтезировать подобные соединения в лабора-
тории. Так что с появлением книги Мирзаянова 
многие страны могли это сделать — хотя бы с 
целью разработки защитных средств от нового 
оружия. Подобные «оборонительные» исследо-
вания разрешены Конвенцией по запрещению 
химического оружия. Она дает право на про-
изводство до 10 кг вещества в год на одном 
объекте и до 100 г — в неограниченном числе 

исследовательских центров.
Лондон парирует это тем, что у каждой 

лаборатории якобы есть особый «почерк», по-
зволяющий определить, что вещество было 
произведено именно в ней. Да, примеси, ко-
торые содержались в исходных реагентах или 
образовались в ходе химической реакции, могут 
указывать на конкретное место производства. 
Так, следы уникальной примеси в плавиковом 
шпате, добытом в определенной шахте, могут 
пройти все стадии синтеза и оказаться в ко-
нечном продукте. Но, зная эти нюансы, ученые, 
которые хотят подделать «почерк» российской 
лаборатории, могли специально взять для син-
теза треххлористый фосфор из уникального 
шпата, который указал бы на Россию. 

Слайд №4. Воздействие нервно-
паралитического газа на организм человека 
и количество пострадавших. 31 человек об-
ратился в больницу, а 131, возможно, контакти-
ровал со смертельным веществом. 

Все это не добавляет никаких новых ар-
гументов против России. Все знают, что хими-
ческое оружие — это плохо, вопрос в том, кто 
его применил. 

Слайд №5. Истории «преступлений» 
российского государства. Затем, судя по 
всему, из рукава была вынута «козырная карта» 
— слайд, рассказывающий о прошлых «крими-
нальных эпизодах». В них вошли «вторжение в 

Грузию» в августе 2008 года, «аннексия Кры-
ма» и «оккупация Украины» в 2014-м, попытка 
переворота в Черногории в 2016 году и даже 
разработка вируса NotPetya в 2017-м. Венчала 
эту цепочку «вишенка на торте» — отравление 
Скрипалей. 

Слайд как бы намекает на долгое, но не 
бесконечное терпение мирового сообщества, 
которое стойко переносило неподобающее по-
ведение Москвы все эти годы. Остается только 
похвалить создателей презентации за блестя-
щее использование манипулятивной стратегии 
убеждения. Выглядело это так, что Россию на-
казывают не столько за отравление Скрипа-
лей, сколько за совокупность былых грехов, 
которые до поры до времени прощали, а зря. 
Хотя в число аргументов затесались и совсем 
неоднозначные: об авторах вируса NotPetya 
достоверно ничего не известно (высказывались 
предположения, что его могли разработать и в 
КНДР), а влияние российского государства на 
результат американских выборов не доказало 
пока даже расследование Мюллера. 

Слайд №6. Выводы. В завершение были 
предложены меры, направленные на то, чтобы 
это поведение в будущем пресечь, которые сво-
дились к международной изоляции России. Это, 
в частности, «приостановка всех двусторонних 
контактов», «усиленный контроль на границах», 
«борьба с криминалом и коррупцией» и «подрыв 
российской шпионской сети в Соединенном 
Королевстве».

Насколько эти меры будут действенны — 
тоже большой вопрос. Но пугает, что они были 
приняты без доказательств вины России. И 
этих доказательств никто и не требовал. Как на 
днях отметил министр иностранных дел Сербии 
Ивица Дачич, «в мире уже идет не холодная 
война, а ледяная…». И истина уже никого не 
интересует. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

Центробанк решил не тянуть на соб-
ственных плечах многомиллиардный 
груз ответственности за оздоровле-
ние банковской системы и разделить 
его с санируемыми кредитными орга-
низациями. А точнее — с их собствен-
никами. Регулятор намерен через 
суд взыскивать расходы и упущенную 
выгоду с владельцев проблемных 
банков, как следует из внесенного в 
Госдуму Минфином и ЦБ проекта по-
правок в закон «О банкротстве». Только 
в 2017 году Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ), которое по решению 
Банка России занимается управлени-
ем в санируемых организациях, потра-
тило на оздоровление более 1,8 трлн 
рублей. Из них 84 млрд получено от 
правительства, и эти деньги придется 
возвращать. Всего же на «излечение» 
банков от плохих активов регулятор 
направил внушительную сумму в 7 
трлн рублей, по оценкам независимых 
экспертов. 

По задумке ЦБ, величина убытков, взы-
скиваемых с банкиров, будет определяться 
исходя из ключевой ставки, действующей на 
момент передачи средств на санацию, — так, 
если бы ЦБ не давал их бесплатно или по льгот-
ной ставке. Иными словами, направляемые 
на санацию банка средства Центробанк мог 
бы разместить под ключевую ставку и обе-
спечить себе дополнительный доход, однако 

из-за действий собственников у регулятора 
упустил выгоду. 

Как пояснил заместитель главы ЦБ РФ Ва-
силий Поздышев, привлекать бывших собствен-
ников кредитных организаций к возмещению 
ущерба за спасение их банков регулятор решил, 
обнаружив, что часто причинами значительных 
убытков проблемных организаций стали некор-
ректные финансовые решения их владельцев. 
По словам зампреда Банка России, новые меры 
позволят возвращать часть потраченных на 
санацию средств, а остальное получать с по-
мощью продажи кредитных организаций. 

Эксперты оценивают идею введения со-
лидарной ответственности собственников, 
приведших в плачевное состояние свои банки, 
экономически обоснованной и даже своев-
ременной. В 2017 году, после санации ряда 
крупных банков, закрома АСВ опустели — как 
выяснилось, владельцы некоторых кредитных 
организаций сами просили об оздоровлении, 
но перед этим постарались вывести часть акти-
вов. Нынешнее законодательное нововведение 
может благоприятно сказаться на банковской 
системе и способствовать более ответствен-
ному подходу собственников к расходованию 
средств, полагают аналитики банковского сек-
тора. По их мнению, угроза отвечать рублем 
за свои ошибки поможет сделать банкиров 

более дисциплинированными — правда, пока 
не совсем понятно, как суд их будет привле-
кать к ответственности: через уголовное или 
гражданское законодательство.

«Пока процедура не прописана, но сама 
инициатива вполне разумна, — заметил за-
меститель Банковского института НИУ ВШЭ 
Александр Пушко в беседе с «МК». — Очевидно, 
что сейчас банкиры зачастую не прилагают до-
статочных усилий для сохранения такой хрупкой 
структуры, как банк. Рискуя своими активами, 
счетами, которые могут быть арестованы для 
компенсации убытков, они станут аккуратнее. 
Конечно, любопытно, почему в голову ЦБ раньше 
не пришла эта здравая мысль. Полагаю, что 
именно сейчас регулятор накопил достаточную 
базу данных и аргументов, которая показывает, 
что такой шаг правомерен и оправдан».

Более радикально настроенные эконо-
мисты уверены, что российская банковская 
система — давно уже труп, который не оживить 
никакими манипуляциями. Биржевой аналитик 
Степан Демура отметил, что отечественные 
банки, крупные и мелкие, частные и государ-
ственные, утопают в «плохих» активах — их около 
30–40%, или 20 трлн рублей, а с такими пробле-
мами любые попытки оздоровления выглядят 
лишь похлопыванием «усопшего» по щекам.

Инна ДЕГОТЬКОВА.

ЗА САНАЦИЮ ЗАПЛАТЯТ БАНКИРЫ
ЦБ уже потратил на спасение утопающих кредитных 

организаций 7 трлн рублей

«СЕКРЕТНЫЕ МАТЕРИАЛЫ» ТЕРЕЗЫ МЭЙ
Презентация российского «морского чудовища» в 6 слайдах

ИПК станет одним из главных 
источников «длинных денег»

«Длинные щупальца» Путина 
на обложке журнала The 

Economist. Подпись: «Как 
Россия угрожает западным 

демократиям».

ЭКОНОМИКА ВЫЙДЕТ 
НА ПЕНСИЮ



 «Влияй на других»
Взрослые накачанные мужики начиты-

вают на диктофон сказочные истории на ночь 
для своих маленьких детей. Брутальные парни 
выжимают из себя всю нежность, на которую в 
принципе способны, их голос мягок и сладок, 
а по щекам иногда текут слезы.

Отцы — заключенные самой строгой тюрьмы 
Швеции, получившие огромный или даже пожиз-
ненный срок. А bedtime stories — это часть про-
граммы реабилитации злодеев, которая произвела 
на меня самое сильное впечатление.

Но по порядку. 
«Кумла» — тюрьма не просто строгого, а осо-

бо строгого режима — расположена в маленьком 
одноименном городке. Если посмотреть на нее 
сверху, то окажется, что тюрьма занимает едва 
ли не половину территории маленького городка. 
За несколькими железными заборами внутренние 
здания даже не разглядишь. Но среди всего этого 
«железа» можно обнаружить красную кнопку, нажав 
на которую, услышишь нежный женский голос. 

Ворота расступаются. Фасад главного ад-
министративного здания в ярких разноцветных 
кубиках (точно такие же — на фасаде нашего 
телецентра «Останкино»). А внутри — и вовсе 
авангардистские лестницы, уходящие в никуда, за-
гадочные картины и статуэтки все тех же авангар-
дистских художников. Все в стекле, с необычными 
интерьерами, как будто это музей современного 
искусства, а не тюрьма для маньяков. Впрочем, 
все это — территория исключительно для со-
трудников, а у них, по задумке, всегда должны 
быть светлые мысли, спокойный нрав, доброе 
сердце и… расширенное сознание. Петр I 
примерно то же говорил (помните его зна-
менитое: «Тюрьма есть ремесло окаянное, 
и до скорбного дела сего потребны люди 
добрые, твердые и веселые»).

Среди сотрудников много очарова-
тельных девушек в идеально сидящей 
на них форме и с оружием. По крепкому 
мужскому рукопожатию такой улыбаю-
щейся леди сразу можно понять, что 
в случае чего отпор она даст любому 
заключенному. 

— 42 процента персонала 
«Кумлы» — женского пола, — гово-
рит помощник начальника тюрьмы 
Мартин Хеймер. — А вообще у нас 465 
сотрудников. Самих заключенных — около 400. 
То есть соотношение сотрудников и арестантов 
— примерно 1 к 1. Текучка кадров небольшая — 
процентов 8. Средний возраст сотрудников — 42 
года. Получают они примерно по 300 тысяч крон 
в год, что равно 37 тысячам долларов.

Я пытаюсь сравнить все это с российскими 
реалиями. В московском СИЗО №2 «Бутырка» на 
2,5 тысячи заключенных 450 сотрудников. То есть 
соотношение 5 к 1. Нагрузка в пять раз больше, а 
зарплата — ровно в 5 раз меньше (вместо 180–190 
тысяч в месяц в перерасчете с шведских крон они 
получают всего 35–45 тысяч). Может быть, если 
бы финансирование нашей легендарной Бутырки 
было примерно таким же, как у «Кумлы», и работа-
ло бы там 2,5 тысячи сотрудников, то выглядели 
бы они счастливее? Про интеллектуальный уро-
вень даже не говорю: все работники «Кумлы» — с 
высшим образованием, начитанные, прекрасно 
разбирающиеся в мировой политике, знающие 
минимум по два иностранных языка. 

Вспоминаю объявление в стокгольмском 
метро: «У тебя есть способность влиять на других 
людей, чтобы они меняли свою жизнь? Мы ищем 
охранников в СИЗО и тюрьмы в Стокгольмском 
регионе. Подай заявку на важную работу». Пред-
ставить что-то подобное в Московском метропо-
литене просто невозможно. Вряд ли у нас вообще 
когда-нибудь профессия тюремщика будет столь 
престижна, как в Швеции. 

Блок «Б»: к заключенным— 
на самокатах

Из административного здания сеть под-
земных коридоров ведет непосредственно в 
тюремные корпуса. «Кумле» почти 60 лет, и, по 
словам старожилов, уже в самом начале ее строи-
тельства возникла масса споров. Окрыленные 
гуманистическими идеями шведы считали, что 
сооружение должно даже снаружи напоминать 
санаторий. А получилась настоящая крепость 
наподобие легендарной военной тюрьмы Аль-
катрас. В итоге пришлось все перестраивать. 
Но совсем отказываться от решеток и колючей 
проволоки не стали. И слава богу, как показало 
время! В «Кумлу» ведь отправляли преступников, 
совершивших особо опасные преступления и 
склонных к нападению. 

Длинный-предлинный коридор, конца ко-
торому не видно, весь разрисован картинами. 
Это творчество заключенных. Тех, кто уже умел 
рисовать или научился здесь (есть специальный 
класс, преподаватели — известные художники), 
приводят сюда и выдают кисти-краски. За долгие 

годы образовалась целая 
художественная галерея. 
Космические тела, го-
рода мира, сцены из 
сказок и фильмов, ре-
продукции знамени-
тых картин Ван Гога, 
Леонардо да Винчи, 
тюрьма Алькатрас, 
Фемида в образе 
уличной красотки 
— здесь есть все. 
Все темы. Все 
стили. Коридор 
будто живет 
своей жизнью. 
В одном месте 
нарисована 
маленькая 
птичка, да так, 
что не отличить от на-
стоящей, и кто-то из обитате-
лей тюрьмы насыпал рядом… зерны-
шек. Смешно и трогательно одновременно. 

Еще один совсем не подходящий к такому 
мрачному месту атрибут — разноцветные само-
каты. На них сотрудники преодолевают большие 
расстояния вот по таким бесконечным коридорам. 
Смотрится это, надо сказать, немного непривыч-
но. Но с другой стороны — почему бы и нет? На 
велосипедах неудобно (коридоры узкие), а шагом 
или даже бегом передвижение по подземным 
тоннелям занимает очень много времени. 

Блок «В». Здесь живет 31 заключенный. Блок 
для удобства наблюдения за ними охраны разде-
лен на два совершенно идентичных крыла — левое 
и правое. Во всех шведских тюрьмах камеры оди-
ночные, так что «Кумла» не исключение. Но каждое 
утро двери камер открываются, и заключенные 
могут покидать их, проводя время с собратьями 
в так называемой общей зоне (housing area).

Запах свежезаваренного кофе с круассана-
ми, почти домашний уют… Заключенный (получил 
пожизненное за убийство) сидит на диване и 
потягивает напиток, который приготовила огром-
ная кофемашина. На столе — остатки завтрака: 
яблоки, груши, мюсли, йогурт. 

Распорядок дня, прямо скажем, мягкий в 
сравнении с тем, которого вынуждены придержи-
ваться заключенные в российских тюрьмах.

 Внутри его камеры (хозяин любезно разре-
шил пройти, чтобы осмотреть) излишеств вроде 
нет, но телевизор, магнитофон, шкаф с вещами 
создают иллюзию, что это комната в общежитии, 
а не тюрьма. В каждой есть туалет и умывальник, а 
вот душ — общий на каждом блоке. Видеоглазков 
внутри камер нет: в Швеции соблюдают право на 
приватную жизнь для убийц и маньяков. 

В общую зону тем временем подтягиваются из 
своих камер другие заключенные. На меня смотрят 
с любопытством, но без агрессии. Вообще женщин 
даже те, кто получил пожизненный срок, видят до-
вольно часто: свидания в «Кумле» разрешены. 

Блок «В» считается одним из самых благо-
получных — в том смысле, что тут отбывают срок 
не склонные к побегу заключенные. Но стекла на 
окнах пуленепробиваемые, а охрана просматри-
вает всю общую зону круглосуточно. Для этого 
в центре блока «В», между двумя его крылами, 
расположено мини-КПП — стеклянная комнатка, 
где постоянно находится несколько сотрудников, 
следящих за порядком. Внутри этого КПП — мони-
торы, спецсредства и… две гитары. Инструменты 
предназначены для заключенных, но часто сами 
сотрудники могут забацать что-нибудь эдакое до-
ждливыми ночами вместе с арестантами. Музыка 
здесь вообще звучит часто.

— Вот смотрите, что у нас есть, — сотруд-
ник тюрьмы открывает ключами комнату, кото-
рая оборудована не хуже, чем профессиональная 
музыкальная студия. Более того, как оказалось, 
тут действительно записывают целые альбомы 
арестантских песен (их потом выкладывают на 
один шведский музыкальный портал). Сложился 
музыкальный коллектив из заключенных и со-
трудников. Поют о разном — о шведских северных 
красотах, о страсти к приключениям, о любви и, 
конечно, свободе. Слова и музыку пишут обычно 
прямо здесь — для этого даже есть специальная 
доска с нотами. 

«В тюрьме надо учиться, 
как говорил ваш Ленин»

Душой любой тюрь-
мы считают ее 

библиотеку.
Открываю 

дверь и вижу 
заключенного, 

который сидит в 
вальяжной позе, по-

ложив ноги на стул. 
В наушниках играет 

музыка, в руках у него 
— книга по психологии. 

Другой зэк-читатель 
слушает аудиокнигу о 

приключениях. Атмос-
фера совершенно рас-

слабленная. Никого в зале 
из охраны нет. Ассортимент 

книг вообще впечатляет. Есть 
здесь даже две полочки на 

русском языке. 
— Русских заключенных у 

нас за всю исто- рию было всего пару человек, 
— говорит сотрудник библиотеки. — Видимо, вы 
не жестокая нация, раз не совершаете тяжких 
преступлений… 

Слышать такое в чужой стране невыразимо 
приятно. Забавно, но среди русских книг есть одна 

про роды и появление в семье ребенка. Со-
трудники предполагают: видимо, какой-то 
русскоязычный арестант готовился стать 

отцом.
Вообще заключенным «Кумлы» здеш-

ние социальные работники, воспитатели и 
психологи много рассказывают о ценности 

семьи. На этом основаны программы реа-
билитации. Шведские эксперты считают, что 

человек, которого не бросали родители, не бил 
отец, любила мать, не может пойти совершить 

череду жестоких преступлений. Потому первым 
делом они выясняют, что за детскую травму пере-

нес заключенный, помогают ее исцелить. Говорят, 
что после этого агрессия сразу же пропадает. Но 
это не помогает в случаях, когда преступление со-
вершено совершенно по другим мотивам (скажем, 
экстремистским). 

Если у арестанта на воле остались дети, 
то обычно процесс исправления идет быстрее. 
Bedtime stories — это самая эффективная часть 
программы реабилитации для таких пап. Были 
случаи, когда только в тюрьме у них пробуждался 
сам отцовский инстинкт. Именно для того, чтобы 
снять нервное напряжение, агрессию, используют 
в «Кумле» уроки по вязанию, оригами и т.д. Забавно 
видеть, как брутальные мужики делают поделки из 
бумаг. Во многих камерах и общих зонах, в библио-
теке на окнах и дверях висят бумажные сердечки, 
разноцветные бабочки, птички, ангелочки. Таких 
романтических украшений нет даже в женских 
шведских тюрьмах. Стены украшены картинами 
из даров природы — засохших листьев, цветов и 
веточек. Лепота, одним словом! 

Но творчество совсем не исключает спорта. 
В «Кумле» несколько спортивных залов, качалка, 
волейбольные и баскетбольные площадки и даже… 
уличный бассейн. Бассейн на зиму прикрыли ли-
стами шифера, но сам факт, что в теплое время 
года клиенты тюрьмы могут вот так, под открытым 
небом, плавать… Вершина гуманизма! На фоне 
этого бассейна меркнет даже сад камней в про-
гулочном дворике. 

Во всех шведских тюрьмах заключенные обя-
заны работать. В «Кумле» они шьют сумки, шапки, 
делают на них веселые аппликации. Работа не тя-
желая, но пропускать ее нельзя без уважительной 

причины. А последней является участие, к примеру, 
в программе по избавлению от наркотической за-
висимости или обучение. Среди тех, кто сидит в 
«Кумле», есть получившие здесь за срок уже по 2–3 
высших образования. Один из арестантов заявил: 
мол, в тюрьме познакомился даже с сочинениями 
Ленина и принципиально согласен с его заветом 
«учиться, учиться и еще раз учиться!»: 

— Это бесплатно! И времени тут много сво-
бодного. Да и каждый, кто учится, на хорошем 
счету у администрации.

Быть на хорошем счету — означает иметь 
больше привилегией и возможностей. Касается 
это в первую очередь свиданий с близкими. Кста-
ти, проходят такие встречи в помещениях, напо-
минающих двух- или трехкомнатные квартиры. 
Полностью меблированные, со всеми удобствами, 
они воссоздают домашнюю атмосферу. Брать с со-
бой на свидание можно даже собаку или кошку.

Тюрьма в тюрьме
Каждый блок в «Кумле» отличается от другого 

даже цветом. В одном — стены камер и мебель 
красные (как в блоке «В»), в другом — синие и т.д. 
Есть различия и в интерьерах: для постоянных 
нарушителей правил (скажем, тех, кто курит чаще 
раза в день и в неположенном месте — в «Кумле» 
официально разрешено делать это только во время 
прогулки во дворике) они более аскетичны, чем для 
тех, кто тихо-мирно отбывает наказание. Но все 
же они более-менее похожи друг на друга, а вот 
есть один совершенно особенный блок. Точнее, 
даже это бункер. 

Появилось это спецотделение после целой 
серии побегов из шведских тюрем (в том числе 
с жертвами). Про побеги помнят и сотрудники, и 
заключенные. В одном только 2004 году их было 
33, и все — громкие. Один из самых громких — 
побег троих заключенных, среди которых — ли-
дер преступной группировки Даниел Майорана. 
Поймали их через неделю, посадили в другую 
тюрьму, откуда они снова сбежали… Тогда на-
чальник пенитенциарной системы был отправлен 
в отставку, своего поста едва не лишился министр 
юстиции. Решено было выделить 80 миллионов 
евро на строительство спецблоков в трех суще-
ствующих тюрьмах строгого режима. Поскольку 
«Кумла» была самой старой, бункер в ней получил-
ся образцово-показательным. Ток по периметру, 
система шлюзов, электронные замки мгновенной 
блокировки…

Построили «тюрьму в тюрьме» в 2010 году, и с 
тех пор там сидят «самые опасные из самых опас-
ных». Всего около тридцати одиночных камер.

Представьте себе обычную камеру «Кумлы» — 
примерно 6,5 кв.м, без душа и обеденного стола. 
А вот в бункере камеры просторнее и комфортнее 
— по 12 кв.м, в каждой есть душ, и не только. И 
вот почему. 

— Заключенные там не общаются друг с дру-
гом, — рассказывает швед, вышедший из «Кумлы» 
после десятилетней отсидки за убийство (не-
большую часть срока он провел как раз в бункере). 
— Они практически все время проводят в своих 
камерах в одиночестве. Даже на прогулки их вы-
водят по одному. Сотрудники тюрьмы не вступают 
с ними в разговоры. Если на обычном блоке они с 
нами играют в баскетбол, то в бункере даже близко 
не приближаются. И там под видеонаблюдением 
все 24 часа в сутки. Если в окно камеры обычного 
блока ты видишь зеленые деревья и сад камней, 
то тут — бетонную стену…

Психиатры уже высказали свое озабочен-
ность тем, что в таких спецтюрьмах могут произой-
ти необратимые последствия с нервной системой 
заключенного. «И тогда на свободу выйдет уже 
зверь», — говорили они. Да и вообще само суще-
ствование такой супертюрьмы как-то не стыкуется 
в концепцией гуманности шведов. В ответ на это 
мне объясняют, что, во-первых, помещают туда 
обычно осужденных к пожизненному сроку, а во-
вторых, стараются, чтобы арестант проводил там 
не весь период наказания. 

Начальник «Кумлы» Кеннет Густафсон как-
то заявил, что «супертюрьма» больше даже не 
для тех, кто агрессивен и на чьей совести много 
крови, а для тех, у кого на воле остались большие 
деньги и связи (именно им проще всего орга-
низовать побег). Надо сказать, что, какими бы 
жесткими ни были эти меры, они оказались весь-
ма действенными: ни одного побега из «Кумлы» 

больше совершено не было. Тюрьма получила 
славу неприступной. 

Заложники гуманности?
Пытаюсь на основе цифр составить портрет 

среднестатистического заключенного «Кумлы». 
Получается, что это мигрант 36 лет, совершив-
ший насильственное преступление под влия-
нием наркотиков, алкоголя или радикальных 
вероисповеданий. 

Вообще в тюрьме содержатся заключенные от 
20 до 70 лет. Только 48% из них родились в Швеции. 
Среди постояльцев «Кумлы» — мигранты из… 62 
стран! Абсолютное большинство из них убивали, 
грабили, избивали, насиловали… 

Шведы будто бы оказались заложниками 
собственной миграционной политики: все самые 
чудовищные преступления за последние годы со-
вершили именно мигранты. Изначально местные 
жители думали, что приезжие будут благодарны за 
кров и дом, что они адаптируются под привычный 
шведский уклад жизни.

— Мы думали, что обеспечим себе счастли-
вую старость, потому что они будут помогать нам, 
— сказал мне шведский учитель математики, с 
которым я познакомилась в Стокгольме. — Что они 
станут выполнять физические работы, а коренное 
население сможет сосредоточиться только на ин-
теллектуальных. Но все вышло не совсем так…

Шведы до сих пор очень политкорректны 
и боятся называть вещи своими именами. А су-
ровая правда такова, что уровень преступности 
катастрофически вырос, криминальные сводки 
пестрят сообщениями о жестоких преступлениях. 
Появились районы, в которые сейчас лучше и не 
соваться белому человеку (был случай, когда там, 
как будто в средневековые времена, забросали 
камнями строителей).

Арестанты «Кумлы» приговорены (по состоя-
нию на конец 2017 года): 
 8% — пожизненный срок;
2% — 10 и больше лет;
48% — от 4 до 10 лет; 
21% — до 4 лет.

Так что неудивительно, что тюрьмы забиты 
мигрантами. В «Кумлу» в свое время был помещен 
убийца главы МИД Швеции Анны Линд Михайло 
Михайлович. Приезжий из Сербии, он зарезал 
женщину-политика после того, как ему отказали 
в шведском гражданстве. Михайловичу дали по-
жизненный срок, потом апелляция отправила его 
на принудительное психиатрическое лечение.

В «Кумлу», вероятно, привезут и водителя 
грузовика, который совершил теракт в центре 
Стокгольма, въехав в толпу людей. Трагедия случи-
лась 7 апреля 2017 года, задержанный — мигрант 
из Узбекистана Рахмат Акилов. Что ему грозит за 
жизни шестерых граждан и несколько десятков ра-
неных? Конечно, пожизненный срок, а с учетом его 
экстремистских взглядов нигде ему не обеспечат 
бОльшую изоляцию, чем в бункере «Кумлы».

Заключенные «Кумлы»:
76% уже имели судимость перед тем, как по-
пали сюда; 
56% имели судимость за применение 
насилия; 
66% злоупотребляли наркотическими 
средствами; 
56% имеют психиатрические диагнозы; 
16% совершили тяжкое преступление в со-
ставе гангстерских группировок.

Для мигрантов условия в шведских тюрьмах 
— санаторные. Многие на воле не жили так, как 
там. Возможно, этим объясняется тот факт, что 
в тюрьмы возвращаются больше 30 процентов 
освободившихся. А видя, что гуманные шведы 
готовы на все ради защиты прав и свобод, такие 
мигранты-заключенные еще и глумятся. Иначе 
как назовешь поведение Абрахама Укбагабира, 
требующего выводить его на шопинг?.. 

Единственное, чем можно напугать таких 
арестантов, — супертюрьмами. Все-таки от-
сутствие возможности общения, полнейшая 
изоляция, жизнь, по сути, в подземелье — 
это совсем, совсем другое. Так что бункер в 
«Кумле» построили вовремя. И, может быть, 
напрасно некоторые его камеры до сих пор пу-
стуют из-за того, что администрация считает 
содержание там слишком жесткой мерой. 

Ева МЕРКАЧЕВА.

Бой возле Белого дома в декабре 2015 
года — перестрелка из-за кафе Elements, 
в которой погибли два и были ранены во-
семь человек, — спровоцировал сразу 
несколько сногсшибательных сканда-
лов. Обычный финансовый конфликт 
между владелицей кафе Жанной Ким и 
дизайнером Фатимой Мисиковой вы-
лился чуть ли не в развал Следственного 
комитета. 
Участники стычки и их покровители — 
криминальный авторитет Шакро Моло-
дой и его приятель Андрей Кочуйков по 
кличке Итальянец — обвиняются в вымо-
гательстве денег у Жанны Ким. Приговор 
им уже начал выносить Никулинский суд. 
Адвокат Эдуард Буданцев обвиняется в 
убийстве людей Итальянца — его дело 
пока расследуется. Двоих полицейских 
отправили в колонию за бездействие во 
время схватки. А руководителей След-
ственного комитета, вроде как согласив-
шихся за мзду развалить дело в отноше-
нии Шакро и Ко, судят поодиночке.
Со стороны СК единственный, кто не 
признал вину даже частично, — глава 
УСБ Следственного комитета РФ полков-
ник Михаил Максименко. Он до сих пор 
пьет воду в СИЗО только из-под крана, 
не ест тюремную пищу (боится отравле-
ния) и подозревает, что над ним прово-
дили некие воздействующие на психику 
эксперименты. Но все это могло быть и 
способом привлечь внимание, и линией 
защиты. 
В четверг в суде пройдут прения по делу 
Максименко (самая интересная часть 
процесса), увы, за закрытыми дверями. 
Своим видением этого дела с «МК» по-
делился бывший следователь по особо 
важным делам СК РФ Андрей Гривцов, 
вставший на позицию защиты. 

— Андрей, почему вы встали на защи-
ту Максименко? Солидарность с бывшим 

коллегой, который попал в такую же ситуа-
цию, как когда-то вы? 

— Профессиональный интерес. Противо-
стояние лучшим следователям, лучшим обви-
нителям — колоссальная удача. Вместе с тем 
мотив сочувствия к подзащитному, безусловно, 
присутствовал и присутствует. Я вижу, в каком 
состоянии находится Максименко и как тяжело 
ему переносить уголовное преследование. Мы 
были немного знакомы до всей этой истории, но 
не более того. До того как я увидел Максименко 
в следственном изоляторе, мы не виделись по-
рядка 7 лет.

— С чем связана закрытость ряда судеб-
ных заседаний по делу, в том числе прений? 
Что за сведения, якобы составляющие тайну, 
содержатся в деле, если их надо прятать от 
общественности?

— Из-за того что определенным документам 
в деле присвоен соответствующий гриф, я не могу 
раскрывать их содержание. Но, на мой взгляд, 
ничего секретного в них нет. Защита неоднократно 
ходатайствовала о рассекречивании. Увы, закон о 

государственной тайне позволяет должностному 
лицу засекречивать что угодно. И ведь это влияет 
не только на проведение разбирательства в за-
крытом режиме, но и на возможное изменение 
подсудности уголовного дела. Уголовные дела, 
содержащие в себе сведения, составляющие 
государственную тайну, подсудны не районным, 
а судам субъектов РФ. 

— Какое отношение к делу Максименко 
все-таки имеет нынешний глава московско-
го СК Дрыманов, и почему его фамилия не-
однократно упоминалась государственным 
обвинителем?

— Вот смотрите. Максименко обвиняется в 
получении двух эпизодов взяток. Первый — период 
с конца декабря 2014 года по 23 октября 2015 года 
в Санкт-Петербурге в сумме 50 000 долларов от 
Шенгелии за возбуждение Главным следственным 
управлением Следственного комитета РФ уголов-
ного дела по факту изъятия у последнего часов. 
Второй эпизод — в апреле-мае 2016 года в сумме 
500 000 долларов от Шейхаметова при посредни-
ческом участии Суржикова, Богородецкого, Ламо-
нова за переквалификацию действий Кочуйкова и 
Романова по делу, находившемуся в производстве 
СУ по ЦАО ГСУ СК РФ по г. Москве.

Так вот обвинение по второму эпизоду 
сконструировано таким образом, что содержит 
утверждения о том, что Дрыманов, Крамаренко, 
Смычковский и Никандров в марте-апреле 2016 
года из корыстной заинтересованности принимали 
меры по освобождению Кочуйкова из-под стражи 
путем переквалификации его действий. Получает-
ся, что приговор в отношении Максименко может 
повлиять и на их судьбу. 

— И что будет с Дрымановым после 
приговора?

— Но мы пока не знаем, какой будет приговор. 
Вдруг Максименко оправдают?

— Неужто есть основания для таких ра-
дужных надежд?

— Есть. По эпизоду №1 речь идет о показаниях 
Шенгелии, который утверждает, что передавал 
Максименко деньги в ходе встречи в гостинице в 
Санкт-Петербурге. Есть еще показания его охран-
ника, что тот якобы деньги в гостиницу привозил, 
но очевидцем передачи не являлся. Максименко 
же заявляет, что никаких денег не получал. Са-
мих денег нет, каких-либо следов их получения 
тоже. Шенгелия с заявлением о том, что якобы 
передавал деньги, обратился через несколько 
лет после описываемых им событий. Сумма якобы 
переданных денег за возбуждение дела по факту 
изъятия часов сопоставима со стоимостью самих 

часов, то есть возможные действия Шенгелии с 
точки зрения экономической целесообразности 
(а он все-таки предприниматель) обосновать как-
то сложно. 

К тому же Максименко не имел никакого от-
ношения к возбуждению дела, за которое якобы 
получил деньги, и на этот вопрос никаким образом 
не влиял. Кстати, аналогичная ситуация сложи-
лась и по другому эпизоду обвинения, где все 
лица, имеющие отношение к переквалификации 
действий Кочуйкова и Романова, заявили, что 
это решение было основано на доказательствах, 
Максименко к нему не имел ни малейшего от-
ношения, воздействия на них не оказывал и не 
обладал такими полномочиями.

В части полномочий, в особенности с первым 
эпизодом обвинения, тоже есть загвоздка. Дело в 
том, что Максименко состоял в конкретной долж-
ности с 10 февраля 2015 года, определенными 
полномочиями, на которые ссылается обвинение, 
обладал с 23 октября 2015 года (в этот день было 
утверждено положение об управлении, которым 
он руководил), но при этом якобы все инкримини-
руемые ему действия совершал до этих дат. 

Во втором эпизоде вообще все строится 
фактически на показаниях Ламонова. 

— Именно он писал открытые письма пре-
зиденту и рассказывал о невиновности...

— Да. Ламонов после длительного содержа-
ния в следственном изоляторе, многочисленных 
жалоб о давлении вдруг изменил свою позицию 
и заявил, что он получил 500 000 долларов за 
воздух, зная, что решение о переквалификации 
уже принято, и при этом 400 000 долларов США 
отдал Максименко. При этом Ламонов сообщает, 
что он изначально обратился с этим вопросом к 
Максименко, назвав меньшую сумму — 300 000 
долларов, тот ничего на это не ответил, не сказав 
ни да, ни нет, и поэтому он посчитал, что этой 
суммы мало, повысив в переговорах с лицами, 
предлагавшими деньги до 500 000 долларов и 
посчитав, что Максименко на это почему-то со-
гласится. Затем он, получив деньги, сказал об 
этом Максименко, но тот опять на это никак не 
отреагировал, и тогда он по собственному усмо-
трению разделил сумму, отведя Максименко ее 
большую часть — 400 000 долларов, которые в 
коробке привез в квартире Максименко и оставил 
там возле мусорного ведра. О том, что в коробке 
деньги, он Максименко не говорил. На вопросы 
же защиты, знал ли Максименко о том, что в квар-
тире оставляют какие-то деньги, Ламонов только 
засмеялся и сказал, мол, Улюкаев тоже ничего не 
знал. Есть подтверждение этому? 

— А как же с многочисленными записями 
разговоров, знаменитом самоваре, при помо-
щи которого осуществлялась прослушка?

— Никаких неопровержимых доказательств 
нет. Определенные записи есть, но из них невоз-
можно сделать какого-либо вывода о том, что 
Максименко деньги получал. Ни слова о деньгах, 
в том числе и в завуалированной форме, он не 
говорит. 

Да, сам Максименко в суде рассказал, что 
Ламонов сообщал ему о получении денег и о том, 
что эти деньги находятся у него в сейфе. Но никаких 
вопросов передачи части этих денег Максименко 
они не обсуждали. И Максименко сказал Ламонову 
вернуть деньги тем, у кого он их взял. Со слов 
Ламонова, он эти деньги вернул.

— Почему Максименко изначально ничего 
никому не сказал о словах Ламонова про по-
лучение им денег?

— Потому что у него изначально не было 
этому подтверждений и он думал, что Ламонов 
его может обманывать и провоцировать. Кроме 
того, чего скрывать, ему было жалко Ламонова, 
к которому он относился по-товарищески. Ровно 
по этим же причинам Максименко ничего не го-
ворил об этом следователям и вообще не давал 
показания, считая, что Ламонов способен сам 
разобраться со своим поступком, если он, конечно, 
его совершал. 

— Много говорили о том, что дело не может 
расследоваться ФСБ и должно быть передано 
в Следственный комитет. Вы согласны?  

— В данном случае все очень просто. Этот во-
прос четко разрешен двумя законами — Уголовно-
процессуальным кодексом РФ и Законом РФ «О 
Следственном комитете РФ». По этим законам 
любые уголовные дела в отношении сотрудников 
Следственного комитета должны расследоваться 
только Следственным комитетом. Кроме того, в 
УПК сказано, что дела о получении взяток также 
должны расследоваться только Следственным 
комитетом РФ. Никаких изъятий из этих норм за-
кон не предусматривает. В нашей ситуации эти 
нормы закона нарушены под предлогом объектив-
ности расследования. Вместе с тем не понятно, о 
какой объективности расследования может идти 
речь при нарушении закона. По сути, речь идет о 
том, что все следственные действия в отношении 
Максименко проведены незаконно и не тем долж-
ностным лицом, которое должно осуществлять 
законное расследование. Этот довод мы тоже 
использовали в своей аргументации. Услышал 
ли нас суд, покажет время.

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Андрей Гривцов обвинялся во 
взятке, причем едва ли не самой 
большой на тот момент в исто-
рии России — 20 миллионов 
долларов. Полностью оправдан, 

после чего в СК не вернулся, а занялся юри-
дической практикой.

Адвокат главы УСБ СКР: 
«Ни слова  

о деньгах, в том числе 
и в завуалированной 

форме, он не говорит»

Заключенный одной из шведских тюрем Абрахам Укбагабир (приговорен-
ный к пожизненному сроку за то, что зарезал в супермаркете двух чело-
век) недавно потребовал, чтобы его регулярно выводили в кафе и в тор-
говые центры. Подобной наглости от мигранта-убийцы, пожалуй, не мог 

ожидать никто. И весь мир с интересом смотрел на реакцию шведских властей: 
как далеко в своем гуманизме они зайдут? Неужто разрешат зэку шопинг?!
 Уф, не разрешили. Но сама эта история — повод задуматься о том, какой станет 
«тюрьма будущего». Шведские «заведения для исправления» всегда были одни-
ми из самых прогрессивных во всем мире. Так что именно они, вероятно, будут 
браться за образец другими странами. 
Что там происходит сейчас? Насколько эффективно идет процесс перевоспита-
ния самых жестоких грабителей, маньяков и убийц? 
Чтобы найти ответы на все эти вопросы обозреватель «МК» отправилась в тюрь-
му для особо опасных преступников «Кумла», которую называют «шведским 
замком Иф».

Рай
ДЛЯ ИСЧАДИЙ АДА

Спецкор «МК» 
оценила условия 
содержания  
в шведской 
тюрьме, где 
содержатся 
особо опасные 
преступники
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РАСПОРЯДОК ДНЯ ДЛЯ ЗАКЛЮЧЕННЫХ  
В «КУМЛЕ»

08.00. Подъем, двери камер открываются. 
Завтрак. 
08.30. Обучение, работа или участие в про-
грамме реабилитации. 
11.00. Возвращение в общую зону для 
обеда. 
11.45. Прогулка на свежем воздухе длитель-
ностью не менее одного часа. 
13.00. Обучение, работа или участие в про-
грамме реабилитации. 
16.00. Ужин. 
17.00. Свободное время, развлечения.
20.00. Отбой. Двери камер автоматически 
запираются на всю ночь. 

Внешний вид тюрьмы 
«Кумла» напоминает 
здание нашего 
телецентра.

Охранники знакомятся  
с детьми, которые пришли 

навестить своего отца.

Вход в шведский «замок Иф».



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Финальная трель фут-
больного арбитра. 4. Ртутная «вертикаль» тер-
мометра. 10. Публикация компромата в газете. 
11. Результат деления числа на самого себя. 
13. Светило, провоцирующее оборотней. 14. 
«Энтомологическое» прозвище Артура Бертона. 
15. Чрезмерное худосочие больного человека. 
16. Деревянная кадушка для теста. 18. «Цветоч-
ный» салат с рыбными консервами. 20. Мышца-
разгибатель задней группы плеча. 22. Вкалываю-
щий токарь. 23. Острая шпилька насмешника. 24. 
«Чернильница» в офисном принтере. 27. Высокие 
сапоги мушкетеров. 30. Медицинское назва-
ние потери памяти. 32. Посольский «предок» 
Министерства иностранных дел в XVI веке. 34. 
«Главарь» среди офисных компьютеров. 35. Че-
ловек, который переведет бабушку через дорогу 
и даст денег нуждающимся людям. 36. «Крутое 
пике» результатов у уставшего биатлониста. 38. 
Прокат автомобиля без разрешения хозяина. 39. 
«Холодная» кирка альпиниста. 40. Неваляшка 
в коллекции советского ребенка. 41. Уксусный 
«бульон», где вымачивается мясо для шашлыка. 
42. Находка для карманника.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Степень опьянения сапож-
ника. 2. Древнескандинавская «байка». 3. Бурные 
аплодисменты зрителей, в которых «искупался» 
актер. 5. Многолетний творческий союз тренера 
и хореографа. 6. «Спина» затылка. 7. Правиль-
ный четырехугольник, у которого все стороны и 
углы равны. 8. Организатор шалостей в детском 
коллективе. 9. Панамский «связной» двух мате-
риков — Южной и Северной Америк. 10. Пушная 
водоплавающая крыса. 12. Русское оружие на 
гербе Мозамбика. 17. Преступление кассира. 
19. Часть кровати, где обычно «спят» подушки. 
20. Болотная «хищница», засасывающая жертв. 
21. «Секретная» информация от деревенской 
кумушки. 25. Звание Ушакова и Колчака. 26. 
Безумный день в жизни Фигаро. 27. Холодность 
бессердечного и черствого человека. 28. Причина 
набата и завывания сирен. 29. Сумчатый зверек, 
ставший символом притворства. 31. Место, где 
тучи ходят хмуро в песне. 33. Деревяшка, извле-
каемая иголкой из-под кожи. 34. Источник звука 
у домры и виолончели. 37. Маленькие шалуны, 
для которых спички не игрушка. 38. Царская воля, 
зачитываемая глашатаем на площади.

“Московский коМсоМолец”    
29 марта 2018 года 
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ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дружина. 4. Эксперт. 10. Сардина. 11. Триммер. 13. Ужин. 14. Ноль. 15. 
Олимпиада. 16. Арбитр. 18. Спячка. 20. Зеленка. 22. Языковед. 23. Каптерка. 24. Ревнивец. 
27. Петрушка. 30. Антракт. 32. Моська. 34. Дерево. 35. Свидетель. 36. Кров. 38. Вкус. 39. 
Перевал. 40. Нирвана. 41. Гадость. 42. Блокнот.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Депутат. 2. Жбан. 3. Надзор. 5. Компас. 6. Плен. 7. Тюльпан. 8. Мармелад. 
9. Отличник. 10. Симбиоз. 12. Росчерк. 17. Тушканчик. 19. Перепутье. 20. Завивка. 21. Аппетит. 
25. Епископ. 26. Цитадель. 27. Пластина. 28. Копейка. 29. Смокинг. 31. Подсчет. 33. Аспект. 
34. Дьявол. 37. Вето. 38. Внук.

куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

предлагаю
❑ гадание. Фото и таро. 

Возврат семьи. Арина 
т. 8-985-806-76-59

предлагаю
❑ бюджетный отдых 

т. 8-964-729-17-28
❑ отдых

ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых ПО МОСКВЕ 
т. 8-926-021-80-20.

❑ отдых круглосуточно 
т. 8-915-079-29-07

❑ отдых  м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых  т. 8-916-675-07-05
❑ отдых 

т. 8-926-217-01-15.

куплю
❑ КМ, ПП3,

микросхемы 
т. (499)126-02-60.

продаю

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Анонимно 
т. (495) 956-01-07

предлагаю
❑ адвокаты.

Юристы.
Бесплатная консультация! 
Звоните, поможем! 
т.  8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41

предлагаю
❑ изготовление

книг и брошюр
от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых. Все районы. 
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

I  Amisha  Kumari,  
daughter  of  Sanjay  
Kumar . Residence 

Rajbansi
  Nagar,   Patna, Bihar 
800023. Inform that I 
will have   Given-name
  Amisha and  Surname 

Kumari for all purposes

Я, Амиша
Кумари,

дочь Кумара Санджая, 
адрес прописки:

Раджванси Нагар, 
Патна, Бихар 800023. 

Сообщаю,
что мое имя Амиша, 

фамилия Кумари

РЕКЛАМА

Автовыкуп
дороже всех

+7 (495) 532-59-05,
8 (926) 543-91-11, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

Аварийные, битые, подержанные
автомобили всех марок купим дорого в день 
обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 

Эвакуация — Москва, М.о. бесплатно. 
Профессионализм и порядочность

От родителей человек 
получает имя, а окру-
жающие частенько при-
клеивают ему прозвище, 
которое ярко и образно 
отражает особенности 
его характера, внешно-
сти, а иногда и связанные 
с ним события. Не убере-
глись от зоркого народно-
го глаза и автомобили, к 
которым регулярно прили-
пали и прилипают самые 
остроумные клички. 

Зачастую название той или 
иной машины, данное ей про-
изводителем, благополучно за-
бывалось, зато ее всегда могли 
идентифицировать по прозвищу. 
Например, в начале 1930-х с конвейера только 
что построенного Нижегородского автозавода 
сошли первые «полуторки». Именно под таким 
названием в народе прославился ГАЗ-АА, ко-
торый мог перевозить до полутора тонн груза. 
Многим заводская аббревиатура ни о чем не 
говорила, зато слово «полуторка» употреблялось 
очень широко.

Некоторые могли ее спутать с «трехтонкой» 
ЗИС-5, несмотря на существенную разницу в раз-
мерах. Последняя, в свою очередь, удостоилась 
человеческого имени — «Захар» или почетного 
«Захар Иваныч». Точной истории происхождения 
прозвища не сохранилось, но, скорее всего, это 
признак уважения к работящему, надежному и не-
прихотливому грузовику. Ведь он стал настоящим 
героем Великой Отечественной войны, а потом 
еще помогал восстанавливать страну из руин.

В 1950-х появился новоиспеченный 
«Москвич-400», который получил сразу несколько 
прозвищ, самые популярные из которых — «хот-
табыч» и «слоник». Отдаленное внешнее сходство 
с самым крупным наземным животным найти 
нетрудно — закругленные крылья «Москвича» 
действительно чем-то напоминали уши элефан-
та. А вот что общего у машины со сказочным 
персонажем стариком Хоттабычем, не совсем 
понятно.

Не возникает вопросов, почему «горба-
тым» нарекли первый «Запорожец» ЗАЗ-965 
— тот, что с характерным сутулым профилем. 
Как известно, его потомок — ЗАЗ-968 — стал 
«ушастым» из-за своих выдающихся боковых 
воздухозаборников.

В начале 1980-х благодаря советскому 
кинематографу старый довоенный городской 
автобус пережил свое второе рождение под 
именами «Фердинанд» и «Шарапов». К тому 
времени многие уже забыли его настоящее на-
звание — ЗИС-8. Герои фильма «Место встречи 
изменить нельзя» нарекли его «Фердинандом» 
из-за внешнего сходства с одноименной не-
мецкой самоходкой.

Понятно, почему ВАЗ-2101 стал «копейкой», 
а ВАЗ-2106 — «шахой». Так же, как не нужно долго 
искать внешнее сходство автомобиля ВАЗ-2108 
с зубилом, чтобы дать ему такую кличку. А вот 
чтобы понять, по какой причине ВАЗ-2110 про-
славился как «беременная антилопа», придется 
к нему хорошенько присмотреться.

Неувядаемых долгожителей УАЗ Хантер 
и УАЗ-252 до сих пор величают «козликом» и 

«буханкой». А еще советский автопром прославил 
«баржу» (ГАЗ-24), «шишигу» (ГАЗ-66), «членовоз» 
(ЗИЛ-114), «Трумэна» или «колуна» (ЗИЛ-157), 
«лаптя» (КРАЗ), «щуку» (ЗИЛ-133), а также ав-
тобусы «сарай», он же «скотовоз» (ЛИАЗ-677) и 
«гармошку» («Икарус-280»). В каждом прозвище 
чувствуется национальный колорит и, конечно же, 
бурная фантазия наших отцов и дедов.

А вот в настоящее время с народными на-
званиями популярных автомобилей все гораздо 
прозаичнее. Вот некоторые из них: Audi A8 — 
«авоська», Audi TT — «титька», BMW X3 — «хз», 
Chery Amulet — «омлет», Chevrolet Aveo — «овеч-
ка», Chevrolet Niva — «шнива», Chrysler PT Cruiser 
— «Петя», Daewoo Nexia — «Ксюха», «нюшка». 
Hyundai Tucson — «тушкан», Jeep Cherokee — «ши-
рокий», Infiniti FX — «финик», KIA Ceed — «сидр», 
KIA Rio — «Кира», Land Rover Freelander — «фрил», 
Mazda3 — «матрешка», Mitsubishi Pajero — «под-
жарый». Mercedes-Benz ML — «Емеля», Nissan 
Note — «енот», Nissan Patrol — «Петруха», Nissan 
X-Trail — «хитрила», Renault Koleos — «Колюня», 
Toyota RAV 4 — «рафик», Toyota Land Cruiser — 
«крузак», он же «кукурузер».

...Как видно, в настоящее время народные 
прозвища автомобилей представляют собой 
производные от названий моделей. Согласитесь, 
в сравнении с творчеством наших предков звучит 
неизобретательно и простовато.

Иван ФЛЯГИН,
корреспондент портала «АвтоВзгляд».

АВТОВЗГЛЯД

ЧТО В ИМЕНИ ТЕБЕ МОЕМ?
Кто такие «лапти», «шишиги» и «хитрилы»
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Вот и Олегу Андреевичу при-
шел срок. Тихо ушел в свои 
87. Но это тот случай, ког-
да не приходится писать 
«звезда погасла». С го-
лоса Олега начинается 
детство. Так было и так 
будет. Как слушали ре-
бятишки его простые и 
такие родные песен-
ки еще с 70-х годов, 
так слушают и полвека 
спустя. Слушают и до-
веряют. Время над этой 
простотой не властно. 
Его «химию» невозможно 
разложить на элементы, не 
зря в этой неподвластности 
конкретному жанру его сравни-
вают с Марком Бернесом или Лео-
нидом Утесовым. Кто он — актер, певец, 
автор? Дело не в сотнях песен, десятках 
театральных и более 60 киноролей. Он 
Анофриев, ему доверяли. Брал за душу. 
И продолжает, несмотря на свой физи-
ческий уход...

Конечно, при упоминании Анофриева сейчас 
все сразу вспоминают «Бременских», где он — 
уточняю, в первой серии — спел почти за всех пер-
сонажей, но Олег был любим и известен задолго 
до этого... К нам в гости в редакцию неожиданно 
зашел Юрий Федорович МАЛИКОВ и, конечно, 
очень огорчился, узнав, что Анофриева больше 
нет, а ведь именно Олег придумал для Маликова 
название его ВИА — «Самоцветы»...

— Я еще учился в консерватории, когда Олег 
Андреевич только выпустил «Бременских му-
зыкантов», — вспоминает Юрий Маликов, — и 
вот во Дворце спорта в Лужниках идет концерт: 
первое отделение сборное, а во втором мы Олегу 
аккомпанировали (Лева Оганезов на рояле, был 
еще барабанщик, а я играл на контрабасе, такое 
вот джазовое трио).

— Но начинал он как блистательный 
артист?

— Ну что вы, был потрясающий фильм «Се-
крет красоты» 1955 года, первый фильм Анофрие-
ва. Он играл там Эдика, стилягу, его невероятно 
постригли; такая шуточная, смешная лента, мы 
обычно с нее начинали нашу программу. Фильм 
шел минут десять, потом он выходил, что-
то рассказывал, ну и затем пел 10–12 пе-
сен... В этом же году он написал «Какая 
песня без баяна» — эта вещь великолепно 
принималась публикой. Человек он на-
столько был интеллигентный, необычный, 
знал как никто поэзию. Он не был про-
фессиональным музыкантом, проблема с 
пальцем была на руке. Что-то случилось в 
детстве, то ли он какую-то гранату взял, то 
ли еще что... так что аккомпанировал себе 
на рояльчике чуть-чуть.

— Но сочинял как бог.
— Он чувствовал мелодию. Легко ее 

придумывал, не будучи музыкантом-профи. 
Это очень редкий дар. Очень. Но главное в 
нем — голос. Необыкновенный. Огромный 
диапазон. Абсолютный слух. Родился таким. 
Его детство прошло во время войны, думаю, 
поэтому он не стал музыкантом, потому что 
музыка требует с детства более фундамен-
тальных занятий... поэтому он стал артистом. По-
трясающе играл Теркина в Театре им. Моссовета. 
Долгие годы. Фактически был лучшим Василием 
Теркиным в нашей стране. А «Сказка о потерянном 
времени», где он, молодой, сыграл дедушку? Он 
принадлежал к редкому качеству людей — что-то 
рассказывал интересное, что-то придумывал, что-
то обобщал и что-то напевал. Всё разом!

— Вы часто с ним виделись в последнее 
время?

— Увы, нет. К сожалению, он уединился на 
даче. Сидел там в студии, сочинял там. Я к нему 
приезжал... он что-то строил, перестраивал. У 
него был замечательный цикл на стихи Бернса — 
такая сложная поэзия, и музыка, им сочиненная, 
была сложной, но люди как будто что-то новое 
слышали для себя. А уж про его хиты и речи нет, 
возьми любую, от «Песенки шофера» до «Пути к 
причалу».

— У него песни были на все профессии — 
про шоферов, хоккеистов, авиаторов...

— В 1960-е годы он был королем сцены. 
И Теркин, и «Бременские...» — его разрывали 
на части буквально. В те годы имя Анофриева 
было столь же востребовано, как сегодня, не 
знаю, Евгений Миронов, Маковецкий... такого 
уровня. Одно время Олег с Лановым играл вме-
сте. Но Лановой больше ушел в театр и кино, а 
Олег — в музыку. Потому что было невероятное 
обаяние в голосе. Жалко очень, что сегодня это 
случилось. Тем более это он предложил назвать 
наш коллектив «Самоцветами». Поехали как-то 
на гастроли — а я как раз создавал ансамбль и 
пытался выбрать название, — во время прогулки 
заходим в какой-то универмаг, Олег видит назва-
ние отдела «Русские самоцветы». Говорит: «Юр, 
запиши. Хотя у тебя не все в ансамбле русские... 
ну, оставь просто «Самоцветы»». Я пометил себе 
это название. А потом мы спели песню «Увезу 
тебя я в тундру», а там есть фраза — «сколько 
хочешь самоцветов мы с тобою соберем». Вот 
так и прижилось...

— Вот не сказать, что это какой-то кон-
серваторского образования бас, такой весь 
правильный и плакатный...

— Нет-нет, голос другой. Он как Бернес, Вы-
соцкий, Утесов — то есть люди, обладающие 
душой. Олег доносил песню так, что люди ему 
верили. Дело не в красоте как таковой. У Олега 
была душа. Он не был человеком шоу-бизнеса. 
Никогда о нем никто не сказал плохого слова. 
Не назвал меркантильным, этого не было. Если 
Лева Оганезов узнает, он будет просто плакать. 
Не одну рюмку каши мы вместе съели в 60-е годы, 
как говорится. Светлая ему память.

...Анофриева теплым словом и 
даже с восторгом вспоминает весь музыкантский 
цех. Каждый готов говорить о нем бесконечно, 
настолько органичен был его талант.

— Конечно, Олег замечательный поющий 
артист, — говорит композитор Владимир ДАШ-
КЕВИЧ, — только тем, что он спел «Бременских 
музыкантов», он уже вписал себя в историю. 
Все партии спел — и мужские, и женские, — в 
то время это воспринималось как взрыв бомбы. 
«Бременские» с музыкой Гладкова стали пиком 
того, что сделал Олег в вокальном плане, для 
меня вся эта работа своего рода «Марсельеза» 
60-х годов. «Ничего на свете лучше нету» в его 
исполнении стало знаком всего нашего поколе-
ния. Это был знак того, что мы с иностранцами, 
которых Россия всегда догоняет, идем вровень. 
Мы стали обыгрывать их на их же поле, как гово-
рят в футболе... 

■ ■ ■
В кино у Олега Анофриева около 60 картин — 

самые разные образы... Лента «Поворот» Вадима 
АБДРАШИТОВА вышла в 1978 году. Главные роли 
в ней сыграли Олег Янковский и Ирина Купченко. 
А в роли адвоката снялся Олег Анофриев. О том, 
каким он был, мы разговариваем с Вадимом Аб-
драшитовым, и, как это часто бывает, журналистам 
приходится первым сообщать о таких утратах:

— Боже мой! Какая потеря! Мне очень нравит-
ся то, что Олег сделал для «Поворота». Я все хотел 
его еще раз снять, пригласить в свою картину. 
Не случилось. Просто материала для этого не 
было. А жаль! Он очень тонкий актер. К огромно-
му сожалению, в драматическом качестве Олег 
так и не реализовался. А мог бы сделать очень 
многое... Его фильмография могла бы быть совсем 
другой. Но так сложилось. Он был замечатель-
ный человек — светлый, умный, наполненный, 
глубокий и скромный. Личность незаурядная. В 
кинематографе он был абсолютно узнаваемый 
и не просто типажом, а образом. Зато то, что 
создано, так с нами и остается в наших картинах 
и нашей памяти.

■ ■ ■
У Аллы СУРИКОВОЙ Олег Анофриев снялся 

в четырех картинах — «Московские каникулы», 
«Человек с  бульвара Капуцинов», «Будьте моим 
мужем» и «Две стрелы». Алла Ильинична расска-
зала о том, что их связывало в работе и жизни. 

— Олег Анофриев снимался у меня в четырех 
картинах, но это были маленькие эпизоды. Уго-
варивая его, я повторяла, что он мой талисман. 
Он слегка обижался: «Что это за роль? Сказать 
нечего». Но потом с удовольствием снимался и 
находил что сказать. В картине «Две стрелы» он 
придумал замечательную шутку. Там же древние 

люди, и он выдумал вставные уши, которые 
прочищал веревкой. Там он был первобытным 
ударником, играл на барабане, и у меня была 
возможность использовать его музыкальные 
возможности. В картине «Человек с бульвара 
Капуцинов», где ему вроде бы совсем делать не-

чего, он сидел за роялем. Когда дружишь 
с актером, а роли для него нет, всегда 
хочешь что-нибудь для него придумать, 
ищешь какие-то возможности. Я всегда 
с удовольствием слушала все его музы-
кальные номера, его песни — и авторские, 
и те, что записаны для фильмов. Даже не 
говорю о «Бременских музыкантах». Это 
классика. К кому не обратитесь, люди 
скажут, что они на этой картине выросли, 
шли с ней по жизни и состарились. А его 
исполнение песни «Есть только миг»... 
Многие и фильма не помнят, а песня 
живет. У меня в одной картине снима-
лись совсем маленькие дети. Как только 
появлялась пауза, они пели эту песню 
на разные голоса. Олег так ее исполнил, 
что она стала классикой. 

У нас была с ним общая лестничная 
площадка. Долгое время по соседству 
со мной жила его дочь. И мы, естествен-

но, общались, дружили уже по-семейному. 
Сейчас она совсем взрослая, и, насколько мне из-
вестно, у Олега появился внук. А когда она только 
родилась, мы поселились в доме на улице До-
вженко. Я думала, что Олег там будет жить, но он 
отдал квартиру своей дочке. Она стала врачом. 
Очень милая и симпатичная женщина. Мне было 
приятно, что у Олега такая замечательная дочь. 
Любой вопрос по медицинской части можно было 
с ней обсудить, она обязательно давала совет. 
Когда Олег приезжал сюда, мы с ним встречались. 
Это всегда была радость встречи. Так что у нас 
сохранились очень добрые отношения, хотя по 
работе нас связывали четыре картины и четыре не-
больших эпизода. Но если актер с удовольствием 
снимается у режиссера в эпизодах, он становится 
его талисманом. Я так считала. Да и Олег где-то 
говорил: «Я у Суриковой — талисман». 

■ ■ ■
Александр ОЛЕШКО одним из первых со-

общил о смерти Олега:
— Это был человек-пример, человек-

достоинство, человек удивительных талантов, 
который не рассаживался на них, как в уютном 
кресле, а до последнего, насколько это ему по-
зволяло здоровье и силы, он отдавал все людям, 
отдавал это в песни, в стихи, в общение. Любой 
советский человек и, наверное, постсоветский 
с раннего детства был сопровождаем голосом 
Олега Анофриева. Когда мы становились чуть 
постарше, то пели все со слезами на глазах и с 
комком в горле песню «Есть только миг», которую 
он спел просто удивительно, никто никогда не 
сможет это спеть так, как это сделал Олег Ан-
дреевич. Это, конечно, невосполнимая утрата 
не только для близких родственников, для жены, 
для детей, для внучек, для правнука, для друзей, 
это невосполнимая утрата для искусства, для 
страны, если хотите, для планеты Земля, которой 
так не хватает доброты, разума, терпения. Все 
его творчество пропитано любовью. И то, что он 
ушел в день траура по деткам, которые так без-
временно покинули землю и стали ангелами, в 
этом я тоже вижу какой-то знак. Он улетел вместе 
с ними, оставив нас на Земле задуматься. Все эти 
уходы — это всё нам звонки, людям, оставшимся 
жить: будьте добрее, будьте терпеливее… 

Я бесконечно благодарю его за такое доброе 
лично ко мне отношение, за такие подарки, кото-
рые он мне сделал. Кстати, не только творческие, 
о которых я никогда никому не расскажу… Очень 
тяжелый день. Светлая ему память и царство 
небесное. Его душа заслужила легкий полет, а 
он выполнил все свои задачи на Земле. Спасибо 
ему огромное.
Ян СМИРНИЦКИЙ, Светлана ХОХРЯКОВА, 

Александр МЕЛЬМАН.

«БРЕМЕНСКИЙ МУЗЫКАНТ» 
АНОФРИЕВ УШЕЛ НАВСЕГДА
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Его имя знают во всем мире. Он стал 
самым мятежным и романтическим 
танцовщиком XX века… В марте 2018 
года Рудольфу Нурееву исполнилось 
бы 80 лет. К юбилею Андрис Лиепа, 
хорошо знавший танцовщика, органи-
зовал на сцене Кремлевского дворца в 
его честь гала-концерт: «Рудольф Ну-
реев. Из прошлого в будущее», кото-
рый стал первым в задуманной им се-
рии концертов «Автографы и Имиджи», 
посвященной культовым артистам  
XX века. 

— Книгу Alexander Bland «The Nureyev 
Image» когда-то, еще в 1977 году, купил мой 
отец, Марис Лиепа, и эта книга стала основой 
этой ретроспективы очень красивых фотогра-
фий, которыми мы оформили сцену. В этот вечер 
мы хотели бы вспомнить великого артиста и его 
великолепные роли — те уникальные имиджи, 
которые были им созданы в разные годы на 
лучших сценах мира, — говорит в микрофон 
Андрис Лиепа, начиная вечер, построенный по 
принципу чередования классических номеров, 
связанных с судьбой и творчеством Нуреева, но 
в исполнении уже современных балетных звезд. 
На сцену Кремлевского дворца вышли Якопо 
Тисси, Анна Никулина, Семен Чудин, Анастасия 
Сташкевич, Олеся Новикова, Ксандер Париш, 
Вадим Мунтагиров, Бахтияр Адамжан, Леонид 
Сарафанов, Юлия Степанова, Денис Родькин. 
На заднике и кулисах кремлевской сцены еже-
минутно меняются проекции фотографий тан-
цовщика, некоторые из них очень редкие: Нуреев 
в роли воина из «Половецких плясок» или раба 
из «Корсара», а вот он в виде романтичного 
и эфемерного создания — Голубой птицы из 
«Спящей красавицы». Этот балет стал первым, 
который станцевал на Западе в частной труппе 
маркиза де Куэваса самый первый советский 
невозвращенец. Станцевал через неделю после 
поразившего весь мир знаменитого «прыжка к 
свободе» в аэропорту Ле Бурже.

Андрис Лиепа был знаком с великим 
танцовщиком.

— Все люди, которые танцевали хореогра-
фию Нуреева, влюбляются в эту хореографию. 
И я не исключение, — говорит Андрис. — Я му-
чился с его хореографией, но когда ее освоил, 
тоже влюбился. И это несмотря на то, что она 
очень сложная, а для нас, танцовщиков русской 
школы, особенно. Просто мы по-другому выуче-
ны. Когда танцевал, я каждый день проходил его 
медленную вариацию из «Лебединого» просто 
для того, чтобы быть в форме. 

— Андрис, ты был хорошо знаком с Ру-
дольфом, расскажи, пожалуйста, о вашей 
самой первой встрече.

— Она была в Париже, в то время Рудольф 
ставил свой балет «Золушка» в Парижской опе-
ре, и мы с Людмилой Семенякой тайно после 
спектакля попали в его квартиру.

— Он вам позвонил?
— Нет, он передал через своего друга. 

Когда Рудольф предложил встретиться, нам в 
театре (Большой тогда гастролировал в Париже) 
запретили это делать. Руководство сказало, что, 
если мы встретимся, нас вышлют из Франции. 
И тогда мы пришли к нему тайно. Увиделись 
после генеральной репетиции у него дома в 
квартире на набережной Вольтера. Пробыли 
там три с половиной часа. Так завязалось наше 
общение.

— Ты ведь снимал эту вашу встречу?
— Да. Тогда все было очень сложно, и что-

бы провезти эту пленку в СССР, пришлось ее 
прятать. Для того чтобы ее не отняли на та-
можне, я разрезал ее на 5 кусков, смотал на 
фотопленку и таким образом провез это уни-
кальное видео…

— Про его знаменитую квартиру ходят 
легенды. Говорят, что она напоминала пе-
щеру Али-Бабы с ее богатствами.

— Квартира, конечно, была феноменальной 
красоты — было впечатление, что я побывал в 
Лувре. Нас с Людмилой поразило паникадило, 
потому что мы ужинали в зале, в котором было 
зажжено 150 свечей. Там висели уникальные 
картины. Он нам их показывал и говорил: «Это 
Дали, это Караваджо». Совершенно невероят-
ная ванна была, огромного размера, метра два 
или три, медная, с огромной лейкой, над ней 
инкрустация. И всю эту красоту устраивал его 
художник Эцио Фриджерио, который оформлял 
его балеты. Она сейчас, к сожалению, в том 
виде не сохранилась. Квартира была куплена 
одной из его партнерш, которая вышла замуж за 
очень богатого человека. Все вещи, как извест-
но, были проданы на аукционе, тогда собрали 
какие-то баснословные деньги. Продавалось 
все, включая булавку, заколку, тюбетейку, не 
говоря уже о мебели. Мне, конечно, очень жаль 
— такая квартира просто уникальный музей в 
центре Парижа. 

Павел ЯЩЕНКОВ.

Андрис Лиепа: 
«Рассказываю это  
и нахожусь в шоке!»

ПЕРЕМЕСТИЛСЯ  
В БУДУЩЕЕ
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Друзья — об Олеге:  
«В его голосе было  
то же, что у Бернеса  
или Утесова, — доверие»



  Российские футболисты опять не 
справились. В этот раз не устояли 
они под натиском национальной ко-
манды Франции. 1:3 на Крестовском 
острове. А ведь до домашнего чем-
пионата мира уже меньше ста дней... 
Почти по Лермонтову: «Французы 
двинулись, как тучи,/И всё на наш 
редут…» Впрочем, участникам мат-
ча на стадионе «Санкт-Петербург» 
было явно не до поэзии, да и «лихим 
племенем» россияне не оказались. 
На дубль форварда «ПСЖ» Килиана 
Мбаппе и точный удар хавбека «Ман-
честер Юнайтед» Поля Погба наши 
футболисты ответили лишь однаж-
ды — совместным голевым творени-
ем Федора Смолова и Игоря Смоль-
никова, своеобразной Смол-Тим.

Но один гол, конечно, не 
мог изменить расклада 
в пользу россиян. Еще 
хорошо, что матч толь-
ко контрольный…
Впечатлениями об игре 
с нами поделился из-
вестный тренер, в 1990 
году выводивший в чет-
вертьфинал мира сбор-
ную Камеруна, — Вале-
рий НЕПОМНЯЩИЙ.
— Валерий Кузьмич, 
как вы оцениваете 

качество игры в прошедшем матче?
— Всего три дня назад наши играли против 

бразильцев, а во встрече с Францией перед нами 
предстал практически наполовину обновленный 
состав. Произошло много изменений и в обороне, 
и в центральной зоне. Сыграть с листа на долж-
ном уровне не удалось. Не было сыгранности. В 
первом тайме темп, в котором играли французы, 
нам подходил, а забить французам позволили 
только наши индивидуальные ошибки в обороне. 
Для сравнения: во второй части матча, когда 
после замен нам было предложено действовать 
в более высоком темпе (команда соперника это 
позволяла), у нас появились проблески в атаке, 
начала складываться игра. Забили хороший мяч, 
отодвинули французов от своих ворот. Но если 
резюмировать, я не увидел в нашей игре чего-
то нового.

От матча к матчу у нас по разным причинам 
нет оптимального состава: много травм, Черчесов 
ищет сочетания игроков — вот одна из причин 
поражения. Скорости, которые предлагают бра-
зильцы и французы, пока нам не подвластны. Мы 

играем более медленно, потому что чемпионат 
России стоит не на том уровне, на котором вы-
ступают игроки сборной Франции, приезжающие 
из сильнейших европейских лиг. Там намного 
выше и скорость принятия решения, и ско-
рость передвижения на поле.

Даже в физической быстроте у нас два-
три игрока соответствуют этим стандартам, 
а у остальной команды скорость ниже. Это 
второй фактор, мешающий нам играть на 
международном уровне. Третье — вопрос 
психологии, тоже один из важнейших. Наши 
игроки выступают на своем потенциале. На 
мой взгляд, нам не хватает свободы, рас-
кованности, вдохновения, куража, как говорят 
французы.

Мы начинаем играть тогда, когда счет 
0:2, терять уже нечего — только тогда мы вы-
ходим на свой уровень. Эти три противоречия 
пока не решены.

— Можно ли на этом фоне выделить 
кого-то в положительном ключе?

— Ради бога, не подумайте, что я хотел 
закрасить все черной краской. Есть у нас и 

позитивные моменты. Мне нравится игра Смоло-
ва, Головина, хотя против Франции он выступил 
немножко ниже своего уровня. Думаю, в порядке 
и Жирков. Оба Миранчука могут играть лучше. 
Не говорю уже о Зобнине и Кузяеве, когда они в 
строю. Игроки у нас есть, просто их пока не по-
лучается собрать в одном составе. Думаю, не все 
так безнадежно, как кажется. Да, мы проиграли, 
пропустили шесть мячей в двух матчах… Но 
время до чемпионата мира еще есть.

— Радикальные улучшения могут про-
изойти всего за два месяца?

— Как мне представляется, оптимально-
го состава мы в этих двух встречах так и не 
увидели. Джикия и Васин, очевидно, готовы не 
будут. Должен играть Кузяев. К июню кто-то еще 
поправится, залечит травмы… За последнее 
время мы сыграли четыре матча, и в каждой 
игре у нас разные сочетания в обороне. Это не 
очень хорошо. Можно менять игроков атаки, а 
не здесь. Мы иногда защищались числом, а не 
умением. Это тоже неправильно.

— Если говорить об отдельных футбо-
листах, например, о Головине... Что было 
не так в его действиях в противостоянии с 
французами и каковы зарубежные перспек-
тивы молодого полузащитника?

— Потенциал, конечно, позволит играть ему 
на европейском уровне. С Францией он 
несколько затягивал развитие атаки и 
чуть-чуть передерживал мяч. Так пока-
залось. От него как раз требуется и соз-
давать направление атаки, и удерживать 
ее скорость, а он немного не успевал. 
Этим меня слегка разочаровал, хотя по-

тенциал у него большой. Он и с мячом 
хорош, и быстро думает, и достаточно 
техничен. Хорошее качество — он не 
теряется в сложных ситуациях!

— Справился ли с ролью ка-
питана сборной Федор Смо-
лов и какова его трансферная 
привлекательность?

— Смолов — еще один россий-
ский игрок, который вполне соот-
ветствует европейским стандартам 
и обладает хорошими навыками. 
Футболист первой линии ведь всегда 
зависимый. Важно, чтобы он повы-
шал свой уровень и чтобы его окру-
жали похожие по классу партнеры 
по команде. Смолов будет хорошо 
смотреться в клубах, которые пре-
тендуют на многое.

— Спрошу вас о вратарской 
позиции в сборной. Возможность 

показать свои навыки была у Андрея Лунёва. 

Удалось ли ему это сделать? По кандидатуре 
голкипера нашей национальной команды 
есть вариативность?

— Варианты есть всегда. Понятно, что 
вратарь номер один в российском футболе — 
Игорь Акинфеев. Это аксиома, это вне всякого 
сомнения. Но в этой жизни все бывает. Лунёв 
как резервный вратарь, конечно, находится 
на высоком уровне. У него есть очень много 
выдающихся качеств. Вратарь должен справ-
ляться со своими эмоциями. У него это есть. В 
техническом плане он тоже хорошо оснащен. 
Конечно, он провел не лучший матч, но несколь-
ко раз продемонстрировал хорошую реакцию, 
успевал отражать ближние удары. Да, третий 
мяч пропустил в «домик». Такое случается. Это 
жизнь вратаря: человек растет через ошибки. 
Мне кажется, Лунёв очень быстро прибавляет. 
Думаю, в нашем футболе появился еще один 
хороший голкипер.

— Подводя итог, как бы вы могли оха-
рактеризовать сильные стороны нашей ко-
манды и французской?

— Начну с Франции. С одной стороны, у них 
в составе просто россыпь звезд высочайшего 
класса. Но в команде есть и проблемы. Матч с 
колумбийцами это показал: 2:0 вели, а в итоге 
проиграли — 2:3. Значит, возникают трудности 
в обороне. Мы не ставили перед ними таких 
сложных задач, тем не менее проблемы есть. 
У игроков сильно индивидуальное мастерство, 
функциональная готовность, техника, скорость. 
Мы в этом уступаем. Не скажу, что французы для 
меня — фавориты чемпионата, но это команда, 
которая может ярко себя проявить. Их слабое 
место — тоже психология. Французы играют 
хорошо, когда для них все нормально склады-
вается. Как только сопернику удается сломать 
их игру, они не очень уравновешенны.

Что касается нашей сборной, у нее все не 
так уж плохо. Особенно если тренерский штаб 
качественно проведет свою работу по подбору 
игроков и созданию монолитного коллектива. 
Иногда команда без звезд может стать звездой. 
Нам надо идти в этом направлении. Например, 
когда французы забили третий мяч и обыграли 
Нойштедтера, у него должна была быть под-
страховка, а его накрутили. Другой защитник в 
это время просто стоял и ждал, чем закончится 
ситуация. Нужно, чтобы была создана команда, 
в которой игроки понимают друг друга и хорошо 
взаимодействуют. Это не так просто достига-
ется. Но такова задача тренера.

Повторюсь, мы можем не быть звездной 
командой, но в группе с Саудовской Аравией и 
Египтом должны справиться…

Анастасия КЛЮКИНА.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Эрик Айдл (1943), актер и сценарист, участник 
известной комик-группы «Монти Пайтон»
Станислав Говорухин (1936), кинорежиссер, 
председатель Комитета ГД России по культуре
Вадим Голутвин (1953), рок-музыкант, гитарист, 
продюсер, композитор, аранжировщик
Кирилл Жандаров (1983), актер театра, кино 
и телевидения («Краткий курс счастливой 
жизни»)
Владимир Канделаки (1908–1994), певец (ба-
ритон), народный артист СССР
Людмила Лядова (1925), композитор, пианист-
ка, народная артистка РСФСР
Джон Мейджор (1943), политик, премьер-
министр Великобритании (1990–1997)
Владимир Пресняков-мл. (1968), поп-певец, 

композитор, аранжировщик
Сэм Уолтон (1918–1992), предприниматель, 
основатель сети Wal-Mart

ДатскИй угОлОк

День специалиста юридической службы в 
Вооруженных силах России.
1823 г. — в Николаеве заложен первый русский 
паровой военный корабль «Метеор».
1858 г. — в Петербурге открылась первая в Рос-
сийской империи женская гимназия.
1873 г. — Лев Толстой начал работу над романом 
«Анна Каренина».
1953 г. — американский врач Джонас Эдвард 
Солк объявил об успешном испытании вакцины 
против полиомиелита.
1998 г. — к началу всемирной выставки «Экспо-

98» в Лиссабоне был открыт самый длинный мост 
Европы — мост Васко да Гама.

куРс ВалЮт

По курсу ЦБ на 29.03.2018
1 USD — 57,5598; 1 EURO — 71,3339.

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -12…-10, 
днем в Москве -1..1°. Переменная облачность, 
без осадков, местами гололедица, ветер пере-
менных направлений, 2–7 м/с.
Восход Солнца — 6.11, заход Солнца — 18.59, 
долгота дня — 12.48.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будет слабая геомагнитная буря.
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В пятницу, 30 марта, в 13.00 в редакции га-
зеты «Московский комсомолец» пройдет 
«круглый стол» на тему «Россия и Запад — 
куда приведет конфронтация». 

С первых дней после президентских вы-
боров в РФ отношения России и Запада обо-
стрились. Великобритания, США и Евросоюз, 
обвинив Россию в отравлении Сергея Скри-
паля, заявили о крупномасштабной высылке 
российских дипломатов. Подобные действия 
не остались без ответа со стороны Москвы. Как 
далеко может зайти дипломатическое противо-
стояние? Как развивается западная реакция на 
новости о сверхсовременном стратегическом 
вооружении России? Будет ли увеличено при-
сутствие НАТО в Европе? Как сложатся отношения 
России с Америкой и Европой в ближайшие шесть 

лет? И как происходящее отразится на простых 
россиянах? 

Эту тему обсудят гости «МК»: заместитель 
председателя Комитета Совета Федерации по 
международным делам, председатель времен-
ной комиссии СФ по защите государственного 
суверенитета и предотвращению вмешательства 
во внутренние дела РФ Андрей КЛИМОВ, ди-
ректор Института США и Канады РАН Валерий 
ГАРБУЗОВ, заведующий отделом европейской 

безопасности Института Европы РАН, профессор 
МГИМО Дмитрий ДАНИЛОВ, член Совета по 
внешней и оборонной политике генерал-майор 
(ФСБ) в запасе Александр МИХАЙЛОВ и др. 

Аккредитация: тел./факс 8 (495) 781-47-
12, e-mail: sos@mk.ru. При себе обязательно 
иметь следующие документы: удостоверение 
журналиста / пресс-карту; паспорт. Адрес 
пресс-центра «МК»: улица 1905 года, дом 7, 
стр. 1 (вход со стороны ул. Костикова).

РОССИЯ И ЗАПАД — КУДА ПРИВЕДЕТ 
ДИПЛОМАТИЧЕСКОЕ ПРОТИВОСТОЯНИЕ

— Матч с французами 
— существенный шаг 
вперед по подготов-
ке к групповому этапу 
чемпионата мира. Это 
одна из немногих игр, 
которая была напол-
нена содержанием, 
практически до кон-
ца сохраняла интригу, 
особенно при счете 
2:1. Футболисты по 
максимуму показали 
все, что у них на сегод-

няшний день есть; играли очень современно, 
агрессивно. Мне понравился прессинг, который 
устраивала наша команда. В ряде моментов она 
владела инициативой.

— И тем не менее проиграла. В чем при-
чина такого исхода встречи?

— Это результат более высокого индивиду-
ального мастерства футболистов Франции, неже-
ли какие-то изощренные комбинации или другие 
факторы. Поэтому я сделал для себя вывод: у 
нас команда боеспособная, и не надо сейчас 
привлекать в нее новых людей, которые якобы 
могут помочь. У нас нет футболистов выше того 
уровня, который показан в игре с французами. 
Просто надо дать возможность сборной спокойно 
готовиться к оставшимся товарищеским матчам 
и самому турниру. Таково мое понимание.

— Можете ли вы выделить кого-то из 
игроков персонально?

— У французов понятно: Мбаппе забил два 
мяча, явно сильный игрок. Мне очень понра-
вился Погба. Все показали высокий класс. У 
нас, конечно, скромнее, но отличились Смолов 
и Головин. Они на общем фоне выделялись в 
лучшую сторону.

— Смолов справился с ролью 
капитана?

— Об этом судить не мне и никому другому. 
Выбор делает тренер. Считаю, здесь все совпало. 
Смолов — и формальный, и неформальный лидер 
команды, лучший игрок. Думаю, его назначили 
капитаном абсолютно верно.

— С учетом показанных результатов воз-
можно ли за два месяца до чемпионата мира 
что-то улучшить?

— Конечно! Для этого есть специально раз-
работанная программа, две контрольные игры. 
Плюс к этому — заключительный двухнедельный 
сбор. Там игроки подтянут и свои физические 
кондиции, наиграют новые варианты взаимо-
действия. Главное — у нас довольно приличная 
группа. Там нет команд уровня Бразилии, Герма-
нии, Испании, Аргентины, Бельгии, Франции. Я 
настроен оптимистично. Думаю, сборная России 
решит задачу выхода из группового этапа в 1/8 
финала. У меня есть твердая убежденность в 
этом. 

Мнением о выступле-
нии сборной России в 
контрольных матчах с 
Бразилией и Франци-
ей поделился один из 
лучших игроков в исто-
рии сборной России, 
знаменитый полуза-
щитник «Спартака» и 
испанской «Сельты» 
Александр Мостовой. 

Начал наш со-
беседник с матча 
Россия—Бразилия.

— Было понимание, что бразильцы должны 
выиграть. Но, конечно, никто не ожидал, что они 
победят так крупно. Это неприятно. С другой сто-
роны, через два месяца вряд ли такое произойдет. 
В группе на чемпионате мира у нас Бразилии нет, 
так что «отговоримся», как обычно. 

— Можете кого-то выделить из наших 
игроков?

— Не хотелось бы говорить об этом. В таких 
играх трудно кого-то выделять. Я бы сказал, что 
мы сыграли провально. Первый тайм держали, а 
во втором подрассыпались. Хорошо, что только 
три мяча пропустили: могли и крупнее проиграть. 
Когда бразильцы начали владеть инициативой, 
мы «сдулись». Но таких команд, как Бразилия, 
на чемпионате мира будет две-три, не больше. 
Они традиционно сильны. На чемпионате будет 
все по-другому. 

— А что показал матч с Францией? 
— После поражения от Бразилии была на-

дежда на хороший результат с Францией, хотя 
шансы я оценивал примерно 60/40 в пользу 
команды Дидье Дешама. Их недавний матч с 
Колумбией — не показатель. В первом тайме 
они вели — 2:0, а потом сделали шесть замен 
и немного расслабились и проиграли. Думал, 
что наши поведут не столько по игре, сколько 
по счету. Казалось, если россияне и проигра-
ют, то со счетом 1:2. К сожалению, получилось 
1:3. Опять пропустили три мяча. Могли пропу-
стить еще больше. Это вызывает определенные 

опасения. Но повторюсь, сильнейших команд в 
нашей группе на чемпионате мира не будет. Зато 
есть команды, с которыми можно играть. 

— Иногд а мы проигрываем и 
аутсайдерам. 

— Да, на последнем чемпионате Европы мы 
проиграли вообще всем кому не лень. Ну и что 
изменилось? Вылетели с позором — и никто об 
этом не вспоминает. Те, кто отвечал за это, по-
прежнему хорошо живут. 

Матчи с Бразилией и Францией — еще один 
урок для нас, важный показатель. В классе мы 
уступаем футболистам многих стран, и не стоит 
обычных игроков выдвигать в звезды. Средние, 
обычные футболисты. Топовые команды Бра-
зилии и Франции показали нам наш уровень. 
Сейчас все спокойно разъехались и продолжают 
готовиться к чемпионату мира. 

— Может, поражения — это эффект то-
варищеских тренировочных игр?

— Я об этом говорил еще полтора года на-
зад, когда мы с позором вылетели с чемпионата 
Европы. Тогда сняли одного тренера, поставили 
другого. А я сказал, что такой эффект у нас может 
длиться до чемпионата мира. Мы не играем отбо-
рочные матчи, никакого давления нет: проиграем, 
выиграем — все равно. Победили или нет — не 
так важно. Все равно чемпионат мира будет у нас. 
Ничего не поменяется. Прекрасное время, чтобы 
выйти и поиграть. Смотрите, с какими соперника-
ми встречаемся! Когда еще Аргентина, Испания и 
Бразилия к нам приедут? Сильнейшие команды! 
Плохо то, что наши футболисты не играют за гра-
ницей. Это видно сразу по многим качествам. А 
еще хуже, что они туда и не стремятся.

— Их туда не берут…
— Куда же брать с такими зарплатами! Они 

там с такими запросами никому не нужны. Что-
бы зарабатывать за рубежом большие деньги, 
надо пахать…

— Что можно сделать, чтобы повысить 
привлекательность российских игроков для 
иностранных клубов?

— Надо не платить завышенные, искусствен-
но созданные зарплаты. И это даже не потолок 
зарплат. Ну как может быть: человек два гола 
забивает и просит полтора миллиона евро? В 
Европе приди и скажи такое, ответят: «Ты кто 
вообще такой?» В российском футболе много 
шальных денег. Нужно подходить так: хочешь 
играть? Мы посмотрим, назначим тебе соот-
ветствующую зарплату. Как будешь играть, так 
и зарабатывать. В этом должна быть логика. Там 
люди по 100 мячей забивают, а здесь, в чемпио-
нате России, всего 10, но зарплата у наших выше, 
чем в Европе. Это смешно! В этом у нас уровень 
топ-команд. 

— А вдруг, если платить меньше, наши 
футболисты станут выступать еще хуже?

— Почему? Логично: если человек играет 
средне, ему незачем платить такие бешеные 
деньги. Эти зарплаты искусственно созданы, по-
тому что футбольными клубами владеют олигар-
хи. Например, петербургский «Зенит». Приехали 
аргентинцы, туда-сюда, их никто не знает, но 
зарплаты высоченные. 

— Надо исправлять…
— Это могут сделать только владельцы ко-

манд, а они сами хорошо зарабатывают…
— Не вспоминались ли вам во время 

этого матча с французами 1999 год и ваше 
участие в знаменитой победной встрече на 
«Стад де Франс»?

— Вспоминал до игры. Потому что звонили 
журналисты, давал интервью. Честно говоря, 
в последние два дня я мало думаю о футболе 
после того, что случилось в городе Кемеро-
ве. Все ушло на последние роли, на первом 
месте — страшная трагедия. В голове сейчас 
только это. 

  Комиссия ФИФА на днях заверши-
ла глобальную инспекцию стади-
онов, построенных к чемпионату 
мира. Теперь в городах-хозяевах 
готовятся к приближающимся 
тестовым матчам. Впрочем, раз-
решение на ввод в эксплуатацию 
получили пока не все арены.
Москву и Санкт-Петербург комиссия 

ФИФА во главе с директором департамента 
по подготовке и проведению соревнований 
Колином Смитом, а также представители 
Оргкомитета «Россия-2018» проверили еще 
в феврале. В первых числах марта они нанесли 
визит в Ростов-на-Дону, Сочи и Казань. Третий 
заезд пришелся на самые новые, а некото-
рые из них и самые проблемные, стадионы 
Екатеринбурга, Самары, Саранска, Нижнего 
Новгорода, Волгограда и Калининграда.

Раньше всего из последних был сдан 
стадион в Екатеринбурге, и именно его по-
этому хвалили больше всего. Уже 1 апреля, 
в ближайшее воскресенье, на нем пройдет 
первый тестовый матч, «Урал» в чемпионате 
России примет «Рубин».

Остальными стадионами Колин Смит 
вроде тоже остался доволен, несмотря на то 
что три из них — арены в Самаре, Саранске и 
Волгограде — пока не получили разрешения 
на ввод в эксплуатацию. В дружной компании 
готовых стадионов — «Мордовия Арена» и 
«Волгоград Арена» — ждут уже в ближайшие 
дни. С Самарой все сложнее. Но, как «МК» 
объяснили в Оргкомитете «Россия-2018», 
единственное, что там вызывает беспокой-
ство, — укладка поля. По нормам регламента 
без поля стадион принять нельзя. А средне-
суточная температура в Самаре до сих пор не 
позволяет начать укладку газона. Пока минус 
на градуснике не превратится в стабильный 
плюс, «песочно-щебеночно-дренажная» осно-
ва под поле прогревается искусственно. Риск 
в этом случае есть только один: не успеть с 
травой к первому тестовому матчу, который 
запланирован у местных «Крыльев Советов» на 
28 апреля. Если весна в Самару по-прежнему 
откажется приходить, сроки тестирования 
арены сдвинутся.

Конечно, объявление стадионов полно-
стью готовыми вовсе не означает, что на стены 
положены последние мазки краски, с кресел 
смыта строительная пыль, а в буфеты уже за-
везли газировку. На большинстве из них все 
еще продолжаются косметические работы, 
установка кресел. Готовность к эксплуата-
ции означает, что на стадионе работают все 
системы, лифты, есть электричество, ото-
пление и т.д.

Болельщики же в ближайшее время смо-
гут все увидеть своими глазами во время те-
стовых матчей. И желающих, как выясняется, 
довольно много.

Беспокойство, что необходимой напол-
няемости стадионов для тестовых матчей 
добиться будет трудно, особенно в играх ФНЛ, 
не оправдывается. Новые арены хотят уви-
деть все, даже те, кто не является активным 
футбольным болельщиком.

Каждая новая арена должна провести три 
тестовых матча. На первом, по плану Мини-
стерства спорта, загрузка стадиона должна 
составить минимум 15–20 тысяч зрителей, на 
втором — 20–25 тысяч, и уже на третьем си-
туация должна быть максимально приближен-
ной к «боевой», похожей на игру чемпионата 
мира. Пусть не аншлаг, но минимум 30 тысяч 
зрителей прийти должно. Так вот из регионов 
рапортуют: в Нижнем Новгороде необходи-
мые 15 тысяч билетов проданы; в Волгограде 
за два дня продаж было реализовано шесть 
тысяч билетов, хотя игра состоится только 
21 апреля; в Калининграде «Балтика» тоже 
довольно быстро продает места, говорят, 
даже очереди стоят.

Между тем в сетке тестовых матчей так 
и не появился сочинский стадион «Фишт». 
Как пояснили «МК» в Оргкомитете «Россия-
2018», в Сочи их не будет, поскольку стадион 
был протестирован на Кубке Конфедераций 
летом 2017-го.

Ульяна УРБАН.

ЧМ-2018: в Самаре 
рискуют с травой
Три стадиона пока  
не получили разрешения  
на ввод в эксплуатацию

Почетный президент Российского футбольного союза 
Вячеслав КОЛОСКОВ: «Надо спокойно готовиться к турниру»

Экс-футболист сборной Александр МОСТОВОЙ:  
«Топовые команды показали наш настоящий уровень»

Федор Смолов 
(№11) — автор 
единственного 
гола у хозяев.

Игорь Смольников (№28) провел с 
франзузами неплохую игру,  
но этого не хватило.

Футбол. Товарищеский матч
Россия—Франция — 1:3 (0:1)
Мбаппе, 40 (0:1). Погба, 49 (0:2). Смолов, 68 (1:2). Мбаппе, 83 (1:3). 

Дидье Дешам и Станислав Черчесов.
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Тренер Валерий НЕПОМНЯЩИЙ:  
«В матче с французами нашим  
не хватило свободы»
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